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LITTERAE APOSTOLICAE

I

Venerabili Dei Servae Caietanae (Nucciae) Tolomeo caelitum Beatorum tri-
buitur dignitas.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — Quae « infirma mundi elegit Deus, ut 
confundat fortia, et ignobilia mundi et contemptibilia elegit Deus, quae non 
sunt, ut ea, quae sunt, destrueret, ut non glorietur omnis caro in conspectu 
Dei » (1 Cor 1, 27-29).

Venerabilis Serva Dei Caietana Tolomeo (vulgo Nuccia), fidelis christiana 
laica, licet corpore esset infirma et prorsus inhabilis, mirabilis fuit testis mi-
sericordis Dei amoris, quem continenter ob fidei donum atque ob dolores Iesu 
communicatos laudavit. Ei quoque propter “immobilitatis donum” gratias 
egit. Quod se offerret, amoris victimam, idque saepe iteraret, in Ecclesiae, 
vinculis detentorum, iuvenum, peccatorum atque sacerdotum sanctificationis 
beneficium, Venerabilis Dei Serva exemplar facta est, hodiernis temporibus, 
evangelizationis dolorum per dolores, eo quod “reiectionis politicae navitati” 
minus praediti, dolentes et ultimi coniungendi ac recipiendi anteferuntur.

Primogenita Salvatoris ac Carmelitidis Palermo, Catacii, in suburbio 
Sala, feria sexta in Parasceve, die X mensis Aprilis anno MCMXXXVI nata 
est. In civium vero albo die XIX mensis Aprilis ipsa nata inscribitur. In qua 
domo nata est, totam per vitam vixit. Baptismi lavacrum die XII mensis Iulii 
eiusdem anni in templo Sanctae Mariae Zarapoti Catacii, tum paroecialis 

An. et vol. CXIV 7 Octobris 2022 N. 10



1192 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

templi, recepit. Salvator pater, absens primis puellae annis, cum Somaliae 
in bello esset miles, domo tandem repetita, mercium transferendarum so-
cietatem constituit, dum Carmelitis Palermo, domiseda, filiolam ad fidem 
experiendam ac retentam accedere studeret. Inde a primis gressibus morbus 
exstitit, qui effecit ut lecto detineretur ac informi sella, quippe quae pro-
gredienti deformantique paralysi esset correpta. Pater filiae morbum haud 
intellegens, cuius nervi ac lacerti in peius usque mutabant, violenter sese 
gerebat, in alia etiam familiae membra. Pater ac mater, illius locis omnibus 
frustra consultis medicis, ut ipsa curaretur, anno MCMXLI eam Cuneum apud 
amitam miserunt, ubi propter bellum usque ad annum MCMXLIV mansit. Irritae 
evaserunt curae, utpote cum progredientem paralysim minime cohiberent. 
Anno MCMXLV primum ad sacram Eucharistiam accessit et Confirmationis 
sacramentum recepit in proximo Rosarii templo. Quodammodo in litterarium 
ludum itare potuit usque ad quartum ordinem. Ob infirmitatem ex toto a 
matre pendebat, cui religiosam, civilem et affectione repletam tribuit insti-
tutionem, necnon a consobrinis, quae in proxima domo commorabantur. Non 
defuit etiam spiritale subsidium sororum Paulinarum et Instituti Palazzolo, 
necnon variorum sacerdotum. Infirmitas impediit suetum auctum sceleti et 
corporis Servae Dei, quae cunctos suos dies exigere debuit, sauciatum ac 
tortum a sella ad lectum movens corpus in domesticis penetralibus. Suae 
condicionis conscia, Nuccia mature intellexit, inde ab adolescentia, ad Chri-
stum dolentem sequendum se vocari “ad multorum auferenda peccata” (Heb 
9, 28). Spiritale incrementum graves etiam probationes secum, saepenumero 
aegritudines tulit. Etiam difficilioribus acerbioribusque temporibus, Iesu 
Christo patienti suos dolores addidit Nuccia, illud tenens Bibliorum: “sicut 
abundant passiones Christi in nobis, ita per Christum abundat et consolatio 
nostra” (2 Cor 1, 5). Potuit sic in se ipsa experiri transitum a carenti mise-
randaque condicione ad crucem in gloriam ac guadium transfiguratam. Ex 
quo patiens eius vultus subrisione, contagionem afferente, illuminabatur. Ce-
terum multum Angelo Custodi confidebat, quem “Subrisio” appellare solebat, 
necnon sancto Pio a Pietrelcina. Rosarium, Dei verbum meditatum, horam 
sanctam actam ac Viam Crucis adamabat. Anno MCMLII peregrinationem 
fecit Lapurdensem, primum pro peccatoribus victimam se oblatura, quod 
postera renovavit potissimum pro ministrorum ordinatorum sanctificatio-
ne. Usque ad trigesimum aetatis annum, brachiis gesta, dominicali Missae 
apud paroeciale templum Rosarii interesse potuit. Particeps esse potuit 
Actionis Catholicae atque Militiae Animarum Reparatricum Cordis Iesu, 
quas moderabatur pater Iosephus Elegante. Praeter corporis oblationem, 
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Serva Dei graves morales cruces tulit, quae ex familiaribus condicionibus, 
oeconomicis quoque, oriebantur. Anno MCMLXXVI popularis coetus ortus est, 
vulgo “Due Mari-Città di Catanzaro”, quem hospitio recepit ipsa Nuccia, 
cuius spiritalis moderatrix facta est, tot iuvenibus copiam tribuens Evan-
gelii legendi, adipiscendi et intrinsecus percipiendi. Nucciae domus magis 
magisque facta est precationis locus necnon christianae institutionis. Visi-
tanti eam ab eaque consilium petendi dulce suum ac mite verbum donabat, 
fide in Iesu Mariaque locupletatum. Animosam fortemque testificationem ac 
subrisionem dispertiebat, quae ex fiducia amoreque in Dominum oriebatur. 
Domum redibant homines aedificati, ad christianam et eucharisticam vitam 
suffulti, et ad solidale liberaleque opus incitati. Die XXX mensis Decembris 
anno MCMLXXX Salvator pater obiit, pro cuius salute perdiu oravit ac passa 
est. Eodem anno paralysim fere ex toto sibi contraxerat, quae nonnum-
quam ad desperationem deferebat, quamque Iesu Crucifixo confisa superavit. 
Scripsit: “Amori gratias ago, quod me ob amorem cruci affixit”. Si amore 
non uror multi frigore interibunt”. Die XX mensis Novembris anno MCMXCIII 
obiit quoque Carmelitis mater. Anno MCMXCIV cum radiophonica emissione 
Radio Maria opus incohavit, una cum Friderico Quaglini, sub titulo il fra-
tello, ut ex corpore spirituque cum laborantibus communicaret, in primis 
cum vinculis detentis, quod perconiunctos fratres vocabat, iuvenibus ac fa-
miliis in difficultatibus versantibus haud posthabitis. Plurimi erant qui per 
telephonum vel epistulas ad eam confugiebant. Omnes de communione cum 
Iesu et Maria conservanda monebat, ut corporis spiritusque necessitatibus 
subveniretur. Soror mors die Veneris XXIV mane anno MCMXCVII eam excepit 
“crisim asphycticam irreversibilem”. Eius postrema verba: “Iesum volo”.

Propter continuatam sanctitatis famam, a die XXXI mensis Iulii anno 
MMIX ad diem XXIV mensis Ianuarii anno MMX Inquisitio dioecesana habita 
est, cuius validitatem Congregatio de Causis Sanctorum die IX mensis Aprilis 
anno MMXI per decretum agnovit. Positione comparata Congressus peculiaris 
Consultorum Theologorum, die VI mensis Martii anno MMXVIII, disseruit, 
faventibus suffragiis, de Servae Dei virtutibus, quas ipsa heroum in modum 
exercuit. Patres Cardinales et Episcopi, in Sessione ordinaria die V mensis 
Martii anno MMXIX, planum fecerunt Servam Dei Caietanam (Nucciam) Tolo-

meo heroum in modum virtutes thologales, cardinales et adnexas excoluisse. 

Beatificationis causa mira sanatio exhibita est, quam Medici Consultores 

Congregationis de Causis Sanctorum, die XXI mensis Novembris anno MMXIX 

ad scientiam inexplicabilem declaraverunt. Consultores Theologi die XXIV 
mensis Martii anno MMXX talem sanationem Venerabilis Servae Dei interces-
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sioni tribuerunt. Patres Cardinales et Episcopi, in Sessione ordinaria die XXII 
mensis Septembris anno MMXX eam verum miraculum iudicarunt. Nos Ipsi, 
die XXX mensis Septembris anno MMXX, facultatem fecimus ut Congregatio 
de Causis Sanctorum congruum decretum ederet atque statuimus insuper ut 
beatificationis ritus die III menis Octobris anno MMXXI una cum Venerabili 
Serva Dei Maria Antonia Samà, Catacii Italiae, celebraretur.

Hodie igitur ex mandato Nostro, Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, 
Praefectus Congregationis de Causis Sanctorum, Apostolicas legit Litteras 
quibus Nos in Beatorum catalogum rettulimus Venerabiles Servas Dei Caie-
tanam (Nucciam) Tolomeo et Mariam Antoniam Samà: 

Nos, vota Fratris Nostri Vincentii Bertolone, S.d.P., Archiepiscopi Me-
tropolitae Catacensis-Squillacensis, necnon plurimorum aliorum Fratrum 
in Episcopatu multorumque christifidelium explentes, de Congregationis 
de Causis Sanctorum consulto, auctoritate Nostra Apostolica facultatem 
facimus ut Venerabiles Servae Dei Maria Antonia Sama, laica, quae, divina 
gratia sustenta, crucem suae infirmitatis amplexa est, participans dolores 
Calvariae et gloriam Resurrectionis; necnon Caietana Tolomeo (vulgo appel- 
lata: Nuccia), laica, quae fidenter suam immobilitatem corporis accipiens, 
virtutem caelestis consolationis experta est et doloris lamentum in canticum 
laudis Domino convertit Beatae nomine in posterum appellentur atque altera 
die vicesima septima mensis Maii, altera die undevicesima mensis Aprilis 
quotannis in locis et modis iure statutis celebrari possint. In nomine Patris 
et Filii et Spiritus Sancti.

Clara haec mulier excellentem ostendit spiritalem progressum, Chri-
sti eiusque Ecclesiae dilectionem atque insignia dedit pietatis testimonia, 
Evangelii verba perscrutans et in cotidiana vita sequens.

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 
habere, contrariis rebus quibuslibet non obstantibus.

Datum Romae, Laterani, sub anulo Piscatoris, die III mensis Octobris, 
anno MMXXI, Pontificatus Nostri nono.

De mandato Summi Pontificis

Petrus  Card.  Parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 548.247
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II

Venerabili Servo Dei Cosmae Spessotto, O.F.M., Beatorum honores decernuntur.

FRANCISCUS PP.

Ad perpetuam rei memoriam. — « Calicem quidem, quem ego bibo, bibetis 

et baptismum, quo ego baptizor, baptizabimini » (Mc 10, 39). 

Martyrii prophetia, filiis Zebedaei a Iesu relata, funditus etiam pro Ve-

nerabili Servo Dei Cosma Spessotto effecta est, sacerdote ex Ordine Fratrum 

Minorum atque ad propagandam fidem in Salvatoriam misso, qui vitam suam 

supremo fidei testimonio obsignavit. Postquam postremam suam Missam 

celebravit et ex Divini Sacrificii calice hausit, dignus inventus est sanguinis 

accipere baptismum, pio atque intento animo iuxta altare morans. 

Mansione, Victoriensi Venetorum in dioecesi, die XXVIII mensis Ianuarii 

anno MCMXXIII natus, in Baptismate nomen Sanctis accepit. Inter Fratres 

Minores acceptus, quos ab infantia frequentaverat, die XIX mensis Martii 

anno MCMXLIV Regulam sancti Francisci professus est. Die XXVII mensis Iunii 

anno MCMXLVIII Venetiis presbyteratu auctus est. Vocatio missionaria, in ipsius 

cordis secreto institutionis annis exculta, eum comparavit ad praepositorum 

mandatum exsequendum, qui anno MCML in Salvatoriam eum miserunt. Illa 

in terra, quam veluti secundam patriam amabat, triginta fere annos degit, 

apostolatum navans latum ac fecundum inter fines Zacatecolucanae dioece-

sis. Munere curionis fungens paroeciae Sancti Ioannis Nonualco, Venerabilis 

Servus operam dedit materiali ac spirituali paroeciae restitutioni. Haud 

multis opibus, nihilominus confisus Providentia ac omnium fidelium sociata 

opera, novam ecclesiam, recentem paroecialem domum et scholam ad iuven-

tutem instituendam aedificavit. Praecipuum tamen eius onus fuit christianam 

communitatem spiritualiter aedificare fidemque sopitam rursus excutere. 

Multum sui temporis consumebat in audiendis confessionibus, in colloquis 

conferendis, coniunctissime cum paroeciae fidelibus vivens. Singularem po-

suit curam in catechistis instituendis, per quos Dei Verbo pagi personuerunt. 

Sacerdotalis eius vitae columen exercitio caritatis constituebat: familias in 

aviis adibat, cibos, vestiaria ac medicamenta praebebat, Evangelium prae-

sertim nuntiabat. Perturbationis socialis ac violentiae tempore, quod rem 

publicam anno octogesimo et sequentibus praeteriti saeculi conturbabat, 
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pastoralis sollertia patris Cosmae scelus habita est. Ad concordiam et pacem 

hortabatur duas factiones ideologicas, quae civili in bello inter se conflige-

bant. Veritatis ac evangelicae iustitiae vim opponebat abutentibus Ecclesia 

ad politicae dimicationis commodum. Misericordiae eius pro infimis opera 

veluti legum intemperantia habita sunt. Ad instar boni pastoris, qui pro 

grege suo vigilat, quorundam catechistarum iniuste in custodia detentorum 

manumissioni consuluit; christianam sepulturam, enim, violentiae victima-

rum cadaveribus in itinere relictis dedit; ecclesiae paroecialis occupationi 

ad usum politicum resistitit; paenitentem quemdam, participem concur-

sationis, reconciliationis in sacramento accepit. Has ob causas, mortifera 

manus se adversus eum armavit, qui in odium adversariis Christi venit. 

Licet certas minas excepisset, numquam periculum vitavit, funditus Domino 

confisus vivens. Vesperi diei XIV mensis Iunii anno MCMLXXX, postquam ipse 

celebrationi eucharisticae praesederat, telis ignivomis interfectus est, dum 

precans in presbyterio commorabat. Postrema eius verba veniae erant in 

occisores. Cruor patris Cosmae prope altare manavit, in eius paroecialem 

ecclesiam pervasit, quam ipsius ministerii opere extruxerat. Pater Cosmas 

suo sanguine Ecclesiam commiscuit, pro grege vitam ponens. Iesu propter 

suam sequelam, suum sacerdotalem vivendi modum, suam spiritualitatem, 

extraordinariam suam apostolicam deditionem extemplo ab omnibus sanctus 

ac martyr habitus est. 

Fama martyrii perdurante, episcopus Zacatecolutanus persuasus est ut 

Causam Beatificationis vel martyrii Declarationem Venerabilis Servi Dei 

inciperet. Quam ob rem a die XIV mensis Iunii anno MM ad diem XIV mensis 

Iunii anno MMI iuxta Curiam ecclesiasticam Zacatecolucanam Inquisitio Dioe-

cesana celebrata est, cuius iuridica validitas ab hac Congregatione de Causis 

Sanctorum per decretum diei IV mensis aprilis anno MMIII est approbata. 

Die XII mensis Novembris anno MMXIX Peculiaris Consultorum Theologorum 

Congressus fausto cum exitu habitus est. Purpurati Patres et Episcopi Or-

dinaria in Sessione diei V mensis Maii anno MMXX congregati, Servum Dei 

interfectum esse ob suam fidem in Christum et in Ecclesiam agnoverunt. 

Nos igitur Congregationi de Causis Sanctorum facultatem dedimus ut hoc 

Decretum martyrii probationis promulgaret itemque ritum Beatificationis 

die XXII mensis Ianuarii anno MMXXII in urbe Sancti Salvatoris in America, 

in Salvatoria, celebratum iri statuimus. 
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Hodie igitur in memorata urbe Sancti Salvatoris de mandato Nostro 

Venerabilis Frater Noster Marcellus S.R.E. Cardinalis Semeraro, Praefectus  

Congregationis de Causis Sanctorum, textum Litterarum Apostolicarum le-

git, quibus Nos Venerabilem Servum Dei Cosmam Spessotto in Beatorum 

numerum adscribimus: 

Nos, vota Fratrum Nostrorum Iosephi Aloisii Escobar Alas, Archiepiscopi 

Sancti Salvatoris in America, atque Eliae Samuelis Bolaños Avelar, S.D.B., 

Episcopi Zacatecolucani, necnon plurimorum aliorum Fratrum in Episco-

patu multorumque christifidelium explentes, de Congregationis de Causis 

Sanctorum consulto, auctoritate Nostra Apostolica facultatem facimus, ut 

Venerabiles Servi Dei Rutilius Grande García, presbyter e Societate Iesu, 

Emmanuel Solórzano et Nelsonius Rutilius Lemus, christifideles laici, nec-

non Cosmas Spessotto (in saeculo: Sanctes), presbyter ex Ordine Fratrum 

Minorum, martyres, Regni Dei iustitiae, amoris et pacis usque ad effusionem 

sanguinis testes ardentes, Beatorum nomine in posterum appellentur atque 

illi die duodecima mensis Martii, hic die decima mensis Iunii, quotannis 

in locis et modis iure statutis celebrari possint. In nomine Patris et Filii 

et Spiritus Sancti. 

Quod autem decrevimus, volumus et nunc et in posterum tempus vim 

habere, contrariis rebus quibuslibet non obstantibus. 

Datum Romae, Laterani, die XXII mensis Ianuarii, anno Domini MMXXII, 

Pontificatus Nostri nono. 

De mandato Summi Pontificis

Petrus  Card.  Parolin

Secretarius Status

Loco  G  Plumbi

In Secret. Status tab., n. 557.504
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HOMILIAE

I

In Sancta Missa cum Beatificatione Servi Dei Summi Pontificis Ioannis Pauli I.*

Gesù è in cammino verso Gerusalemme e il Vangelo odierno dice che 

« una folla numerosa andava con lui ».1 Andare con Lui significa seguirlo, 

cioè diventare discepoli. Eppure, a queste persone il Signore fa un discorso 

poco attraente e molto esigente: non può essere suo discepolo chi non lo 

ama più dei propri cari, chi non porta la sua croce, chi non si distacca dai 

beni terreni.2 Perché Gesù rivolge alla folla tali parole? Qual è il significato 

dei suoi ammonimenti? Proviamo a rispondere a questi interrogativi.

Anzitutto, vediamo una folla numerosa, tanta gente, che segue Gesù. 

Possiamo immaginare che molti siano stati affascinati dalle sue parole e stu-

piti dai gesti che ha compiuto; e, quindi, avranno visto in Lui una speranza 

per il loro futuro. Che cosa avrebbe fatto un qualunque maestro dell’epoca, 

o – possiamo domandarci ancora – cosa farebbe un astuto leader nel ve-

dere che le sue parole e il suo carisma attirano le folle e aumentano il suo 

consenso? Capita anche oggi: specialmente nei momenti di crisi personale 

e sociale, quando siamo più esposti a sentimenti di rabbia o siamo impau-

riti da qualcosa che minaccia il nostro futuro, diventiamo più vulnerabili; 

e, così, sull’onda dell’emozione, ci affidiamo a chi con destrezza e furbizia 

sa cavalcare questa situazione, approfittando delle paure della società e 

promettendoci di essere il “salvatore” che risolverà i problemi, mentre in 

realtà vuole accrescere il proprio gradimento e il proprio potere, la propria 

figura, la propria capacità di avere le cose in pugno.

Il Vangelo ci dice che Gesù non fa così. Lo stile di Dio è diverso. È 

importante capire lo stile di Dio, come agisce Dio. Dio agisce secondo uno 

stile, e lo stile di Dio è diverso da quello di questa gente, perché Egli non 

strumentalizza i nostri bisogni, non usa mai le nostre debolezze per accre-

scere sé stesso. A Lui, che non vuole sedurci con l’inganno e non vuole 

* Die 4 Septembris 2022.
1 Lc 14, 25.
2 Cfr vv. 26-27.33.
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distribuire gioie a buon mercato, non interessano le folle oceaniche. Non 

ha il culto dei numeri, non cerca il consenso, non è un idolatra del succes-

so personale. Al contrario, sembra preoccuparsi quando la gente lo segue 

con euforia e facili entusiasmi. Così, invece di lasciarsi attrarre dal fascino 

della popolarità – perché la popolarità affascina –, chiede a ciascuno di 

discernere con attenzione le motivazioni per cui lo segue e le conseguenze 

che ciò comporta. Tanti di quella folla, infatti, forse seguivano Gesù perché 

speravano sarebbe stato un capo che li avrebbe liberati dai nemici, uno che 

avrebbe conquistato il potere e lo avrebbe spartito con loro; oppure uno che, 

facendo miracoli, avrebbe risolto i problemi della fame e delle malattie. Si 

può andare dietro al Signore, infatti, per varie ragioni e alcune, dobbiamo 

riconoscerlo, sono mondane: dietro una perfetta apparenza religiosa si può 

nascondere la mera soddisfazione dei propri bisogni, la ricerca del prestigio 

personale, il desiderio di avere un ruolo, di tenere le cose sotto controllo, 

la brama di occupare spazi e di ottenere privilegi, l’aspirazione a ricevere 

riconoscimenti e altro ancora. Questo succede oggi fra i cristiani. Ma questo 

non è lo stile di Gesù. E non può essere lo stile del discepolo e della Chiesa. 

Se qualcuno segue Gesù con questi interessi personali, ha sbagliato strada.

Il Signore chiede un altro atteggiamento. Seguirlo non significa entra-

re in una corte o partecipare a un corteo trionfale, e nemmeno ricevere 

un’assicurazione sulla vita. Al contrario, significa anche « portare la croce »:3 

come Lui, farsi carico dei pesi propri e dei pesi degli altri, fare della vita 

un dono, non un possesso, spenderla imitando l’amore generoso e miseri-

cordioso che Egli ha per noi. Si tratta di scelte che impegnano la totalità 

dell’esistenza; per questo Gesù desidera che il discepolo non anteponga 

nulla a questo amore, neanche gli affetti più cari e i beni più grandi.

Ma per fare ciò bisogna guardare a Lui più che a noi stessi, impara-

re l’amore, attingerlo dal Crocifisso. Lì vediamo quell’amore che si dona 

fino alla fine, senza misura e senza confini. La misura dell’amore è amare 

senza misura. Noi stessi – disse Papa Luciani – « siamo oggetto da parte 

di Dio di un amore intramontabile ».4 Intramontabile: non si eclissa mai 

dalla nostra vita, risplende su di noi e illumina anche le notti più oscure. 

3 Lc 14, 27.
4 Angelus, 10 settembre 1978.
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E allora, guardando al Crocifisso, siamo chiamati all’altezza di quell’amore: 

a purificarci dalle nostre idee distorte su Dio e dalle nostre chiusure, ad 

amare Lui e gli altri, nella Chiesa e nella società, anche coloro che non la 

pensano come noi, persino i nemici.

Amare: anche se costa la croce del sacrificio, del silenzio, dell’incom-

prensione, della solitudine, dell’essere ostacolati e perseguitati. Amare così, 

anche a questo prezzo, perché – diceva ancora il Beato Giovanni Paolo I –  

se vuoi baciare Gesù crocifisso, « non puoi fare a meno di piegarti sulla 

croce e lasciarti pungere da qualche spina della corona, che è sul capo del 

Signore ».5 L’amore fino in fondo, con tutte le sue spine: non le cose fatte 

a metà, gli accomodamenti o il quieto vivere. Se non puntiamo in alto, se 

non rischiamo, se ci accontentiamo di una fede all’acqua di rose, siamo – 

dice Gesù – come chi vuole costruire una torre ma non calcola bene i mezzi 

per farlo; costui, « getta le fondamenta » e poi « non è in grado di finire il 

lavoro ».6 Se, per paura di perderci, rinunciamo a donarci, lasciamo le cose 

incompiute: le relazioni, il lavoro, le responsabilità che ci sono affidate, i 

sogni, anche la fede. E allora finiamo per vivere a metà – e quanta gente 

vive a metà, anche noi tante volte abbiamo la tentazione di vivere a metà –,  

senza fare mai il passo decisivo – questo significa vivere a metà –, senza 

decollare, senza rischiare per il bene, senza impegnarci davvero per gli altri. 

Gesù ci chiede questo: vivi il Vangelo e vivrai la vita, non a metà ma fino 

in fondo. Vivi il Vangelo, vivi la vita, senza compromessi.

Fratelli, sorelle, il nuovo Beato ha vissuto così: nella gioia del Vangelo, 

senza compromessi, amando fino alla fine. Egli ha incarnato la povertà del 

discepolo, che non è solo distaccarsi dai beni materiali, ma soprattutto 

vincere la tentazione di mettere il proprio io al centro e cercare la pro-

pria gloria. Al contrario, seguendo l’esempio di Gesù, è stato pastore mite 

e umile. Considerava sé stesso come la polvere su cui Dio si era degnato 

di scrivere.7 Perciò diceva: « Il Signore ha tanto raccomandato: siate umili. 

Anche se avete fatto delle grandi cose, dite: siamo servi inutili ».8

5 Udienza Generale, 27 settembre 1978.
6 v. 29.
7 Cfr A. luciani / Giovanni Paolo I, Opera omnia, Padova 1988, vol. II, 11.
8 Udienza Generale, 6 settembre 1978.
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Con il sorriso Papa Luciani è riuscito a trasmettere la bontà del Signore. 

È bella una Chiesa con il volto lieto, il volto sereno, il volto sorridente, una 

Chiesa che non chiude mai le porte, che non inasprisce i cuori, che non si 

lamenta e non cova risentimento, non è arrabbiata, non è insofferente, non 

si presenta in modo arcigno, non soffre di nostalgie del passato cadendo 

nell’indietrismo. Preghiamo questo nostro padre e fratello, chiediamo che ci 

ottenga “il sorriso dell’anima”, quello trasparente, quello che non inganna: 

il sorriso dell’anima. Chiediamo, con le sue parole, quello che lui stesso era 

solito domandare: « Signore, prendimi come sono, con i miei difetti, con le 

mie mancanze, ma fammi diventare come tu mi desideri ».9 Amen.

9 Udienza Generale, 13 settembre 1978.
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II

In Sancta Missa in conclusione XXVII Congressus Eucharistici Nationalis 
Mateolae.*

Ci raduna attorno alla sua mensa il Signore, facendosi pane per noi: 

« È il pane della festa sulla tavola dei figli, […] crea condivisione, rafforza i 

legami, ha gusto di comunione ».1 Eppure, il Vangelo che abbiamo appena 

ascoltato ci dice che non sempre sulla tavola del mondo il pane è condiviso: 

questo è vero; non sempre emana il profumo della comunione; non sempre 

è spezzato nella giustizia.

Ci fa bene fermarci davanti alla scena drammatica descritta da Gesù 

in questa parabola che abbiamo ascoltato: da una parte un ricco vestito 

di porpora e di bisso, che sfoggia la sua opulenza e banchetta lautamente; 

dall’altra parte, un povero, coperto di piaghe, che giace sulla porta spe-

rando che da quella mensa cada qualche mollica di cui sfamarsi. E davanti 

a questa contraddizione – che vediamo tutti i giorni – davanti a questa 

contraddizione ci chiediamo: a che cosa ci invita il sacramento dell’Euca-

ristia, fonte e culmine della vita del cristiano?

Anzitutto, l’Eucaristia ci ricorda il primato di Dio. Il ricco della para-

bola non è aperto alla relazione con Dio: pensa solo al proprio benessere, 

a soddisfare i suoi bisogni, a godersi la vita. E con questo ha perso anche 

il nome. Il Vangelo non dice come si chiamava: lo nomina con l’aggettivo 

“un ricco”, invece del povero dice il nome: Lazzaro. Le ricchezze ti porta-

no a questo, ti spogliano anche del nome. Soddisfatto di sé, ubriacato dal 

denaro, stordito dalla fiera delle vanità, nella sua vita non c’è posto per 

Dio perché egli adora solo sé stesso. Non a caso, di lui non si dice il nome: 

lo chiamiamo “ricco”, lo definiamo solo con un aggettivo perché ormai ha 

perduto il suo nome, ha perduto la sua identità che è data solo dai beni 

che possiede. Com’è triste anche oggi questa realtà, quando confondiamo 

quello che siamo con quello che abbiamo, quando giudichiamo le persone 

dalla ricchezza che hanno, dai titoli che esibiscono, dai ruoli che ricoprono 

o dalla marca del vestito che indossano. È la religione dell’avere e dell’ap-

parire, che spesso domina la scena di questo mondo, ma alla fine ci lascia 

* Die 25 Septembris 2022.
1 Inno XXVII Congresso Eucaristico Nazionale, Matera 2022.
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a mani vuote: sempre. A questo ricco del Vangelo, infatti, non è rimasto 

neanche il nome. Non è più nessuno. Al contrario, il povero ha un nome, 

Lazzaro, che significa “Dio aiuta”. Pur nella sua condizione di povertà e 

di emarginazione, egli può conservare integra la sua dignità perché vive 

nella relazione con Dio. Nel suo stesso nome c’è qualcosa di Dio e Dio è 

la speranza incrollabile della sua vita.

Ecco allora la sfida permanente che l’Eucaristia offre alla nostra vita: 

adorare Dio e non sé stessi, non noi stessi. Mettere Lui al centro e non la 

vanità del proprio io. Ricordarci che solo il Signore è Dio e tutto il resto 

è dono del suo amore. Perché se adoriamo noi stessi, moriamo nell’asfissia 

del nostro piccolo io; se adoriamo le ricchezze di questo mondo, esse si 

impossessano di noi e ci rendono schiavi; se adoriamo il dio dell’apparenza 

e ci inebriamo nello spreco, prima o dopo la vita stessa ci chiederà il conto. 

Sempre la vita ci chiede il conto. Quando invece adoriamo il Signore Gesù 

presente nell’Eucaristia, riceviamo uno sguardo nuovo anche sulla nostra 

vita: io non sono le cose che possiedo o i successi che riesco a ottenere; il 

valore della mia vita non dipende da quanto riesco a esibire né diminuisce 

quando vado incontro ai fallimenti e agli insuccessi. Io sono un figlio amato, 

ognuno di noi è un figlio amato; io sono benedetto da Dio; Lui mi ha voluto 

rivestire di bellezza e mi vuole libero, mi vuole libera da ogni schiavitù. 

Ricordiamoci questo: chi adora Dio non diventa schiavo di nessuno: è libero. 

Riscopriamo la preghiera di adorazione, una preghiera che si dimentica con 

frequenza. Adorare, la preghiera di adorazione, riscopriamola: essa ci libera 

e ci restituisce alla nostra dignità di figli, non di schiavi.

Oltre al primato di Dio, l’Eucaristia ci chiama all’amore dei fratelli. 

Questo Pane è per eccellenza il Sacramento dell’amore. È Cristo che si 

offre e si spezza per noi e ci chiede di fare altrettanto, perché la nostra 

vita sia frumento macinato e diventi pane che sfama i fratelli. Il ricco 

del Vangelo viene meno a questo compito; vive nell’opulenza, banchetta 

abbondantemente senza neanche accorgersi del grido silenzioso del povero 

Lazzaro, che giace stremato alla sua porta. Solo alla fine della vita, quando 

il Signore rovescia le sorti, finalmente si accorge di Lazzaro, ma Abramo 

gli dice: « Tra noi e voi è stato fissato un grande abisso ».2 Ma l’hai fissato 

tu: tu stesso. Siamo noi, quando nell’egoismo fissiamo degli abissi. Era 

2 Lc 16, 26.
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stato il ricco a scavare un abisso tra lui e Lazzaro durante la vita terrena 

e adesso, nella vita eterna, quell’abisso rimane. Perché il nostro futuro 

eterno dipende da questa vita presente: se scaviamo adesso un abisso con 

i fratelli e le sorelle –, ci “scaviamo la fossa” per il dopo; se alziamo adesso 

dei muri contro i fratelli e le sorelle, restiamo imprigionati nella solitudine 

e nella morte anche dopo.

Cari fratelli e sorelle, è doloroso vedere che questa parabola è ancora 

storia dei nostri giorni: le ingiustizie, le disparità, le risorse della terra 

distribuite in modo iniquo, i soprusi dei potenti nei confronti dei deboli, 

l’indifferenza verso il grido dei poveri, l’abisso che ogni giorno scaviamo 

generando emarginazione, non possono – tutte queste cose – lasciarci in-

differenti. E allora oggi, insieme, riconosciamo che l’Eucaristia è profezia di 

un mondo nuovo, è la presenza di Gesù che ci chiede di impegnarci perché 

accada un’effettiva conversione: conversione dall’indifferenza alla compas-

sione, conversione dallo spreco alla condivisione, conversione dall’egoismo 

all’amore, conversione dall’individualismo alla fraternità.

Fratelli e sorelle, sogniamo. Sogniamo una Chiesa così: una Chiesa euca-

ristica. Fatta di donne e uomini che si spezzano come pane per tutti coloro 

che masticano la solitudine e la povertà, per coloro che sono affamati di 

tenerezza e di compassione, per coloro la cui vita si sta sbriciolando per-

ché è venuto a mancare il lievito buono della speranza. Una Chiesa che si 

inginocchia davanti all’Eucaristia e adora con stupore il Signore presente 

nel pane; ma che sa anche piegarsi con compassione e tenerezza dinanzi 

alle ferite di chi soffre, sollevando i poveri, asciugando le lacrime di chi 

soffre, facendosi pane di speranza e di gioia per tutti. Perché non c’è un 

vero culto eucaristico senza compassione per i tanti “Lazzaro” che anche 

oggi ci camminano accanto. Tanti!

Fratelli, sorelle, da questa città di Matera, “città del pane”, vorrei dirvi: 

ritorniamo a Gesù, ritorniamo all’Eucaristia. Torniamo al gusto del pane, 

perché mentre siamo affamati di amore e di speranza, o siamo spezzati 

dai travagli e dalle sofferenze della vita, Gesù si fa cibo che ci sfama e ci 

guarisce. Torniamo al gusto del pane, perché mentre nel mondo continuano 

a consumarsi ingiustizie e discriminazioni verso i poveri, Gesù ci dona il 

Pane della condivisione e ci manda ogni giorno come apostoli di fraternità, 

apostoli di giustizia, apostoli di pace. Torniamo al gusto del pane per esse-

re Chiesa eucaristica, che mette Gesù al centro e si fa pane di tenerezza, 
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pane di misericordia per tutti. Torniamo al gusto del pane per ricordare 

che, mentre questa nostra esistenza terrena va consumandosi, l’Eucaristia 

ci anticipa la promessa della risurrezione e ci guida verso la vita nuova 

che vince la morte.

Pensiamo oggi sul serio al ricco e a Lazzaro. Succede ogni giorno, que-

sto. E tante volte anche – vergogniamoci – succede in noi, questa lotta, 

fra noi, nella comunità. E quando la speranza si spegne e sentiamo in noi 

la solitudine del cuore, la stanchezza interiore, il tormento del peccato, 

la paura di non farcela, torniamo ancora al gusto del pane. Tutti siamo 

peccatori: ognuno di noi porta i propri peccati. Ma, peccatori, torniamo al 

gusto dell’Eucaristia, al gusto del pane. Torniamo a Gesù, adoriamo Gesù, 

accogliamo Gesù. Perché Lui è l’unico che vince la morte e sempre rinnova 

la nostra vita.
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ALLOCUTIONES

I

Ad Membra operis fundati AVSI pro Incepto « Valetudinaria Aperta » in Syria.*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Do il benvenuto a tutti voi, radunati in questi giorni per portare avanti la 

lodevole iniziativa “Ospedali Aperti” in Siria. Ringrazio il Dottor Giampaolo 

Silvestri, Segretario Generale della Fondazione AVSI, per la sua introdu-

zione. E saluto con viva gratitudine il Cardinale Zenari, che da quattordici 

anni è Nunzio Apostolico in Siria.

Pensando alla Siria, vengono in mente le parole del Libro delle Lamen-

tazioni: « Poiché è grande come il mare la tua rovina, chi potrà guarirti? ».1 

Sono espressioni che si riferiscono alle sofferenze di Gerusalemme e che 

possono far pensare anche a quelle vissute dalla popolazione siriana in 

questi dodici anni di sanguinoso conflitto. Considerando il numero impre-

cisato di morti e feriti, le distruzioni di interi quartieri e villaggi, e delle 

principali infrastrutture, tra cui anche quelle ospedaliere, viene spontaneo 

chiedersi: “Chi potrà ora guarirti, Siria?”. Quella siriana, a detta degli os-

servatori internazionali, rimane una delle più gravi crisi nel mondo, con 

distruzioni, crescenti bisogni umanitari, collasso socio-economico, povertà 

e fame a livelli gravissimi.

Ho ricevuto in dono l’opera di un artista, che, ispirandosi a una foto-

grafia, a volti reali, ritrae un papà siriano, stremato di forze, che porta 

il suo bambino sulle spalle. È uno dei circa quattordici milioni di sfollati 

interni e rifugiati, ossia più di metà della popolazione siriana di prima del 

conflitto. È un’immagine impressionante di tante sofferenze patite dalla 

popolazione siriana.

Di fronte a questa immensa sofferenza, la Chiesa è chiamata ad essere 

un “ospedale da campo”, per curare le ferite sia spirituali sia fisiche. Pen-

siamo a quello che leggiamo nel Vangelo: « Venuta la sera, dopo il tramonto 

* Die 3 Septembris 2022.
1 2, 13.
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del sole, gli portavano tutti i malati e gli indemoniati. Tutta la città era 

riunita davanti alla porta. Guarì molti che erano affetti da varie malattie ».2 

Il Signore che guarisce.

E la Chiesa, fin dal tempo degli Apostoli, è rimasta fedele al mandato di 

Gesù: « Guarite gli infermi, risuscitate i morti, purificate i lebbrosi, scacciate 

i demoni. Gratuitamente avete ricevuto, gratuitamente date ».3 Gli Atti degli 

Apostoli ci raccontano che « portavano gli ammalati persino nelle piazze, 

ponendoli su lettucci e barelle, perché quando Pietro passava, almeno la 

sua ombra coprisse qualcuno di loro »4 e li guarisce.

Facendo tesoro di questa eredità, ho esortato più volte i sacerdoti, 

specialmente il Giovedì Santo, a toccare le ferite, i peccati, le angustie 

della gente.5 Toccare. E ho incoraggiato tutti i fedeli a toccare le piaghe 

di Gesù, che sono i tanti problemi, le difficoltà, le persecuzioni, le malattie 

delle persone che soffrono,6 e le guerre.

Cari amici, la vostra iniziativa “Ospedali Aperti”, impegnata a sostenere 

i tre Ospedali cattolici, operanti in Siria da cent’anni, e quattro ambula-

tori, è sorta sotto il patrocinio del Dicastero per il Servizio dello Sviluppo 

Umano Integrale ed è sostenuta dalla generosità di Istituzioni ecclesiali 

– Papal Foundation e qualche Conferenza Episcopale –, di qualche ente 

governativo – quello ungherese e quello italiano –, di Istituzioni umanitarie 

cattoliche e di tante persone generose.

“Ospedali Aperti” è il vostro programma. Aperti a malati poveri, senza 

distinzione di appartenenza etnica e religiosa. Questa caratteristica esprime 

una Chiesa che vuol essere casa con le porte aperte e luogo di fratellanza 

umana. Nelle nostre istituzioni assistenziali-caritative, le persone, soprattut-

to i poveri, devono sentirsi “a casa” e sperimentare un clima di accoglienza 

dignitosa. E allora, come avete giustamente sottolineato, il frutto raccolto è 

duplice: curare i corpi e ricucire il tessuto sociale, promuovendo quel mo-

saico di convivenza esemplare tra vari gruppi etnico-religiosi caratteristico 

della Siria. A questo proposito, è significativo che i tantissimi musulmani 

assistiti nei vostri ospedali sono i più riconoscenti.

2 Mc 1, 32-34; cfr Lc 4, 40.
3 Mt 10, 8.
4 5, 15.
5 Cfr Omelia nella Messa Crismale, 18 aprile 2019.
6 Cfr Regina Caeli, 28 aprile 2019; Evangelii gaudium, 24.
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Questa vostra iniziativa, insieme ad altre che sono state promosse dal-

le Chiese in Siria, sboccia dalla creatività dell’amore, o, come diceva San 

Giovanni Paolo II, dalla « fantasia della carità ».7

Oggi mi avete regalato una bella icona di Gesù Buon Samaritano. Quel 

malcapitato della parabola evangelica, derubato e lasciato mezzo morto sul 

ciglio della strada, può essere un’altra immagine drammatica della Siria, 

aggredita, derubata e abbandonata mezza morta ai bordi della strada. Ma 

non dimenticata e abbandonata da Cristo, il Buon Samaritano, e da tanti 

buoni samaritani: singole persone, associazioni, istituzioni. Alcune centinaia 

di questi buoni samaritani, tra cui alcuni volontari, hanno perso la vita 

soccorrendo il prossimo. A loro va tutta la nostra riconoscenza.

Nell’Enciclica Fratelli tutti ho scritto: « La storia del Buon Samaritano 

si ripete: l’incuranza sociale e politica fa di molti luoghi del mondo delle 

strade desolate, dove le dispute interne e internazionali e i saccheggi di 

opportunità lasciano tanti emarginati a terra sul bordo della strada ».8 E 

invitavo a riflettere: « Tutti abbiamo una responsabilità riguardo a quel 

ferito che è il popolo stesso e tutti i popoli della terra ».9

Di fronte a tante e gravi necessità, sentiamo tutto il limite delle nostre 

possibilità di intervento. Ci sentiamo un po’ come i discepoli di Gesù di 

fronte alla numerosa folla da sfamare: « Non abbiamo altro che cinque pani 

e due pesci; ma che cosa è questo per tanta gente? ».10 Una goccia d’acqua 

nel deserto, verrebbe da dire. Tuttavia anche il pietroso deserto siriano, 

dopo le prime piogge di primavera, si ammanta di una coltre di verde. 

Tante piccole gocce, tanti fili d’erba!

Carissimi, vi ringrazio per il vostro lavoro e vi benedico di cuore. Andate 

avanti! Che i malati possano essere curati, che la speranza possa rinascere, 

che il deserto possa rifiorire! Lo chiedo a Dio per voi e con voi. E, per 

favore, non dimenticatevi di pregare anche per me. Grazie.

[Dopo la benedizione]

Questa sarà l’immagine, di questo papà siriano che fugge con il figlio, 

che a me ha fatto venire in mente quando San Giuseppe è dovuto fuggire in 

7 Lett. ap. Novo millennio ineunte, 50.
8 N. 71.
9 N. 79.

10 Gv 6, 5-9.
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Egitto: non se n’è andato in carrozza, no, era così, fuggendo precariamente. 

L’originale di questa immagine me l’ha regalata l’autore che è un artista 

piemontese; io vorrei offrirla a voi perché guardando questo papà siriano e 

suo figlio pensiate a questa fuga in Egitto di ogni giorno, di questo popolo 

che soffre tanto. Grazie.
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II

Ad participes Occursus triennalis Legatorum Pontificiorum.*

Cari fratelli!

Do il benvenuto a tutti voi e ringrazio ciascuno di essere venuto, affron-

tando anche non poche difficoltà.

Sono passati tre anni dal nostro scorso incontro. La tempesta della pan-

demia da Covid-19 ci ha costretti a varie limitazioni della vita quotidiana e 

delle nostre attività pastorali. Ora sembra che il peggio sia passato, e grazie 

a Dio possiamo ritrovarci. Ma purtroppo l’Europa e il mondo intero sono 

sconvolti da una guerra di speciale gravità, sia per la violazione del diritto 

internazionale, sia per i rischi di escalation nucleare, sia per le pesanti 

conseguenze economiche e sociali. È una terza guerra mondiale “a pezzi”, di 

cui voi siete testimoni nei luoghi in cui state svolgendo la vostra missione.

Vi ringrazio per tutto quello che le Rappresentanze Pontificie hanno 

fatto e stanno facendo in queste situazioni di sofferenza. Avete portato ai 

popoli e alle Chiese la vicinanza del Papa; siete stati punti di riferimento 

nei momenti di maggiore smarrimento e turbolenza.

E in tale contesto desidero ricordare insieme con voi i Nunzi Apostoli-

ci Mons. Joseph Chennoth e Mons. Aldo Giordano, che da poco ci hanno 

lasciato durante il loro servizio; come pure quelli defunti già in quiescenza 

negli ultimi tre anni. Questi nostri cari fratelli ci hanno preceduto nel 

cammino e ci invitano a guardare avanti e in alto.

Con questo sguardo andiamo avanti nel nostro lavoro, nell’oggi della 

Chiesa e del mondo, confidando nella grazia del Signore. Come Chiesa siamo 

impegnati in un percorso sinodale che vorrebbe far crescere nel popolo di 

Dio proprio questa dimensione di sinodalità. Anche voi siete stati coinvolti 

nella consultazione. E poi abbiamo all’orizzonte il Giubileo del 2025, di cui 

è stata avviata la preparazione. Come Curia Romana stiamo iniziando ad 

applicare la Costituzione apostolica Praedicate Evangelium: nata attraverso 

* Die 8 Septembris 2022.
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un processo di quasi nove anni, essa richiederà del tempo anche per entrare, 

per così dire, a pieno regime.

Affidiamo la nostra riunione e tutte le intenzioni che abbiamo nel cuore 

all’intercessione della Vergine Maria, nella festa della sua Natività.

E ora lascio a voi la parola per le domande e i suggerimenti che vorrete 

condividere. 
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III

Ad participes Coetus Plenarii Pontificiae Academiae Scientiarum.*

Signor Cardinale, cari Fratelli Vescovi, 
illustri Signore e Signori!

Vi do il benvenuto in occasione della Sessione Plenaria della Pontificia 

Accademia delle Scienze. Ringrazio il Presidente, Prof. Joachim von Braun, 

per le sue cortesi parole. Esprimo la mia gratitudine a Mons. Marcelo Sán-

chez Sorondo, che tanto ha lavorato come Cancelliere al servizio di questa 

Accademia e di quella delle Scienze Sociali. Il Signore lo ricompensi e lo 

ricolmi di benedizioni; e noi gli formuliamo i migliori auguri per il suo 80° 

compleanno e per un felice tempo di pensione! E lasciar governare gli altri. 

Avanti, coraggio! E diamo il benvenuto al nuovo Cancelliere, il Cardinale 

Peter Turkson: grazie per aver accettato, Eminenza!

Il tema della vostra Sessione Plenaria è “Scienza di base per lo sviluppo 

umano, la pace e la salute planetaria”. Una prospettiva che tiene presenti 

le questioni-chiave che l’umanità affronta in questo momento della storia.

In primo luogo, però, vorrei rispondere a una domanda che non pochi si 

pongono: perché i Papi, a partire dal 1603, hanno voluto avere un’Accade-

mia delle Scienze? Nessun’altra istituzione religiosa che io conosca possiede 

un’Accademia di questo tipo, e molti leader religiosi si sono interessati per 

crearne una simile. Lasciando ad altri le ricostruzioni storiche, mi piace 

interpretare oggi questa scelta nell’orizzonte dell’amore e della cura per la 

casa comune in cui Dio ci ha posto a vivere. La Chiesa condivide e pro-

muove la passione per la ricerca scientifica come espressione dell’amore per 

la verità, per la conoscenza del mondo, del macrocosmo e del microcosmo, 

della vita nella stupenda sinfonia delle sue forme. San Tommaso afferma che 

« fine di tutto l’universo è la verità ».1 Noi siamo parte di questo universo, e 

lo siamo con una responsabilità unica, che ci deriva dal fatto che di fronte 

alla realtà siamo capaci di meraviglia e ci domandiamo “perché?”. Dunque, 

* Die 10 Septembris 2022.
1 Summa c.G., I, 1.
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alla base c’è quest’attitudine contemplativa; e, complementare ad essa, c’è 

il compito di custodire il creato. In questa prospettiva, cari amici, si pone 

anche il tema di questa vostra Sessione Plenaria.

Guardando agli anni recenti, ricordo con gratitudine le dichiarazioni 

della PAS di fronte a diverse emergenze, sia per la crisi alimentare e la 

lotta alla fame – in collaborazione con il Food Summit delle Nazioni Unite –,  

sia per la salute degli oceani e dei mari, sia per rafforzare la resilienza dei 

poveri in caso di shock climatici. Importante è stato anche l’impegno per 

aiutare a ricostruire quartieri poveri in modo sostenibile applicando la bio- 

economia; come pure l’azione orientata all’equità per affrontare i problemi 

di salute causati dalla pandemia di Covid. Non meno rilevante è il lavoro 

per l’istituzione di standard internazionali sulla donazione e il trapianto di 

organi nella lotta alla tratta di esseri umani; e anche per la promozione di 

una nuova scienza della riabilitazione medica a favore degli anziani e dei 

poveri. Inoltre, apprezzo particolarmente lo sforzo di coinvolgere la scienza 

e la politica per prevenire la guerra nucleare e i crimini bellici contro le 

popolazioni civili. Mi congratulo con tutti coloro che hanno partecipato 

attivamente, soprattutto con Lei, Professor Von Braun, per la saggezza e 

la dedizione con cui ha portato novità nella vita dell’Accademia. Ha colto 

le sfide odierne come specifiche opportunità scientifiche, per affrontarle 

lavorando con scienziati che possano contribuire a risolvere i problemi.

In questa Sessione Plenaria, sottolineate la “scienza di base”, che ci of-

fre tante nuove conoscenze sulla Terra, sull’universo e sul posto dell’essere 

umano in esso. Mi congratulo perché mantenete l’obiettivo di collegare la 

scienza di base con la risoluzione delle sfide attuali; collegare l’astronomia, 

la fisica, la matematica, la biochimica, le scienze del clima con la filosofia, al 

servizio dello sviluppo umano, della pace e della salute del pianeta. Questo 

approccio connettivo è molto importante perché, man mano che le conquiste 

delle scienze accrescono il nostro stupore per la bellezza e la complessità 

della natura, si avverte sempre più la necessità di studi interdisciplinari, 

legati alla riflessione filosofica, che portino a nuove sintesi. Questa visione 

interdisciplinare, se tiene conto anche della Rivelazione e della teologia, può 

contribuire a dare risposte alle domande ultime dell’umanità, che vengono 

poste anche dalle nuove generazioni, a volte disorientate.
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In effetti, le conquiste scientifiche di questo secolo devono essere sem-

pre orientate dalle esigenze della fraternità, della giustizia e della pace, 

contribuendo a risolvere le grandi sfide che l’umanità e il suo habitat si 

trovano ad affrontare. Anche in questo senso la Pontificia Accademia delle 

Scienze è unica nella sua struttura, nella sua composizione e nei suoi obiet-

tivi, sempre volti a partecipare i benefici della scienza e della tecnologia al 

maggior numero di persone, soprattutto ai più bisognosi e svantaggiati; e 

così essa mira anche alla liberazione da diverse forme di schiavitù, come il 

lavoro forzato, la prostituzione e il traffico di organi. Questi crimini contro 

l’umanità, che vanno di pari passo con la povertà, si verificano anche nei 

Paesi sviluppati, nelle nostre città. Il corpo umano non può essere mai, né 

in parte né nella sua interezza, oggetto di commercio! Mi rallegro che la PAS 

è attivamente impegnata a sostenere questi scopi e vorrei che continuasse 

a farlo con un’intensità commisurata alla crescente necessità.

In breve, i risultati positivi della scienza in questo 21° secolo dipende-

ranno, in larga misura, dalla capacità degli scienziati di cercare la verità 

e applicare le scoperte in un modo che vada di pari passo con la ricerca 

di ciò che è giusto, nobile, buono e bello. Attendo con interesse i risultati 

dei vostri lavori; saranno anche importanti per le istituzioni educative e le 

giovani generazioni.

Cari Membri dell’Accademia, in questo momento della storia, vi chiedo 

di promuovere la conoscenza che ha come obiettivo costruire la pace. Dopo 

le due tragiche guerre mondiali, sembrava che il mondo avesse imparato a 

incamminarsi progressivamente verso il rispetto dei diritti umani, del diritto 

internazionale e delle varie forme di cooperazione. Ma purtroppo la storia 

mostra segni di regressione. Non solo si intensificano conflitti anacroni- 

stici, ma riemergono nazionalismi chiusi, esasperati e aggressivi,2 e anche 

nuove guerre di dominio, che colpiscono civili, anziani, bambini e malati, 

e provocano distruzione ovunque. I numerosi conflitti armati che sono in 

corso preoccupano seriamente. Ho detto che era una terza guerra mondiale 

“a pezzi”; oggi forse possiamo dire “totale”, e i rischi per le persone e per 

il pianeta sono sempre maggiori. San Giovanni Paolo II ringraziò Dio per-

2 Cfr Enc. Fratelli tutti, 11.
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ché, per intercessione di Maria, il mondo era stato preservato dalla guerra 

atomica. Purtroppo dobbiamo continuare a pregare per questo pericolo, che 

già da tempo avrebbe dovuto essere scongiurato.

È necessario mobilitare tutte le conoscenze basate sulla scienza e sul- 

l’esperienza per superare la miseria, la povertà, le nuove schiavitù, e per 

evitare le guerre. Rifiutando alcune ricerche, inevitabilmente destinate, in 

circostanze storiche concrete, a fini di morte, gli scienziati di tutto il mondo 

possono unirsi in una comune disponibilità a disarmare la scienza e formare 

una forza per la pace. Nel nome di Dio, che ha creato tutti gli esseri umani 

per un comune destino di felicità, siamo chiamati oggi a testimoniare la 

nostra essenza fraterna di libertà, giustizia, dialogo, incontro reciproco, 

amore e pace, evitando di alimentare odio, risentimento, divisione, violenza 

e guerra. Nel nome di Dio che ci ha donato il pianeta per salvaguardarlo 

e svilupparlo, oggi siamo chiamati alla conversione ecologica per salvare 

la casa comune e la nostra vita insieme a quella delle generazioni future, 

invece di aumentare le disuguaglianze, lo sfruttamento e la distruzione.

Cari Accademici, cari amici, vi incoraggio a continuare a lavorare per 

la verità, la libertà e il dialogo, la giustizia e la pace. Oggi più che mai la 

Chiesa cattolica è alleata degli scienziati che seguono questa ispirazione, 

e lo è anche grazie a voi! Vi assicuro la mia preghiera e, rispettando le 

vostre convinzioni, invoco su ciascuno la benedizione di Dio. E anche voi, 

per favore, nel modo che vi è proprio, pregate per me. Grazie!
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IV

Ad participes Congressus Internationalis Catechistarum.*

Cari catechisti e care catechiste, buongiorno!

È per me motivo di gioia incontrarvi, perché conosco molto bene il 

vostro impegno nella trasmissione della fede. Come ha detto Mons. Fisi-

chella – che ringrazio per questo appuntamento –, venite da tanti Paesi 

diversi e siete il segno della responsabilità della Chiesa nei confronti di 

tante persone: bambini, giovani e adulti che chiedono di compiere un 

cammino di fede.

Vi ho salutato tutti come catechisti. L’ho fatto intenzionalmente. Vedo 

in mezzo a voi parecchi vescovi, tanti sacerdoti e persone consacrate: an-

che loro sono catechisti. Anzi, direi, sono prima di tutto catechisti, perché 

il Signore ci chiama tutti a far risuonare il suo Vangelo nel cuore di ogni 

persona. Vi confesso che a me piace molto l’appuntamento del mercoledì, 

quando ogni settimana incontro tante persone che vengono per partecipare 

alla catechesi. Questo è un momento privilegiato perché, riflettendo sulla 

Parola di Dio e la tradizione della Chiesa, noi camminiamo come Popolo di 

Dio, e siamo anche chiamati a trovare le forme necessarie per testimoniare 

il Vangelo nella vita quotidiana.

Vi prego: non stancatevi mai di essere catechisti. Non di “fare la lezio-

ne” di catechesi. La catechesi non può essere come un’ora di scuola, ma è 

un’esperienza viva della fede che ognuno di noi sente il desiderio di trasmet-

tere alle nuove generazioni. Certo, dobbiamo trovare le modalità migliori 

perché la comunicazione della fede sia adeguata all’età e alla preparazione 

delle persone che ci ascoltano; eppure, è decisivo l’incontro personale che 

abbiamo con ciascuno di loro. Solo l’incontro interpersonale apre il cuore 

a ricevere il primo annuncio e a desiderare di crescere nella vita cristiana 

con il dinamismo proprio che la catechesi permette di attuare. Il nuovo 

Direttorio per la Catechesi, che vi è stato consegnato nei mesi scorsi, vi sarà 

molto utile per comprendere in quale modo percorrere questo itinerario e 

come rinnovare la catechesi nelle diocesi e nelle parrocchie.

* Die 10 Septembris 2022.
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Non dimenticate mai che lo scopo della catechesi, che è una tappa 

privilegiata dell’evangelizzazione, è quello di giungere a incontrare Gesù 

Cristo e permettere che Lui cresca in noi. E qui entriamo direttamente 

nello specifico di questo vostro terzo Incontro Internazionale, che ha pre-

so in considerazione la terza parte del Catechismo della Chiesa Cattolica. 

C’è un passaggio del Catechismo che mi sembra importante consegnarvi in 

merito al vostro essere “Testimoni della vita nuova”. Dice così: « Quando 

crediamo in Gesù Cristo, comunichiamo ai suoi misteri e osserviamo i suoi 

comandamenti, il Salvatore stesso viene ad amare in noi il Padre suo e i 

suoi fratelli, Padre nostro e nostri fratelli. La sua Persona diventa, grazie 

allo Spirito, la regola vivente e interiore della nostra condotta ».1

Comprendiamo perché Gesù ci ha detto che il suo comandamento è 

questo: Amatevi gli uni gli altri come io ho amato.2 Il vero amore è quello 

che proviene da Dio e che Gesù ha rivelato con il mistero della sua presenza 

in mezzo a noi, con la sua predicazione, i suoi miracoli e soprattutto con 

la sua morte e risurrezione. L’amore di Cristo rimane come il vero e unico 

comandamento della vita nuova, che il cristiano, con l’aiuto dello Spirito 

Santo, fa proprio giorno per giorno in un cammino che non conosce sosta.

Cari catechisti e catechiste, voi siete chiamati a rendere visibile e tangi-

bile la persona di Gesù Cristo, che ama ciascuno di voi e per questo diventa 

regola della nostra vita e criterio di giudizio del nostro agire morale. Non 

allontanatevi mai da questa sorgente di amore, perché è la condizione per 

essere felici e pieni di gioia sempre e nonostante tutto. Questa è la vita 

nuova che è scaturita in noi nel giorno del Battesimo e che abbiamo la 

responsabilità di condividere con tutti, così che possa crescere in ciascuno 

e portare frutto.

Sono certo che questo cammino condurrà molti tra voi a scoprire piena-

mente la vocazione di essere catechista, e quindi a chiedere di accedere al 

ministero di catechista. Ho istituito questo ministero conoscendo il grande 

ruolo che esso può svolgere nella comunità cristiana. Non abbiate timore: 

se il Signore vi chiama a questo ministero, seguitelo! Sarete partecipi della 

stessa missione di Gesù di annunciare il suo Vangelo e di introdurre al 

rapporto filiale con Dio Padre.

1 N. 2074.
2 Cfr Gv 15, 12.
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E non vorrei finire – lo considero una cosa buona e giusta – senza ricor-

dare i miei catechisti. C’è una suora che dirigeva il gruppo delle catechiste; 

a volte insegnava lei, a volte due brave signore, ambedue si chiamavano 

Alicia, le ricordo sempre. E questa suora ha messo le fondamenta della 

mia vita cristiana, preparandomi alla Prima Comunione, nell’anno ’43-’44… 

Credo che nessuno di voi fosse nato in quel tempo. Il Signore mi ha fatto 

anche una grazia molto grande. Era molto anziana, io ero studente, stavo 

studiando fuori, in Germania, e finiti gli studi sono tornato in Argenti-

na, e il giorno dopo lei morì. Io ho potuto accompagnarla quel giorno. E 

quando ero lì, pregando davanti alla sua bara, ringraziavo il Signore per 

la testimonianza di questa suora che ha passato la vita quasi soltanto a 

fare catechesi, a preparare bambini e ragazzi per la Prima Comunione. Si 

chiamava Dolores. Mi permetto questo per dare testimonianza che, quando 

c’è un buon catechista, lascia la traccia; non solo la traccia di quello che 

semina, ma la traccia della persona che ha seminato. Vi auguro che i vostri 

ragazzi, i vostri bambini, i vostri adulti, quelli che voi accompagnate nella 

catechesi, vi ricordino sempre davanti al Signore come una persona che ha 

seminato cose belle e buone nel cuore.

Vi accompagno tutti con la mia benedizione. Vi affido all’intercessione 

della Vergine Maria e dei martiri catechisti: sono tanti – è importante –, 

anche nei nostri tempi, sono tanti! E vi chiedo per favore di non dimenti-

carvi di pregare per me. Grazie!
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V

Ad participes Conventus publici Confoederationis Fabricatorum.*

Cari imprenditori e imprenditrici, buongiorno e benvenuti!

Ringrazio il Presidente per il saluto e l’introduzione. Sono lieto di potervi 

incontrare e, tramite voi, rivolgermi al mondo degli imprenditori, che sono 

una componente essenziale per costruire il bene comune, sono un motore 

primario di sviluppo e di prosperità.

Questo tempo non è un tempo facile, per voi e per tutti. Anche il mondo 

dell’impresa sta soffrendo molto. La pandemia ha messo a dura prova tan-

te attività produttive, tutto il sistema economico è stato ferito. E ora si è 

aggiunta la guerra in Ucraina con la crisi energetica che ne sta derivando. 

In queste crisi soffre anche il buon imprenditore, che ha la responsabilità 

della sua azienda, dei posti di lavoro, che sente su di sé le incertezze e i 

rischi. Nel mercato ci sono imprenditori “mercenari” e imprenditori simili al 

buon pastore,1 che soffrono le stesse sofferenze dei loro lavoratori, che non 

fuggono davanti ai molti lupi che girano attorno. La gente sa riconoscere 

i buoni imprenditori. Lo abbiamo visto anche recentemente, alla morte di 

Alberto Balocco: tutta la comunità aziendale e civile era addolorata e ha 

manifestato stima e riconoscenza.

La Chiesa, fin dagli inizi, ha accolto nel suo seno anche mercanti, pre-

cursori dei moderni imprenditori. Nella Bibbia e nei Vangeli si parla di 

lavoro, di commercio, e tra le parabole ci sono quelle che parlano di mo-

nete, di proprietari terrieri, di amministratori, di perle preziose acquista-

te. Il padre misericordioso nel Vangelo di Luca2 ci viene mostrato come 

un uomo benestante, un proprietario terriero. Il buon samaritano3 poteva 

essere un mercante: è lui che si prende cura dell’uomo derubato e ferito, 

e poi lo affida a un altro imprenditore, un albergatore. I “due denari” che 

il samaritano anticipa all’albergatore sono molto importanti: nel Vangelo 

non ci sono soltanto i trenta denari di Giuda; non solo quelli. In effetti, lo 

stesso denaro può essere usato, ieri come oggi, per tradire e vendere un 

* Die 12 Septembris 2022.
1 Cfr Gv 10, 11-18.
2 Cfr 15, 11-32.
3 Cfr Lc 10, 30-35.
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amico o per salvare una vittima. Lo vediamo tutti i giorni, quando i denari 

di Giuda e quelli del buon samaritano convivono negli stessi mercati, nelle 

stesse borse valori, nelle stesse piazze. L’economia cresce e diventa umana 

quando i denari dei samaritani diventano più numerosi di quelli di Giuda.

Ma la vita degli imprenditori nella Chiesa non è stata sempre facile. Le 

parole dure che Gesù usa nei confronti dei ricchi e delle ricchezze, quelle sul 

cammello e la cruna dell’ago,4 sono state a volte estese troppo velocemente 

ad ogni imprenditore e ad ogni mercante, assimilati a quei venditori che 

Gesù scacciò dal tempio.5 In realtà, si può essere mercante, imprenditore, 

ed essere seguace di Cristo, abitante del suo Regno. La domanda allora 

diventa: quali sono le condizioni perché un imprenditore possa entrare nel 

Regno dei cieli? E mi permetto di indicarne alcune. Non è facile…

La prima è la condivisione. La ricchezza, da una parte, aiuta molto 

nella vita; ma è anche vero che spesso la complica: non solo perché può 

diventare un idolo e un padrone spietato che si prende giorno dopo giorno 

tutta la vita. La complica anche perché la ricchezza chiama a responsabilità: 

una volta che possiedo dei beni, su di me grava la responsabilità di farli 

fruttare, di non disperderli, di usarli per il bene comune. Poi la ricchezza 

crea attorno a sé invidia, maldicenza, non di rado violenza e cattiveria. 

Gesù ci dice che è molto difficile per un ricco entrare nel Regno di Dio. 

Difficile, si, ma non impossibile.6 E infatti sappiamo di persone benestanti 

che facevano parte della prima comunità di Gesù, ad esempio Zaccheo di 

Gerico, Giuseppe di Arimatea, o alcune donne che sostenevano gli apostoli 

con i loro beni. Nelle prime comunità esistevano donne e uomini non poveri; 

e nella Chiesa ci sono sempre state persone benestanti che hanno seguito 

il Vangelo in modo esemplare: tra questi anche imprenditori, banchieri, 

economisti, come ad esempio i Beati Giuseppe Toniolo e Giuseppe Tovini. 

Per entrare nel Regno dei cieli, non a tutti è chiesto di spogliarsi come il 

mercante Francesco d’Assisi; ad alcuni che possiedono ricchezze è chiesto di 

condividerle. La condivisione è un altro nome della povertà evangelica. E in-

fatti l’altra grande immagine economica che troviamo nel Nuovo Testamento 

è la comunione dei beni narrata dagli Atti degli Apostoli: « La moltitudine 

4 Cfr Mt 19, 23-24.
5 Cfr Mt 21, 12-13.
6 Cfr Mt 19, 26.
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di coloro che erano diventati credenti aveva un cuore solo e un’anima sola 

[…], fra loro tutto era comune […]. Nessuno tra loro era bisognoso ».7

Come vivere oggi questo spirito evangelico di condivisione? Le forme 

sono diverse, e ogni imprenditore può trovare la propria, secondo la sua 

personalità e la sua creatività. Una forma di condivisione è la filantropia, 

cioè donare alla comunità, in vari modi. E qui voglio ringraziarvi per il 

vostro sostegno concreto al popolo ucraino, specialmente ai bambini sfol-

lati, perché possano andare a scuola; grazie! Ma molto importante è quella 

modalità che nel mondo moderno e nelle democrazie sono le tasse e le 

imposte, una forma di condivisione spesso non capita. Il patto fiscale è 

il cuore del patto sociale. Le tasse sono anche una forma di condivisione 

della ricchezza, così che essa diventa beni comuni, beni pubblici: scuola, 

sanità, diritti, cura, scienza, cultura, patrimonio. Certo, le tasse devono 

essere giuste, eque, fissate in base alla capacità contributiva di ciascuno, 

come recita la Costituzione italiana.8 Il sistema e l’amministrazione fiscale 

devono essere efficienti e non corrotti. Ma non bisogna considerare le tasse 

come un’usurpazione. Esse sono un’alta forma di condivisione di beni, sono 

il cuore del patto sociale.

Un’altra via di condivisione è la creazione di lavoro, lavoro per tutti, in 

particolare per i giovani. I giovani hanno bisogno della vostra fiducia, e voi 

avete bisogno dei giovani, perché le imprese senza giovani perdono innova-

zione, energia, entusiasmo. Da sempre il lavoro è una forma di comunione di 

ricchezza: assumendo persone voi state già distribuendo i vostri beni, state 

già creando ricchezza condivisa. Ogni nuovo posto di lavoro creato è una 

fetta di ricchezza condivisa in modo dinamico. Sta anche qui la centralità 

del lavoro nell’economia e la sua grande dignità. Oggi la tecnica rischia di 

farci dimenticare questa grande verità, ma se il nuovo capitalismo creerà 

ricchezza senza più creare lavoro, va in crisi questa grande funzione buona 

della ricchezza. E parlando dei giovani: io, quando incontro i governanti, 

in tanti mi dicono: “Il problema del mio Paese è che i giovani vanno fuori, 

perché non hanno possibilità”. Creare il lavoro è una sfida e alcuni Paesi 

sono in crisi per questa mancanza. Io vi chiedo questo favore: che qui, in 

7 4, 32-34.
8 Cfr art. 53.
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questo Paese, grazie alla vostra iniziativa, al vostro coraggio, ci siano posti 

di lavoro, si creino soprattutto per i giovani.

Tuttavia, il problema del lavoro non può risolversi se resta ancorato nei 

confini del solo mercato del lavoro: è il modello di ordine sociale da mettere 

in discussione. Quale modello di ordine sociale? E qui si tocca la questione 

della denatalità. La denatalità, combinata con il rapido invecchiamento della 

popolazione, sta aggravando la situazione per gli imprenditori, ma anche 

per l’economia in generale: diminuisce l’offerta dei lavoratori e aumenta 

la spesa pensionistica a carico della finanza pubblica. È urgente sostenere 

nei fatti le famiglie e la natalità. Su questo dobbiamo lavorare, per uscire 

il più presto possibile dall’inverno demografico nel quale vive l’Italia e 

anche altri Paesi. È un brutto inverno demografico, che va contro di noi e 

ci impedisce questa capacità di crescere. Oggi fare i figli è una questione, 

io direi, patriottica, anche per portare il Paese avanti.

Sempre a proposito della natalità: alle volte, una donna che è impiegata 

qui o lavora là, ha paura a rimanere incinta, perché c’è una realtà – non 

dico tra voi – ma c’è una realtà che appena si incomincia a vedere la pancia, 

la cacciano via. “No, no, tu non puoi rimanere incinta”. Per favore, questo 

è un problema delle donne lavoratrici: studiatelo, vedete come fare affinché 

una donna incinta possa andare avanti, sia con il figlio che aspetta e sia con 

il lavoro. E sempre a proposito di lavoro, c’è un altro tema da evidenziare. 

L’Italia ha una forte vocazione comunitaria e territoriale: il lavoro è stato 

sempre considerato all’interno di un patto sociale più ampio, dove l’impresa 

è parte integrante della comunità. Il territorio vive dell’impresa e l’impresa 

trae linfa dalle risorse di prossimità, contribuendo in modo sostanziale al 

benessere dei luoghi in cui è collocata. A questo proposito, va sottolinea-

to il ruolo positivo che giocano le aziende sulla realtà dell’immigrazione, 

favorendo l’integrazione costruttiva e valorizzando capacità indispensabili 

per la sopravvivenza dell’impresa nell’attuale contesto. Nello stesso tem-

po occorre ribadire con forza il “no” ad ogni forma di sfruttamento delle 

persone e di negligenza nella loro sicurezza. Il problema dei migranti: il 

migrante va accolto, accompagnato, sostenuto e integrato, e il modo di 

integrarlo è il lavoro. Ma se il migrante è respinto o semplicemente usato 

come un bracciante senza diritti, ciò è un’ingiustizia grande e anche fa 

male al proprio Paese.
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Mi piace anche ricordare che l’imprenditore stesso è un lavoratore. E 

questo è bello eh! Non vive di rendita; il vero imprenditore vive di lavoro, 

vive lavorando, e resta imprenditore finché lavora. Il buon imprenditore 

conosce i lavoratori perché conosce il lavoro. Molti di voi sono imprenditori 

artigiani, che condividono la stessa fatica e bellezza quotidiana dei dipen-

denti. Una delle gravi crisi del nostro tempo è la perdita di contatto degli 

imprenditori col lavoro: crescendo, diventando grandi, la vita trascorre in 

uffici, riunioni, viaggi, convegni, e non si frequentano più le officine e le 

fabbriche. Si dimentica “l’odore” del lavoro. È brutto. È come succede a noi 

preti e vescovi, quando dimentichiamo l’odore delle pecore, non siamo più 

pastori, siamo funzionari. Si dimentica l’odore del lavoro, non si riconoscono 

più i prodotti ad occhi chiusi toccandoli; e quando un imprenditore non 

tocca più i suoi prodotti, perde contatto con la vita della sua impresa, e 

spesso inizia anche il suo declino economico. Il contatto, la vicinanza, che 

è lo stile di Dio: essere vicino.

Creare lavoro poi genera una certa uguaglianza nelle vostre imprese e 

nella società. È vero che nelle imprese esiste la gerarchia, è vero che esi-

stono funzioni e salari diversi, ma i salari non devono essere troppo diversi. 

Oggi la quota di valore che va al lavoro è troppo piccola, soprattutto se 

la confrontiamo con quella che va alle rendite finanziarie e agli stipendi 

dei top manager. Se la forbice tra gli stipendi più alti e quelli più bassi 

diventa troppo larga, si ammala la comunità aziendale, e presto si amma-

la la società. Adriano Olivetti, un vostro grande collega del secolo scorso, 

aveva stabilito un limite alla distanza tra gli stipendi più alti e quelli più 

bassi, perché sapeva che quando i salari e gli stipendi sono troppo diversi 

si perde nella comunità aziendale il senso di appartenenza a un destino 

comune, non si crea empatia e solidarietà tra tutti; e così, di fronte a una 

crisi, la comunità di lavoro non risponde come potrebbe rispondere, con 

gravi conseguenze per tutti. Il valore che voi create dipende da tutti e da 

ciascuno: dipende anche dalla vostra creatività, dal talento e dall’innova-

zione, dipende anche dalla cooperazione di tutti, dal lavoro quotidiano di 

tutti. Perché se è vero che ogni lavoratore dipende dai suoi imprenditori e 

dirigenti, è anche vero che l’imprenditore dipende dai suoi lavoratori, dalla 

loro creatività, dal loro cuore e dalla loro anima: possiamo dire che dipende 

dal loro “capitale” spirituale, dei lavoratori.
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Cari amici, le grandi sfide della nostra società non si potranno vincere 

senza buoni imprenditori, e questo è vero. Vi incoraggio a sentire l’urgenza 

del nostro tempo, ad essere protagonisti di questo cambiamento d’epoca. 

Con la vostra creatività e innovazione potete dar vita a un sistema econo-

mico diverso, dove la salvaguardia dell’ambiente sia un obiettivo diretto e 

immediato della vostra azione economica. Senza nuovi imprenditori la terra 

non reggerà l’impatto del capitalismo, e lasceremo alle prossime generazioni 

un pianeta troppo ferito, forse invivibile. Quanto fatto finora non basta: 

per favore aiutiamoci insieme a fare di più.

E vi ringrazio di essere venuti e vi auguro ogni bene per voi e per il 

vostro lavoro. Di cuore vi benedico insieme alle vostre famiglie. E per favore, 

vi chiedo di non dimenticarvi di pregare per me. Grazie!
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VI

Ad Membra Consilii Administrationis Operis fundati « Populorum Progressio ».*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno e benvenuti!

Ringrazio Mons. del Río per la sua introduzione; saluto Mons. Cabrejos, 

Presidente del CELAM, e Suor Alessandra Smerilli, Segretario del Dica-

stero per il Servizio dello Sviluppo Umano Integrale; e saluto ciascuno e 

ciascuna di voi.

San Paolo VI, il 26 marzo 1969, data in cui ricorreva il secondo an-

niversario della sua Enciclica Populorum progressio, istituì un Fondo per 

aiutare i contadini poveri e per promuovere la riforma agraria, la giustizia 

sociale e la pace in America Latina, secondo gli orientamenti offerti dagli 

Episcopati di quel continente.

Nel 1992, in occasione del quinto centenario dell’inizio dell’evangelizza-

zione del continente americano, si riunì la IV Assemblea Generale dell’E-

piscopato Latinoamericano, in tale occasione San Giovanni Paolo II volle 

istituire una Fondazione autonoma “Populorum Progressio” finalizzata a 

promuovere lo sviluppo integrale delle comunità dei contadini più poveri 

d’America Latina. Così scriveva: « Questo vuole essere un gesto d’amore 

solidale della Chiesa verso quanti sono nell’abbandono e necessitano mag-

giormente di protezione, come lo sono le popolazioni indigene, meticce e 

afro-americane. […] La Fondazione si dispone a collaborare con tutti coloro 

che, consci della sofferente condizione dei popoli latinoamericani, desidera-

no contribuire al loro sviluppo integrale, facendo in modo che la dottrina 

sociale della Chiesa trovi una giusta e opportuna applicazione ».1

Desidero esprimere la mia gratitudine a quanti in questi trent’anni hanno 

lavorato per questa Fondazione, che ora cambia forma ma – voglio sottoli-

nearlo – mantiene la sua missione e rimane un’opera della carità del Papa.

Molte famiglie in America Latina e nei Caraibi sopravvivono in con-

dizioni subumane. Come sottolinea il Documento conclusivo di Apareci-

da, « gli esclusi non sono solo “sfruttati”, ma “soprannumero”, “scarti” ».2 

* Die 16 Septembris 2022.
1 Chirografo istitutivo della Fondazione “Populorum Progressio”, 13 febbraio 1992.
2 N. 65.



1226 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

L’Assemblea ecclesiale del Continente, che ancora è in sviluppo, è stata 

un’opportunità per ascoltare il grido dei poveri, e il Sinodo sull’Amazzonia 

ci ha avvicinato alla realtà di esclusione in cui vivono le comunità indigene 

e afro-discendenti. I quattro sogni che ho voluto condividere con l’Amazzo-

nia si estendono all’intero continente e a tutta l’umanità. È necessario che 

« di fronte a diversi modi attuali di eliminare o ignorare gli altri, siamo in 

grado di reagire con un nuovo sogno di fraternità e di amicizia sociale che 

non si limiti alle parole ».3

Percorrendo il cammino sinodale dobbiamo crescere come Chiesa “sama-

ritana” che conforta, si impegna e si china a toccare le piaghe della carne 

sofferente di Cristo nel popolo.4 Egli ha voluto identificarsi con i più poveri 

ed emarginati, e ci offre la sua presenza misericordiosa in essi.5

Il nostro auspicio è che queste iniziative di solidarietà dimostrino che è 

possibile cambiare, che la realtà non è bloccata. Se vengono intraprese con 

saggezza e coerenza, saranno un segno che speriamo possano motivare molti.

La riforma della Curia Romana che stiamo portando avanti, e che ha 

trovato espressione nella Praedicate Evangelium, ci sta mettendo di fronte 

a una serie di cambiamenti necessari. Tra essi quello che concerne la Fon-

dazione “Populorum Progressio”, che compie 30 anni e ha servito la causa 

dei poveri nel Continente, secondo il volere di San Paolo VI, confermato 

da San Giovanni Paolo II. In questo contesto si rende necessario promuovere 

un maggior legame con le Chiese locali, al fine di rendere più efficaci i 

programmi di sviluppo integrale nelle comunità indigene e afro-discendenti 

più trascurate, immerse nella miseria e nell’abbattimento.

I poveri non devono essere visti come destinatari di un’opera di benefi-

cenza. Devono essere parte attiva del discernimento dei bisogni più urgenti. 

« Non abbiamo bisogno di un progetto di pochi indirizzato a pochi, o di una 

minoranza illuminata o testimoniale che si appropri di un sentimento col-

lettivo ».6 È importante liberarci da mentalità paternalistiche, che allargano 

il divario tra quanti sono chiamati a formare una sola famiglia.

Già Giovanni Paolo II, nel Messaggio per il decimo anniversario della 

Fondazione, sottolineò come « è degno di nota il fatto che le Chiese par-

3 Enc. Fratelli tutti, 6.
4 Cfr Esort. ap. Evangelii gaudium, 24.
5 Cfr Mt 25, 31-46.
6 Evangelii gaudium, 239.
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ticolari dell’America Latina partecipino ugualmente al finanziamento dei 

progetti. Inoltre, una caratteristica del lavoro della Fondazione è che le 

persone che esercitano la responsabilità di approvare i progetti e di de-

cidere della distribuzione dei fondi provengono dalle stesse aree in cui le 

iniziative vengono realizzate ».7

Per tali ragioni, desiderando che l’aiuto allo sviluppo dei progetti rimanga 

espressione della carità del Papa, ma non abbia il suo centro nella Curia 

Romana, e anche nella linea della semplificazione, ho affidato al CELAM 

il compito di aiutarci nell’analisi dei progetti e nella loro realizzazione. Il 

Dicastero per il Servizio allo Sviluppo Umano Integrale manterrà la re-

sponsabilità dell’amministrazione del fondo che sarà vincolato al servizio 

di questa missione.  

Come affermava Benedetto XVI ai partecipanti alla riunione del Con-

siglio di Amministrazione della Fondazione “Populorum Progressio” il 14 

giugno 2007, « questa opera, intrapresa quindici anni fa, deve continuare a 

seguire i principi che hanno contraddistinto il suo impegno a favore della 

dignità di ogni essere umano e della lotta contro la povertà ».

Rinnovo il mio grato apprezzamento a quanti hanno prestato il loro 

servizio nella Fondazione. E desidero anche esprimere riconoscenza agli 

organismi internazionali che hanno collaborato e li incoraggio a dare con-

tinuità a tale impegno.

La Vergine Maria, nella Visitazione, si presenta a noi sollecita e pre-

murosa nel mettersi al servizio. Ella ci spinga, con il suo affetto e la sua 

tenerezza di madre, a stare vicino ai più poveri e ai dimenticati, che Dio 

certo non dimentica.

Cari fratelli e sorelle, vi ringrazio del vostro impegno. Vi benedico di 

cuore e vi accompagno con la mia preghiera. E anche voi, per favore, non 

dimenticatevi di pregare per me.

7 14 giugno 2002.
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VII

Ad participes XI Congressus Thomistici Internationalis cuius argumentum 
« Vetera novis augere. Opes traditionis thomisticae huius temporis » (Pontificia 
Studiorum Universitas Sancti Thomae Aquinatis, Romae, 19-24 Septembris 
2022).*

Discorso del Santo Padre « a braccio »Discorso del Santo Padre « a braccio »

A me piace questo incontro dopo tanti anni perché si tratta di riflet-

tere su un maestro. A volte, quando si riflette su una persona che è stata 

creatrice di scuole, filosofiche o teologiche, si rischia di strumentalizzare il 

maestro per dire le cose che sembrano a me, e con il tomismo è successo 

questo. Tante interpretazioni – penso a una per esempio – casistiche, del 

tomismo, che è stato schiavo del pensiero casistico. Ricordo quella di uno 

spagnolo che ha scritto tanti libri, un tale Losada, credo che si chiamasse 

così, non ricordo bene, che per spiegare il “continuo metafisico” secondo 

San Tommaso, inventò i “puncta inflata”. Così un’interpretazione di tipo 

casistico, di tipo opportunistico diminuisce e rende ridicolo il pensiero del 

maestro.

Quando noi vogliamo spiegare il pensiero di un maestro, il primo passo 

è la contemplazione, per essere noi ricevuti in quel pensiero magisteriale. 

Il secondo, con timidezza, è la spiegazione. E alla fine, con tanta cautela, 

l’interpretazione, ma questa con molta cautela. Il maestro è un grande, il 

maestro è uno che fa scuola e che ha creato una scuola. Il maestro è uno 

che mette in moto tutta una corrente di pensieri. Mai usare il maestro per 

le cose che penso io, ma mettere le cose che penso alla luce del maestro, 

che sia la luce del maestro a interpretare questo.

Mi permetto di raccontarvi un’esperienza di un domenicano. Nel Sinodo 

sulla famiglia c’erano punti che non erano chiari sulla dottrina cattolica 

e anche interpretazioni di San Tommaso che non erano chiare. In quel 

tempo eravamo proprio in discussione perché non trovavamo la strada. È 

stato un domenicano, il Cardinale Schönborn, che ci ha dato una lezione di 

teologia tomistica – ma a un’altezza! –, perché lui capiva Tommaso e lo ha 

spiegato senza usarlo, con grandezza. Abbiamo vissuto quell’esperienza di 

* Die 22 Septembris 2022.
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quel grande domenicano, che è stato Segretario della Congregazione per la 

Dottrina della Fede. Ce ne sarebbero altre…, ma voglio menzionare questo. 

Da una parte tante interpretazioni che riducono il pensiero del maestro 

e poi l’esperienza di uno che lo ha aperto: “No, questo dice Tommaso”, 

e provato da quello che diceva. Questo è meraviglioso, questa è una cosa 

molto grande.

Per questo vi chiedo: prima di parlare di San Tommaso, prima di par-

lare del tomismo, prima di insegnare, bisogna contemplare: contemplare il 

maestro, capire oltre il pensiero intellettuale cosa ha vissuto il maestro e 

cosa ha voluto dirci il maestro. Il segnale è quando io riduco la figura di 

un maestro alla figura di un pensatore, rovino il pensiero; gli tolgo la forza, 

gli tolgo la vita. E San Tommaso è stato una luce al pensiero della Chiesa, 

e noi lo dobbiamo difendere da tutti questi “riduzionismi intellettualistici” 

che imprigionano la grandezza del suo pensiero magisteriale.

Questo è quello che volevo dirvi, oltre al discorso che ognuno di voi 

porterà. Ma ho voluto soffermarmi a dirvi questo: è un maestro, non è un 

intellettuale come tanti, no, è diverso.

Vi ringrazio tanto. E adesso mi piacerebbe darvi la benedizione e poi 

salutare coloro che vogliono salutare. Se qualcuno non mi vuole salutare, 

non lo obbligo!

Discorso del Santo Padre Padre consegnatoDiscorso del Santo Padre Padre consegnato

Signori Cardinali, 
Illustri Accademici, Signore e Signori!

Sono lieto di accogliere tutti voi, venuti a Roma da diverse parti del 

mondo per celebrare l’undicesimo Congresso Tomistico Internazionale. Rin-

grazio il Cardinale Luis Ladaria per le cortesi parole che mi ha rivolto. 

Saluto Padre Serge-Thomas Bonino, Presidente della Pontificia Accademia 

di San Tommaso d’Aquino, e tutti gli Accademici presenti. Esprimo anche la 

mia gratitudine al Cardinale Gianfranco Ravasi che, in veste di Presidente 

del Consiglio di coordinamento delle Accademie pontificie, ha accompagnato 

per tanti anni la vita dell’Accademia.

L’anno prossimo ricorrerà il settimo centenario della canonizzazione 

di San Tommaso d’Aquino, avvenuta ad Avignone nel 1323. Tale evento ci 

ricorda che questo grandissimo teologo – il “Dottore comune” della Chiesa 
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– è prima di tutto un santo, un fedele discepolo della Sapienza incarnata. 

Per questo, nell’orazione colletta della sua memoria chiediamo a Dio, « che 

lo ha reso grande per la ricerca della santità di vita e la passione per la 

sacra dottrina », di « donarci di comprendere i suoi insegnamenti e di imi-

tare i suoi esempi ». E qui troviamo anche il vostro programma spirituale: 

imitare il Santo e lasciarvi illuminare e guidare dal Dottore e Maestro.

La stessa orazione mette in risalto la passione di fra Tommaso per la 

sacra dottrina. In effetti, egli fu un uomo appassionato della Verità, un 

ricercatore instancabile del volto di Dio. Il suo biografo riferisce che già 

da bambino avrebbe chiesto: « Che cosa è Dio? ».1 Questa domanda ha ac-

compagnato Tommaso e lo ha motivato per tutta la vita. Tale ricerca della 

verità su Dio è mossa e permeata dall’amore. Così egli scrive: « Spinto da 

un’ardente volontà di credere, l’uomo ama la verità che crede, la considera 

nella sua intelligenza e l’abbraccia con le ragioni che può trovare a tale 

scopo ».2 Perseguire umilmente, sotto la guida dello Spirito Santo, l’intel-

lectus fidei non è opzionale per il credente, ma è parte del dinamismo 

stesso della sua fede. Bisogna che la Parola di Dio, già accolta nel cuore, 

raggiunga l’intelligenza per “rinnovare il nostro modo di pensare”,3 affinché 

valutiamo tutte le cose alla luce della Sapienza eterna. Pertanto, la ricerca 

appassionata di Dio è contemporaneamente preghiera e contemplazione, 

cosicché San Tommaso è modello della teologia che nasce e cresce nell’at-

mosfera dell’adorazione.

Questa ricerca della verità su Dio usa le due “ali” della fede e della 

ragione. Come sappiamo, il modo in cui San Tommaso ha saputo coordi-

nare le due luci delle fede e della ragione rimane esemplare. San Paolo 

VI scriveva: « Il punto centrale e quasi il nocciolo della soluzione che San 

Tommaso diede al problema del nuovo confronto tra la ragione e la fede 

con la genialità del suo intuito profetico, è stato quello della conciliazione 

tra la secolarità del mondo e la radicalità del Vangelo, sfuggendo così alla 

innaturale tendenza negatrice del mondo e dei suoi valori, senza peraltro 

venir meno alle supreme e inflessibili esigenze dell’ordine soprannaturale ».4 

1 Petrus calo, Vita s. Thomas Aquinatis, in Fontes vitae s. Thomae Aquinatis, a cura di  
D. Prümmer e M.-H. Laurent, Toulouse, s. d., p. 19.

2 Summa theologiae, IIa-IIae, q. 2, a. 10.
3 Cfr Rm 12, 2.
4 Lett. ap. Lumen Ecclesiae (20 novembre 1974), 8: AAS 66 (1974), 680.
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Il cristiano, dunque, non teme di avviare un dialogo razionale sincero con 

la cultura del proprio tempo, convinto, secondo la formula dell’Ambrosia-

ster cara a Tommaso, che « ogni verità, da chiunque sia detta, viene dallo 

Spirito Santo ».5

Nell’orazione colletta già citata noi chiediamo la grazia non solo di 

imitare il Santo ma anche di « comprendere i suoi insegnamenti ». In effetti, 

San Tommaso è la fonte di una tradizione di pensiero della quale è stata 

riconosciuta « la novità perenne ».6 Il tomismo non deve essere un oggetto 

da museo, ma una fonte sempre viva, secondo il tema del vostro Congres-

so: “Vetera novis augere. Le risorse della tradizione tomista nel contesto 

attuale”. Occorre promuovere, secondo l’espressione di Jacques Maritain, 

un “tomismo vivente”, capace di rinnovarsi per rispondere alle domande 

odierne. Così, il tomismo va avanti seguendo un doppio movimento vita-

le di “sistole e diastole”. Sistole, perché bisogna prima concentrarsi sullo 

studio dell’opera di San Tommaso nel suo contesto storico-culturale, per 

individuarne i principi strutturanti e coglierne l’originalità. Dopo, però, 

viene la diastole: rivolgersi nel dialogo al mondo odierno, per assimilare 

criticamente ciò che di vero e giusto c’è nella cultura del tempo.

Tra tante dottrine illuminanti dell’Aquinate, vorrei soltanto richiamare 

l’attenzione, come ho fatto nell’Enciclica Laudato si’, sulla fecondità del suo 

insegnamento circa la creazione. Non a caso, lo scrittore inglese Chesterton 

ha chiamato l’Aquinate “Tommaso del Creatore”. La creazione è per San 

Tommaso la primissima manifestazione della stupenda generosità di Dio, 

anzi, della sua gratuita misericordia.7 È la chiave dell’amore, dice Tommaso, 

che ha aperto la mano di Dio e la tiene sempre aperta.8 Egli contempla 

poi la bellezza di Dio che risplende nella diversità ordinata delle creature. 

L’universo delle creature visibili e invisibili non è né un blocco monolitico 

né pura diversità informe, ma forma un ordine, un tutto, in cui tutte le 

creature sono legate perché tutte vengono da Dio e vanno a Dio, e perché 

esse agiscono le une sulle altre creando così una fitta rete di relazioni. 

« San Tommaso d’Aquino ha sottolineato sapientemente che la molteplicità 

5 ambrosiaster, In I Cor 12, 3: PL 17, 258. Cfr s. tommaso d’aquino, Summa theologiae,  
Ia-IIae, q. 109, a. 1, ad 1.

6 S. Giovanni Paolo II, Lett. Enc. Fides et ratio (14 settembre 1998), 43-44.
7 Cfr s. tommaso d’aquino, In IV Sent., d. 46, q. 2, a. 2, qla. 2, ad 1; Summa theologiae, Ia,  

q. 21, a. 4, ad 4.
8 Cfr s. tommaso d’aquino, In II Sent., Prologus.
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e la varietà provengono dall’intenzione del primo agente, il Quale ha vo-

luto che ciò che manca a ciascuna cosa per rappresentare la bontà divina 

sia supplito dalle altre cose, perché la sua bontà non può essere adegua-

tamente rappresentata da una sola creatura. Per questo, abbiamo bisogno 

di cogliere la varietà delle cose nelle loro molteplici relazioni. Dunque, si 

capisce meglio l’importanza e il significato di qualsiasi creatura, se la si 

contempla nell’insieme del piano di Dio ».9

Per tutto questo, cari fratelli e sorelle, nella scia dei miei predecesso-

ri vi raccomando: Andate a Tommaso! Non abbiate paura di accrescere e 

arricchire con le cose nuove le cose antiche e sempre feconde. Vi auguro 

buon lavoro e di cuore vi benedico. E vi chiedo per favore di pregare per 

me. Grazie!

9 Lett. Enc. Laudato si’ (24 maggio 2015), 86.
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VIII

Ad participes Occursus Deloitte Global Deloitte Global.*

Care amiche, cari amici, benvenuti!

Ringrazio il Signor Renjen per le parole con cui ha presentato il vostro 

lavoro: assistere il mondo imprenditoriale nel fare le scelte opportune nelle 

diverse situazioni. Ho saputo che in ogni momento della giornata ci sono 

350.000 persone che lavorano per la vostra Società impegnate a fornire 

consulenza e assistenza ad altre organizzazioni. Una grande responsabilità!

Oggi il mondo sta soffrendo a causa del peggioramento delle condizioni 

ambientali; molte popolazioni o gruppi sociali vivono in maniera non digni-

tosa sul piano dell’alimentazione, della salute, dell’istruzione e di altri diritti 

fondamentali. L’umanità è globalizzata e interconnessa, ma permangono 

povertà, ingiustizia e diseguaglianze.

Quali sono dunque le condizioni perché un consulente, un coordinatore 

di consulenti, un professionista esperto possa contribuire a invertire o al-

meno a correggere la rotta? Come impostare il proprio lavoro in modo da 

poter camminare verso un mondo più abitabile, più giusto e più fraterno? 

Provo a suggerirne tre.

Il primo suggerimento è di tenere viva la consapevolezza che voi potete 

lasciare un segno. Si tratta di fare in modo che sia un segno buono, che 

vada nella direzione di uno sviluppo umano integrale. Le vostre conoscen-

ze, le vostre esperienze, le vostre competenze e la vastità della rete delle 

vostre relazioni costituiscono un immenso patrimonio immateriale che aiu-

ta imprenditori, banchieri, managers, amministratori pubblici a capire il 

contesto, a immaginare il futuro e a prendere decisioni. Dunque, aiutare 

a conoscere per aiutare a decidere. Questo attribuisce alla vostra organiz-

zazione e a ciascuna e ciascuno di voi la capacità di orientare le scelte, di 

influenzarne i criteri, di valutare le priorità per le aziende, le università, 

gli organismi sovranazionali, i governi nazionali e locali, e per coloro che 

prendono decisioni a livello politico. Voi siete ben consapevoli di questo 

vostro “potere”. Ad esso dovrebbe affiancarsi costantemente la volontà di 

* Die 22 Septembris 2022. 
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indirizzare le vostre analisi e le vostre proposte verso scelte coerenti con il 

paradigma dell’ecologia integrale. Una buona domanda da porsi per valutare 

ciò che funziona e ciò che non funziona sarebbe: quale mondo vogliamo 

lasciare ai nostri figli e nipoti?

Il secondo suggerimento che vi darei è di assumere ed esercitare la 

vostra responsabilità culturale, che vi deriva anch’essa dal patrimonio di 

intelligenze e di connessioni di cui disponete. Per responsabilità culturale 

intendo due cose: assicurare un’adeguata qualità professionale, e inoltre una 

qualità antropologica ed etica che vi permetta di suggerire risposte coerenti 

con la visione evangelica dell’economia e della società, in altre parole, con 

la dottrina sociale cattolica. Si tratta di valutare gli effetti diretti e indiretti 

delle decisioni, l’impatto sull’attività ma, ancora prima, sulle comunità, 

sulle persone, sull’ambiente. « Le varie culture, che hanno prodotto la loro 

ricchezza nel corso dei secoli, devono essere preservate perché il mondo non 

si impoverisca. E questo senza trascurare di stimolarle a lasciar emergere 

da sé stesse qualcosa di nuovo nell’incontro con altre realtà ».1

Terzo suggerimento: valorizzare le diversità. Tutti gli organismi creati 

dall’uomo – le istituzioni, le imprese, le banche, le associazioni, i movimenti 

– hanno il diritto, se onestamente e correttamente gestiti, di poter salva-

guardare e sviluppare la propria identità. Qualcuno parla di “biodiversità 

imprenditoriale” – è bello il termine –: come garanzia di libertà di impresa 

e libertà di scelta dei clienti, dei consumatori, dei risparmiatori e degli in-

vestitori; e anche come condizione indispensabile di stabilità, di equilibrio, 

di ricchezza umana. È quanto avviene nella natura e può avvenire anche 

negli “ecosistemi” economici.

Negli ultimi quindici anni il mondo è passato attraverso crisi gravi e 

continue. Non abbiamo potuto terminare di affrontare la crisi finanziaria 

del 2007 che abbiamo dovuto affrontare quella del debito sovrano e delle 

economie reali, poi la pandemia, quindi la guerra in Ucraina con conse-

guenze e minacce globali.

Intanto però il Pianeta ha continuato a soffrire per gli effetti del cam-

biamento climatico; intanto guerre crudeli e nascoste si continuavano a 

combattere in diverse regioni; intanto decine di milioni di persone conti-

1 Enc. Fratelli tutti, 134.
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nuavano ad essere forzate a migrare dalle proprie terre. Mentre una parte 

di uomini e donne miglioravano il proprio vivere quotidiano, un’altra parte 

risentiva di scelte senza scrupoli diventando le principali vittime di una 

sorta di contro-sviluppo. San Paolo VI ha chiarito efficacemente che il 

nuovo nome della pace è lo sviluppo nella giustizia sociale.2

Cosa può fare il consulente di decisioni in questo contesto difficile e 

incerto? Può fare molto. Può impostare le sue analisi e le sue proposte 

secondo uno sguardo e una visione integrali: infatti, lavoro dignitoso delle 

persone, cura della casa comune, valore economico e sociale, impatto po-

sitivo sulle comunità sono realtà tra loro connesse.

Il consulente di oggi, consapevole del proprio ruolo, è chiamato a pro-

porre e argomentare indirizzi nuovi per sfide nuove. Gli schemi vecchi 

hanno funzionato solo in parte, in contesti diversi. Chiamerei questa nuo-

va generazione di consulenti “consulenti integrali”. Si tratta di esperti e 

professionisti che tengono conto delle connessioni tra i problemi e le loro 

rispettive soluzioni e che accolgono il concetto dell’antropologia relazionale: 

quella che « aiuta l’uomo anche a riconoscere la validità di strategie econo-

miche che mirino anzitutto alla qualità globale della vita raggiunta, prima 

ancora che all’accrescimento indiscriminato dei profitti, ad un benessere che 

se vuol essere tale è sempre integrale, di tutto l’uomo e di tutti gli uomini. 

Nessun profitto è infatti legittimo quando vengono meno l’orizzonte della 

promozione integrale della persona umana, della destinazione universale 

dei beni e dell’opzione preferenziale per i poveri »,3 e aggiungiamo: la cura 

della nostra casa comune.

Il mio auspicio è che voi possiate aiutare le organizzazioni a rispondere 

a questa chiamata. Avete le giuste competenze per collaborare a costrui-

re quel ponte necessario tra il presente paradigma economico, basato su 

consumi eccessivi e che sta vivendo la sua ultima fase, con il paradigma 

emergente, un paradigma strutturato sull’inclusione, la sobrietà, la cura e 

il benessere. Vi incoraggio a diventare “consulenti integrali”: per cooperare 

2 Cfr Enc. Populorum progressio, 76-80.
3 conGr. dottr. Fede – dicast. serv. svil. um. inteGr., Oeconomicae et pecuniariae quaestio-

nes. Considerazioni per un discernimento etico circa alcuni aspetti dell’attuale sistema economico-
finanziario (6 gennaio 2018), 10.
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a ri-orientare il modo di stare su questo nostro Pianeta che abbiamo fatto 

ammalare, nel clima e nelle disuguaglianze.

Cari amici, vi ringrazio di questo incontro e vi auguro buon lavoro. 

Benedico voi e le vostre famiglie, specialmente i bambini, i malati e gli 

anziani, che sono la nostra saggezza. E vi chiedo per favore di pregare 

per me. E se qualcuno di voi non prega o non crede, almeno mandatemi 

“buone onde”, ne ho bisogno! Grazie.
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IX

Occasione Eventus « Economy of Francesco » Assisii.*

Carissime e carissimi giovani, buongiorno! Saluto tutti voi che siete ve-

nuti, che avete avuto la possibilità di essere qui, ma anche vorrei salutare 

tutti coloro che non sono potuti arrivare qui, che sono rimasti a casa: un 

ricordo a tutti! Siamo uniti, tutti: loro dal loro posto, noi qui.

Ho atteso da oltre tre anni questo momento, da quando, il primo mag-

gio 2019, vi scrissi la lettera che vi ha chiamati e poi vi ha portati qui 

ad Assisi. Per tanti di voi – lo abbiamo appena ascoltato – l’incontro con 

l’Economia di Francesco ha risvegliato qualcosa che avevate già dentro. 

Eravate già impegnati nelcreare una nuova economia; quella lettera vi ha 

messo insieme, vi ha dato un orizzonte più ampio, vi ha fatto sentire parte 

di una comunità mondiale di giovani che avevano la vostra stessa vocazio-

ne. E quando un giovane vede in un altro giovane la sua stessa chiamata, 

e poi questa esperienza si ripete con centinaia, migliaia di altri giovani, 

allora diventano possibili cose grandi, persino sperare di cambiare un si-

stema enorme, un sistema complesso come l’economia mondiale. Anzi, oggi 

quasi parlare di economia sembra cosa vecchia: oggi si parla di finanza, e 

la finanza è una cosa acquosa, una cosa gassosa, non la si può prendere. 

Una volta, una brava economista a livello mondiale mi ha detto che lei ha 

fatto un’esperienza di incontro tra economia, umanesimo e religione. Ed è 

andato bene, quell’incontro. Ha voluto fare lo stesso con la finanza e non 

è riuscita. State attenti a questa gassosità delle finanze: voi dovete ripren-

dere l’attività economica dalle radici, dalle radici umane, come sono state 

fatte. Voi giovani, con l’aiuto di Dio, lo sapete fare, lo potete fare; i giovani 

hanno fatto altre volte nel corso della storia tante cose.

State vivendo la vostra giovinezza in un’epoca non facile: la crisi am-

bientale, poi la pandemia e ora la guerra in Ucraina e le altre guerre che 

continuano da anni in diversi Paesi, stanno segnando la nostra vita. La 

nostra generazione vi ha lasciato in eredità molte ricchezze, ma non abbia-

mo saputo custodire il pianeta e non stiamo custodendo la pace. Quando 

voi sentite che i pescatori di San Benedetto del Tronto in un anno hanno 

* Die 24 Septembris 2022.
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tirato fuori dal mare 12 tonnellate di sporcizia e plastiche e cose così, vedete 

come non sappiamo custodire l’ambiente. E di conseguenza non custodiamo 

neppure la pace. Voi siete chiamati a diventare artigiani e costruttori della 

casa comune, una casa comune che “sta andando in rovina”. Diciamolo: è 

così. Una nuova economia, ispirata a Francesco d’Assisi, oggi può e deve 

essere un’economia amica della terra, un’economia di pace. Si tratta di 

trasformare un’economia che uccide1 in un’economia della vita, in tutte le 

sue dimensioni. Arrivare a quel “buon vivere”, che non è la dolce vita o 

passarla bene, no. Il buon vivere è quella mistica che i popoli aborigeni ci 

insegnano di avere in rapporto con la terra.

Ho apprezzato la vostra scelta di modellare questo incontro di Assisi 

sulla profezia. Mi è piaciuto quello che avete detto sulle profezie. La vita 

di Francesco d’Assisi, dopo la sua conversione, è stata una profezia, che 

continua anche nel nostro tempo. Nella Bibbia la profezia ha molto a che 

fare con i giovani. Samuele quando fu chiamato era un fanciullo, Geremia 

ed Ezechiele erano giovani; Daniele era un ragazzo quando profetizzò l’in-

nocenza di Susanna e la salvò dalla morte;2 e il profeta Gioele annuncia 

al popolo che Dio effonderà il suo Spirito e « diverranno profeti i vostri 

figli e le vostre figlie ».3 Secondo le Scritture, i giovani sono portatori di 

uno spirito di scienza e di intelligenza. Fu il giovane Davide a umiliare 

l’arroganza del gigante Golia.4 In effetti, quando alla comunità civile e alle 

imprese mancano le capacità dei giovani è tutta la società che appassisce, 

si spegne la vita di tutti. Manca creatività, manca ottimismo, manca entu-

siasmo, manca il coraggio per rischiare. Una società e un’economia senza 

giovani sono tristi, pessimiste, ciniche. Se voi volete vedere questo, andate 

in queste università ultra-specializzate in economia liberale, e guardate la 

faccia dei giovani e delle giovani che studiano lì. Ma grazie a Dio voi ci 

siete: non solo ci sarete domani, ci siete oggi; voi non siete soltanto il “non 

ancora”, siete anche il “già”, siete il presente.

Un’economia che si lascia ispirare dalla dimensione profetica si esprime 

oggi in una visione nuova dell’ambiente e della terra. Dobbiamo andare 

a questa armonia con l’ambiente, con la terra. Sono tante le persone, le 

1 Cfr Esort. ap. Evangelii gaudium, 53.
2 Cfr Dn 13, 45-50.
3 3, 1.
4 Cfr 1 Sam 17, 49-51.
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imprese e le istituzioni che stanno operando una conversione ecologica. 

Bisogna andare avanti su questa strada, e fare di più. Questo “di più” voi 

lo state facendo e lo state chiedendo a tutti. Non basta fare il maquillage, 

bisogna mettere in discussione il modello di sviluppo. La situazione è tale 

che non possiamo soltanto aspettare il prossimo summit internazionale, che 

può non servire: la terra brucia oggi, ed è oggi che dobbiamo cambiare, a 

tutti i livelli. In questo ultimo anno voi avete lavorato sull’economia delle 

piante, un tema innovativo. Avete visto che il paradigma vegetale contiene 

un diverso approccio alla terra e all’ambiente. Le piante sanno cooperare con 

tutto l’ambiente circostante, e anche quando competono, in realtà stanno 

cooperando per il bene dell’ecosistema. Impariamo dalla mitezza delle pian-

te: la loro umiltà e il loro silenzio possono offrirci uno stile diverso di cui 

abbiamo urgente bisogno. Perché, se parliamo di transizione ecologica ma 

restiamo dentro il paradigma economico del Novecento, che ha depredato 

le risorse naturali e la terra, le manovre che adotteremo saranno sempre 

insufficienti o ammalate nelle radici. La Bibbia è piena di alberi e di piante, 

dall’albero della vita al granello di senape. E San Francesco ci aiuta con la 

sua fraternità cosmica con tutte le creature viventi. Noi uomini, in questi 

ultimi due secoli, siamo cresciuti a scapito della terra. È stata lei a pagare 

il conto! L’abbiamo spesso saccheggiata per aumentare il nostro benessere, 

e neanche il benessere di tutti, ma di un gruppetto. È questo il tempo di 

un nuovo coraggio nell’abbandono delle fonti fossili d’energia, di accelerare 

lo sviluppo di fonti a impatto zero o positivo.

E poi dobbiamo accettare il principio etico universale – che però non 

piace – che i danni vanno riparati. Questo è un principio etico, universale: 

i danni vanno riparati. Se siamo cresciuti abusando del pianeta e dell’at-

mosfera, oggi dobbiamo imparare a fare anche sacrifici negli stili di vita 

ancora insostenibili. Altrimenti, saranno i nostri figli e i nostri nipoti a 

pagare il conto, un conto che sarà troppo alto e troppo ingiusto. Io senti-

vo uno scienziato molto importante a livello mondiale, sei mesi fa, che ha 

detto: “Ieri mi è nata una nipotina. Se continuiamo così, poveretta, entro 

trent’anni dovrà vivere in un mondo inabitabile”. Saranno i figli e i nipoti 

a pagare il conto, un conto che sarà troppo alto e troppo ingiusto. Occorre 

un cambiamento rapido e deciso. Questo lo dico sul serio: conto su di voi! 

Per favore, non lasciateci tranquilli, dateci l’esempio! E io vi dico la verità: 

per vivere su questa strada ci vuole coraggio e alcune volte ci vuole qualche 
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pizzico di eroicità. Ho sentito, in un incontro, un ragazzo, 25enne, appena 

uscito come ingegnere di alto livello, non trovava lavoro; alla fine l’ha tro-

vato in un’industria che non sapeva bene cosa fosse; quando ha studiato 

cosa doveva fare – senza lavoro, in condizione di lavorare – ha rifiutato, 

perché si fabbricavano le armi. Questi sono gli eroi di oggi, questi.

La sostenibilità, poi, è una parola a più dimensioni. Oltre a quella am-

bientale ci sono anche le dimensioni sociale, relazionale e spirituale. Quella 

sociale incomincia lentamente ad essere riconosciuta: ci stiamo rendendo 

conto che il grido dei poveri e il grido della terra sono lo stesso grido.5 

Pertanto, quando lavoriamo per la trasformazione ecologica, dobbiamo tene-

re presenti gli effetti che alcune scelte ambientali producono sulle povertà. 

Non tutte le soluzioni ambientali hanno gli stessi effetti sui poveri, e quindi 

vanno preferite quelle che riducono la miseria e le diseguaglianze. Mentre 

cerchiamo di salvare il pianeta, non possiamo trascurare l’uomo e la don-

na che soffrono. L’inquinamento che uccide non è solo quello dell’anidride 

carbonica, anche la diseguaglianza inquina mortalmente il nostro pianeta. 

Non possiamo permettere che le nuove calamità ambientali cancellino dall’o-

pinione pubblica le antiche e sempre attuali calamità dell’ingiustizia sociale, 

anche delle ingiustizie politiche. Pensiamo, per esempio, a un’ingiustizia 

politica; il povero popolo martoriato dei Rohingya che vaga da una parte 

all’altra perché non può abitare nella propria patria: un’ingiustizia politica.

C’è poi una insostenibilità delle nostre relazioni: in molti Paesi le relazioni 

delle persone si stanno impoverendo. Soprattutto in Occidente, le comunità 

diventano sempre più fragili e frammentate. La famiglia, in alcune regioni 

del mondo, soffre una grave crisi, e con essa l’accoglienza e la custodia 

della vita. Il consumismo attuale cerca di riempire il vuoto dei rapporti 

umani con merci sempre più sofisticate – le solitudini sono un grande af-

fare nel nostro tempo! –, ma così genera una carestia di felicità. E questa 

è una cosa brutta. Pensate all’inverno demografico, per esempio, come è in 

rapporto con tutto questo. L’inverno demografico dove tutti i Paesi stanno 

diminuendo grandemente, perché non si fanno figli, ma conta più avere un 

rapporto affettivo con i cagnolini, con i gatti e andare avanti così. Bisogna 

riprendere a procreare. Ma anche in questa linea dell’inverno demografico 

c’è la schiavitù della donna: una donna che non può essere madre perché 

5 Cfr Enc. Laudato si’, 49.
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appena incomincia a salire la pancia, la licenziano; alle donne incinte non 

è sempre consentito lavorare.

C’è infine una insostenibilità spirituale del nostro capitalismo. L’essere 

umano, creato a immagine e somiglianza di Dio, prima di essere un cercatore 

di beni è un cercatore di senso. Noi tutti siamo cercatori di senso. Ecco 

perché il primo capitale di ogni società è quello spirituale, perché è quello 

che ci dà le ragioni per alzarci ogni giorno e andare al lavoro, e genera 

quella gioia di vivere necessaria anche all’economia. Il nostro mondo sta 

consumando velocemente questa forma essenziale di capitale accumulata 

nei secoli dalle religioni, dalle tradizioni sapienziali, dalla pietà popolare. 

E così soprattutto i giovani soffrono per questa mancanza di senso: spesso 

di fronte al dolore e alle incertezze della vita si ritrovano con un’anima im-

poverita di risorse spirituali per elaborare sofferenze, frustrazioni, delusioni 

e lutti. Guardate la percentuale di suicidi giovanili, com’è salito: e non li 

pubblicano tutti, nascondono la cifra. La fragilità di molti giovani deriva 

dalla carenza di questo prezioso capitale spirituale – io dico: voi avete un 

capitale spirituale? Ognuno si risponda dentro – un capitale invisibile ma 

più reale dei capitali finanziari o tecnologici. C’è un urgente bisogno di 

ricostituire questo patrimonio spirituale essenziale. La tecnica può fare 

molto; ci insegna il “cosa” e il “come” fare: ma non ci dice il “perché”; e 

così le nostre azioni diventano sterili e non riempiono la vita, neanche la 

vita economica.

Trovandomi nella città di Francesco, non posso non soffermarmi sulla 

povertà. Fare economia ispirandosi a lui significa impegnarsi a mettere 

al centro i poveri. A partire da essi guardare l’economia, a partire da 

essi guardare il mondo. Senza la stima, la cura, l’amore per i poveri, per 

ogni persona povera, per ogni persona fragile e vulnerabile, dal concepito 

nel grembo materno alla persona malata e con disabilità, all’anziano in 

difficoltà, non c’è “Economia di Francesco”. Direi di più: un’economia di 

Francesco non può limitarsi a lavorare per o con i poveri. Fino a quando 

il nostro sistema produrrà scarti e noi opereremo secondo questo sistema, 

saremo complici di un’economia che uccide. Chiediamoci allora: stiamo fa-

cendo abbastanza per cambiare questa economia, oppure ci accontentiamo 

di verniciare una parete cambiando colore, senza cambiare la struttura della 

casa? Non si tratta di dare pennellate di vernice, no: bisogna cambiare la 

struttura. Forse la risposta non è in quanto noi possiamo fare, ma in come 
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riusciamo ad aprire cammini nuovi perché gli stessi poveri possano diventare 

i protagonisti del cambiamento. In questo senso ci sono esperienze molto 

grandi, molto sviluppate in India e nelle Filippine.

San Francesco ha amato non solo i poveri, ha amato anche la povertà. 

Questo modo di vivere austero, diciamo così. Francesco andava dai lebbrosi 

non tanto per aiutarli, andava perché voleva diventare povero come loro. 

Seguendo Gesù Cristo, si spogliò di tutto per essere povero con i poveri. 

Ebbene, la prima economia di mercato è nata nel Duecento in Europa a 

contatto quotidiano con i frati francescani, che erano amici di quei primi 

mercanti. Quella economia creava ricchezza, certo, ma non disprezzava la 

povertà. Creare ricchezza senza disprezzare la povertà. Il nostro capitali-

smo, invece, vuole aiutare i poveri ma non li stima, non capisce la beati-

tudine paradossale: “beati i poveri”.6 Noi non dobbiamo amare la miseria, 

anzi dobbiamo combatterla, anzitutto creando lavoro, lavoro degno. Ma il 

Vangelo ci dice che senza stimare i poveri non si può combattere nessuna 

miseria. Ed è invece da qui che dobbiamo partire, anche voi imprenditori 

ed economisti: abitando questi paradossi evangelici di Francesco. Quando 

io parlo con la gente o confesso, io domando sempre: “Lei dà l’elemosina ai 

poveri?” – “Sì, sì, sì!” – “E quando lei dà l’elemosina al povero, lo guarda 

negli occhi?” – “Eh, non so …” – “E quando tu dai l’elemosina, tu butti 

la moneta o tocchi la mano del povero?”. Non guardano gli occhi e non 

toccano; e questo è un allontanarsi dallo spirito di povertà, allontanarsi 

dalla vera realtà dei poveri, allontanarsi dall’umanità che deve avere ogni 

rapporto umano. Qualcuno mi dirà: “Papa, siamo in ritardo, quando fini-

sci?”: finisco adesso.

E alla luce di questa riflessione, vorrei lasciarvi tre indicazioni di per-

corso per andare avanti.

La prima: guardare il mondo con gli occhi dei più poveri. Il movimento 

francescano ha saputo inventare nel Medioevo le prime teorie economiche 

e persino le prime banche solidali (i “Monti di Pietà”), perché guardava il 

mondo con gli occhi dei più poveri. Anche voi migliorerete l’economia se 

guarderete le cose dalla prospettiva delle vittime e degli scartati. Ma per 

avere gli occhi dei poveri e delle vittime bisogna conoscerli, bisogna essere 

loro amici. E, credetemi, se diventate amici dei poveri, se condividete la 

6 Cfr Lc 6, 20.
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loro vita, condividerete anche qualcosa del Regno di Dio, perché Gesù ha 

detto che di essi è il Regno dei cieli, e per questo sono beati.7 E lo ripeto: 

che le vostre scelte quotidiane non producano scarti.

La seconda: voi siete soprattutto studenti, studiosi e imprenditori, ma 

non dimenticatevi del lavoro, non dimenticatevi dei lavoratori. Il lavoro delle 

mani. Il lavoro è già la sfida del nostro tempo, e sarà ancora di più la sfida 

di domani. Senza lavoro degno e ben remunerato i giovani non diventano 

veramente adulti, le diseguaglianze aumentano. A volte si può sopravvivere 

senza lavoro, ma non si vive bene. Perciò, mentre create beni e servizi, non 

dimenticatevi di creare lavoro, buon lavoro e lavoro per tutti.

La terza indicazione è: incarnazione. Nei momenti cruciali della storia, 

chi ha saputo lasciare una buona impronta lo ha fatto perché ha tradotto 

gli ideali, i desideri, i valori in opere concrete. Cioè, li ha incarnati. Oltre a 

scrivere e fare congressi, questi uomini e donne hanno dato vita a scuole 

e università, a banche, a sindacati, a cooperative, a istituzioni. Il mondo 

dell’economia lo cambierete se insieme al cuore e alla testa userete anche 

le mani. I tre linguaggi. Si pensa: la testa, il linguaggio del pensiero, ma 

non solo, unito al linguaggio del sentimento, del cuore. E non solo: unito 

al linguaggio delle mani. E tu devi fare quello che senti e pensi, sentire 

quello che fai e pensare quello senti e fai. Questa è l’unione dei tre lin-

guaggi. Le idee sono necessarie, ci attraggono molto soprattutto da gio-

vani, ma possono trasformarsi in trappole se non diventano “carne”, cioè 

concretezza, impegno quotidiano: i tre linguaggi. Le idee sole si ammalano 

e noi finiremo in orbita, tutti, se sono solo idee. Le idee sono necessarie, 

ma devono diventare “carne”. La Chiesa ha sempre respinto la tentazione 

gnostica – gnosi, quello della idea sola –, che pensa di cambiare il mondo 

solo con una diversa conoscenza, senza la fatica della carne. Le opere sono 

meno “luminose” delle grandi idee, perché sono concrete, particolari, limi-

tate, con luce e ombra insieme, ma fecondano giorno dopo giorno la terra: 

la realtà è superiore all’idea.8 Cari giovani, la realtà è sempre superiore 

all’idea: state attenti a questo.

Cari fratelli e sorelle, vi ringrazio per il vostro impegno: grazie. Andate 

avanti, con l’ispirazione e l’intercessione di San Francesco. E io – se siete 

7 Cfr Lc 6, 20.
8 Cfr Esort. ap. Evangelii gaudium, 233.
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d’accordo – vorrei concludere con una preghiera. Io la leggo e voi con il 

cuore la seguite:

Padre, Ti chiediamo perdono per aver ferito gravemente la terra, per 

non aver rispettato le culture indigene, per non avere stimato e amato i più 

poveri, per aver creato ricchezza senza comunione. Dio vivente, che con il 

tuo Spirito hai ispirato il cuore, le braccia e la mente di questi giovani e li 

hai fatti partire verso una terra promessa, guarda con benevolenza la loro 

generosità, il loro amore, la loro voglia di spendere la vita per un ideale 

grande. Benedicili, Padre, nelle loro imprese, nei loro studi, nei loro sogni; 

accompagnali nelle difficoltà e nelle sofferenze, aiutali a trasformarle in virtù 

e in saggezza. Sostieni i loro desideri di bene e di vita, sorreggili nelle loro 

delusioni di fronte ai cattivi esempi, fa’ che non si scoraggino e continuino 

nel cammino. Tu, il cui Figlio unigenito si fece carpentiere, dona loro la 

gioia di trasformare il mondo con l’amore, con l’ingegno e con le mani. Amen.

E grazie tante. 
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X

Ad participes Conventus Internationalis « Sport for all. Cohesive, Accessible 
and Tailored to each person » (Civitas Vaticana, 29-30 Septembris 2022).*

Signori Cardinali, 
gentili Signore e Signori! 
Buon pomeriggio!

Sono lieto di incontrarvi e do il benvenuto a tutti voi, atleti, dirigenti 

sportivi e autorità che partecipate a questo Summit internazionale sullo 

sport. Saluto il Cardinale Kevin Farrell – ringraziandolo per le parole di 

introduzione –, il Cardinale José Tolentino de Mendonça e il Cardinale 

Ravasi, che è un pioniere della cultura, anche la cultura sportiva.

Siete venuti da tante parti del mondo, in rappresentanza delle più varie 

organizzazioni sportive e di istituzioni civili e religiose. Vi anima una nobile 

motivazione: quella di impegnarvi per la promozione di uno sport che sia 

per tutti, che sia “coeso”, “accessibile” e “a misura di ogni persona”. Un 

grande impegno, senza dubbio, una sfida che nessuno è in grado di portare 

avanti da solo. Ma voi sapete bene che per raggiungere obiettivi alti, ardui e 

difficili – altius, citius, fortius – serve fare gioco di squadra, serve mettersi 

insieme, communiter. Altius, citius, fortius – communiter.

La Chiesa è vicina allo sport, perché crede nel gioco e nell’attività 

sportiva come luogo di incontro tra le persone, di formazione ai valori e 

di fraternità. Per questo lo sport è di casa nella Chiesa, specialmente nelle 

scuole e negli oratori o centri giovanili.

Quando lo sport viene praticato mettendo al centro le persone e valo-

rizzando il piacere del giocare insieme, fa crescere in ciascuno un senso di 

partecipazione, di condivisione, fa sentire parte di un gruppo. Infatti mi 

piace ricordare agli atleti, anche ai professionisti, di non perdere il gusto 

del gioco e di saper vivere lo sport conservando sempre uno spirito “ama-

toriale”. Questo è importante. La dimensione del gioco è fondamentale, 

soprattutto per i più giovani: dà gioia, crea socialità e fa nascere amicizie, 

e nello stesso tempo è formativo. Grazie allo sport si possono stabilire 

relazioni forti e durature. Lo sport è un generatore di comunità.

* Die 30 Septembris 2022.
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Come le membra formano il corpo, così i giocatori formano una squadra 

e le persone formano una comunità. Lo sport può essere simbolo di unità 

per una società, un’esperienza di integrazione, un esempio di coesione e un 

messaggio di concordia e di pace. Oggi abbiamo tanto bisogno di una peda-

gogia di pace, di far crescere una cultura di pace, a partire dalle relazioni 

interpersonali quotidiane per arrivare a quelle tra i popoli e le nazioni. Se 

il mondo dello sport trasmette unità e coesione può diventare un alleato 

formidabile nel costruire la pace.

Vorrei rivolgere una parola in particolare a voi atleti, che siete un punto 

di riferimento per i più giovani. Nelle nostre società, purtroppo, è presente 

la cultura dello scarto, che tratta uomini e donne come prodotti, da usare 

e poi scartare. L’“usa e getta”, è comune, come cultura. Come sportivi voi 

potete aiutare a combattere questa cultura dello scarto, con senso di respon-

sabilità educativa e sociale. Quante persone, che si trovavano in condizioni 

di marginalità, hanno superato i pericoli dell’isolamento e dell’esclusione 

proprio attraverso lo sport! Praticare uno sport può diventare una via di 

riscatto personale e sociale, una via per recuperare dignità!

Perciò lo sport va pensato e promosso nella logica della generatività, 

infatti, se ben impostato, contribuisce a generare personalità mature e ri-

uscite, e costituisce una dimensione dell’educazione e della socialità. Al di 

fuori di questa logica, corre il rischio di cadere nella “macchina” del business, 

del profitto, di una spettacolarità consumistica, che produce “personaggi” 

la cui immagine può essere sfruttata. Ma questo non è più sport. Lo sport 

è un bene educativo, un bene sociale e tale deve restare!

Per questo abbiamo la responsabilità di far sì che lo sport sia accessi-

bile a tutti. Bisogna rimuovere quelle barriere fisiche, sociali, culturali ed 

economiche che precludono od ostacolano l’accesso allo sport. L’impegno è 

che tutti abbiano la possibilità di praticare sport, di coltivare – si potrebbe 

dire di “allenare” – i valori dello sport e di trasformarli in virtù.

Non basta però che lo sport sia accessibile. Insieme all’accessibilità 

dev’esserci l’accoglienza: è importante che io trovi la porta aperta, ma an-

che che ci sia qualcuno che mi accoglie. Qualcuno che tiene aperta a tutti 

la porta del cuore, e, di conseguenza, aiuta a superare pregiudizi, paure, 

a volte semplicemente l’ignoranza. Accogliere significa consentire a tutti, 

attraverso la pratica sportiva, di poter mettersi in gioco, di misurarsi con 

i propri limiti e di mettere a frutto le proprie potenzialità.
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Così si promuove uno sport a misura di ciascuno e ogni persona può 

sviluppare i propri talenti, a partire dalla propria condizione, anche di 

fragilità o disabilità. È un’avventura che voi atleti conoscete bene, perché 

nessuno di voi è un superuomo o una superdonna: avete i vostri limiti e 

cercate di dare il meglio di voi stessi. Quest’avventura ha il profumo dell’a-

scesi, della ricerca di ciò che ci perfeziona e ci fa andare oltre. Alla radice 

di questa ricerca c’è, in fondo, la tensione verso quella bellezza e quella 

pienezza di vita che Dio sogna per ogni sua creatura.

E prima di concludere, vi incoraggio a impegnarvi affinché lo sport sia 

una casa per tutti, aperta e accogliente. In questa casa non si perda mai 

un’atmosfera familiare: che si possa trovare, anche nel mondo dello sport, dei 

fratelli e delle sorelle, degli amici e delle amiche. Vi sono vicino in questa 

missione, e la Chiesa vi sostiene nell’impegno educativo e sociale. Di cuore 

benedico voi e le vostre famiglie. E vi chiedo di pregare per me. Grazie! 



1248 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

XI

Ad participes Conventus « Sanctitas hodie » (Istitutum Patristicum Augusti-
nianum, Romae, 3-6 Octobris 2022).*

Cari fratelli e sorelle, buongiorno!

Sono lieto di incontrarvi al termine del Convegno su “La santità oggi”, 

organizzato dal Dicastero delle Cause dei Santi. Saluto e ringrazio il Car-

dinale Marcello Semeraro, gli altri Superiori, gli Officiali, i Postulatori e 

i collaboratori. Saluto tutti voi, provenienti da diverse parti del mondo, 

che avete partecipato a queste giornate di studio e di riflessione, favorite 

dall’apporto di validi relatori, esponenti del mondo teologico, scientifico, 

culturale e mediatico.

Il tema scelto per il Convegno è in sintonia con l’Esortazione Apostolica 

Gaudete et exsultate, che mira a « far risuonare ancora una volta la chiamata 

alla santità, cercando di incarnarla nel contesto attuale, con i suoi rischi, 

le sue sfide e le sue opportunità ».1 Tale chiamata è nel cuore del Concilio 

Vaticano II, che ha dedicato un intero capitolo della Lumen gentium alla 

vocazione universale alla santità e che afferma: « Tutti i fedeli di ogni sta-

to e condizione sono chiamati dal Signore, ognuno per la sua via, a una 

santità la cui perfezione è quella stessa del Padre celeste ».2 Anche oggi è 

importante scoprire la santità nel popolo santo di Dio: nei genitori che 

crescono con amore i figli, negli uomini e nelle donne che svolgono con 

impegno il lavoro quotidiano, nelle persone che sopportano una condizione 

di infermità, negli anziani che continuano a sorridere e offrire saggezza. La 

testimonianza di una condotta cristiana virtuosa, vissuta nell’oggi da tanti 

discepoli del Signore, è per tutti noi un invito a rispondere personalmente 

alla chiamata ad essere santi. Sono dei santi “della porta accanto”, che 

tutti conosciamo.

Accanto, o meglio, in mezzo a questa moltitudine di credenti, che ho 

definito « santi della porta accanto »,3 vi sono coloro che la Chiesa indica come 

* Die 6 Octobris 2022.
1 N. 2.
2 N. 11.
3 Gaudete et exsultate, 7.
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modelli, intercessori e maestri. Si tratta dei Santi beatificati e canonizzati, 

i quali ricordano a tutti che vivere il Vangelo in pienezza è possibile ed è 

bello. La santità, infatti, non è un programma di sforzi e di rinunce, non è 

fare una “ginnastica spirituale”, no, è un’altra cosa; è anzitutto l’esperien-

za di essere amati da Dio, di ricevere gratuitamente il suo amore, la sua 

misericordia. Questo dono divino ci apre alla riconoscenza e ci consente 

di fare esperienza di una gioia grande, che non è l’emozione di un istante 

o un semplice ottimismo umano, ma la certezza di poter affrontare tutto 

con la grazia e l’audacia che provengono da Dio.

Senza questa gioia la fede si riduce a un esercizio opprimente e triste; 

ma non si diventa santi con il “muso lungo”: ci vuole un cuore gioioso e 

aperto alla speranza. Di questa santità ricca di buon umore ci dà l’esempio 

il neo-Beato Giovanni Paolo I. Per i ragazzi e i giovani è un modello di 

gioia cristiana anche il Beato Carlo Acutis. E sempre ci edifica nella sua 

paradossalità evangelica la “perfetta letizia” di San Francesco d’Assisi.

La santità germoglia dalla vita concreta delle comunità cristiane. I Santi 

non provengono da un “mondo parallelo”; sono credenti che appartengono 

al popolo fedele di Dio e sono inseriti nella quotidianità fatta di famiglia, 

studio, lavoro, vita sociale, economica e politica. In tutti questi contesti, il 

Santo o la Santa cammina e opera senza timori o preclusioni, adempiendo 

in ogni circostanza la volontà di Dio. È importante che ogni Chiesa partico-

lare sia attenta a cogliere e valorizzare gli esempi di vita cristiana maturati 

all’interno del popolo di Dio, che da sempre ha un particolare “fiuto” per 

riconoscere questi modelli di santità, testimoni straordinari del Vangelo. 

Occorre, pertanto, tenere in giusta considerazione il consenso della gente 

attorno a queste figure cristianamente esemplari. I fedeli, infatti, sono dotati 

dalla grazia divina di un’innegabile percezione spirituale per individuare 

e riconoscere nell’esistenza concreta di alcuni battezzati l’esercizio eroico 

delle virtù cristiane. La fama sanctitatis non proviene primariamente dalla 

gerarchia ma dai fedeli. È il popolo di Dio, nelle sue diverse componenti, il 

protagonista della fama sanctitatis, cioè dell’opinione comune e diffusa tra 

i fedeli circa l’integrità di vita di una persona, percepita come testimone 

di Cristo e delle beatitudini evangeliche.

Tuttavia, è necessario verificare che tale fama di santità sia sponta-

nea, stabile, perdurante e diffusa in una parte significativa della comunità 
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cristiana. Essa infatti è genuina quando resiste ai cambiamenti del tempo, 

alle mode del momento, e genera sempre effetti salutari per tutti, come 

possiamo constatare nella pietà popolare.

Ai nostri giorni, l’accesso corretto ai mezzi di comunicazione può favorire 

la conoscenza del vissuto evangelico di un candidato alla beatificazione o 

alla canonizzazione. Tuttavia, nell’uso dei media digitali, in particolare delle 

reti sociali, ci può essere il rischio di forzature e mistificazioni dettate da 

interessi poco nobili. Occorre, quindi, un discernimento saggio e perspicace 

di tutti coloro che si occupano della qualità della fama di santità. D’altro 

canto, un elemento che comprova la fama sanctitatis o la fama martirii è 

sempre la fama signorum. Quando i fedeli sono convinti della santità di un 

cristiano, fanno ricorso – anche massiccio e appassionato – alla sua inter-

cessione celeste; l’esaudimento della preghiera da parte di Dio rappresenta 

una conferma di tale convinzione.

Cari fratelli e sorelle, i Santi sono perle preziose; sono sempre vivi 

e attuali, non perdono mai valore, perché rappresentano un affasciante 

commento del Vangelo. La loro vita è come un catechismo per immagini, 

l’illustrazione della Buona Notizia che Gesù ha portato all’umanità: che 

Dio è nostro Padre e ama tutti con amore immenso e tenerezza infinita. 

San Bernardo diceva che, pensando ai Santi, si sentiva ardere « da grandi 

desideri ».4 Il loro esempio illumini le menti delle donne e degli uomini del 

nostro tempo, ravvivando la fede, animando la speranza e accendendo la 

carità, affinché ciascuno si senta attratto dalla bellezza del Vangelo e nes-

suno si smarrisca nelle nebbie del non senso e della disperazione.

Non voglio finire senza fare un cenno a una dimensione della santità 

alla quale ho dedicato un capitoletto nella Gaudete et exsultate: il senso 

dell’umorismo. Qualcuno diceva: “Un santo triste è un triste santo”. Saper 

godere della vita con senso dell’umorismo, perché prendere la parte della 

vita che fa ridere, questo alleggerisce l’anima. E c’è una preghiera che vi 

raccomando di pregare – io è da più di 40 anni che la prego tutti i giorni –  

la preghiera di San Thomas More: è curioso, lui sta chiedendo qualcosa a 

per la santità ma incomincia dicendo: “Signore, dammi una buona digestione 

e qualcosa da digerire”. Va al concreto, ma prende proprio l’umorismo da 

4 Disc. 2; Opera Omnia Cisterc. 5, 364ss.
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lì. La preghiera è nella nota 101 di Gaudete et exsultate, lì c’è la preghiera, 

perché voi la possiate pregare.

Auspico che gli approfondimenti e le sollecitazioni del vostro convegno 

possano aiutare la Chiesa e la società a cogliere i segni di santità che il 

Signore non cessa di suscitare, a volte anche per le vie più impensate. Vi 

ringrazio per il vostro lavoro! Lo affido alla materna intercessione di Maria, 

Regina di tutti i Santi, e vi benedico di cuore. E poi, già vi ha coinvolto il 

Cardinale Semeraro a pregare per me; per questo non lo dico, lo ha detto 

lui! Grazie. 
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NUNTII

I

Ad XXXVII Diem Mundialem Iuvenum (20 Novembris 2022).

« Maria si alzò e andò in fretta » (Lc 1, 39)

Carissimi giovani!

Il tema della GMG di Panamá era: « Ecco la serva del Signore: avvenga 

per me secondo la tua parola » (Lc 1, 38). Dopo quell’evento abbiamo ripreso 

la strada verso una nuova meta – Lisbona 2023 – lasciando echeggiare nei 

nostri cuori l’invito pressante di Dio ad alzarci. Nel 2020 abbiamo meditato 

sulla parola di Gesù: « Giovane, dico a te, alzati! » (Lc 7, 14). L’anno scorso ci 

ha ispirato la figura di San Paolo apostolo, a cui il Signore Risorto disse: 

« Alzati! Ti costituisco testimone di quel che hai visto » (cfr At 26, 16). Nel 

tratto che ancora ci manca per giungere a Lisbona cammineremo insieme 

alla Vergine di Nazaret che, subito dopo l’annunciazione, « si alzò e andò 

in fretta » (Lc 1, 39) per andare ad aiutare la cugina Elisabetta. Il verbo 

comune ai tre temi è alzarsi, espressione che – è bene ricordare – assume 

anche il significato di “risorgere”, “risvegliarsi alla vita”.

In questi ultimi tempi così difficili, in cui l’umanità, già provata dal 

trauma della pandemia, è straziata dal dramma della guerra, Maria riapre 

per tutti e in particolare per voi, giovani come lei, la via della prossimità 

e dell’incontro. Spero, e credo fortemente, che l’esperienza che molti di voi 

vivranno a Lisbona nell’agosto dell’anno prossimo rappresenterà un nuovo 

inizio per voi giovani e – con voi – per l’umanità intera.

Maria si alzò

Maria, dopo l’annunciazione, avrebbe potuto concentrarsi su sé stessa, 

sulle preoccupazioni e i timori dovuti alla sua nuova condizione. Invece 

no, lei si fida totalmente di Dio. Pensa piuttosto a Elisabetta. Si alza ed 

esce alla luce del sole, dove c’è vita e movimento. Malgrado l’annuncio 

sconvolgente dell’angelo abbia provocato un “terremoto” nei suoi piani, la 

giovane non si lascia paralizzare, perché dentro di lei c’è Gesù, potenza di 
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risurrezione. Dentro di sé porta già l’Agnello Immolato ma sempre vivo. 

Si alza e si mette in movimento, perché è certa che i piani di Dio siano 

il miglior progetto possibile per la sua vita. Maria diventa tempio di Dio, 

immagine della Chiesa in cammino, la Chiesa che esce e si mette al servizio, 

la Chiesa portatrice della Buona Novella!

Sperimentare la presenza di Cristo risorto nella propria vita, incontrarlo 

“vivo”, è la gioia spirituale più grande, un’esplosione di luce che non può 

lasciare “fermo” nessuno. Mette subito in movimento e spinge a portare 

agli altri questa notizia, a testimoniare la gioia di questo incontro. È ciò 

che anima la fretta dei primi discepoli nei giorni successivi alla risurrezio-

ne: « Abbandonato in fretta il sepolcro con timore e gioia grande, le donne 

corsero a dare l’annuncio ai suoi discepoli » (Mt 28, 8).

I racconti della risurrezione usano spesso due verbi: svegliare e alzarsi. 

Con essi il Signore ci spinge a uscire verso la luce, a lasciarci condurre da 

Lui per oltrepassare la soglia di tutte le nostre porte chiuse. « È un’imma-

gine significativa per la Chiesa. Anche noi, come discepoli del Signore e 

come Comunità cristiana siamo chiamati ad alzarci in fretta per entrare 

nel dinamismo della risurrezione e per lasciarci condurre dal Signore sulle 

strade che Egli vuole indicarci » (Omelia nella Solennità del Santi Pietro e 

Paolo, 29 giugno 2022).

La Madre del Signore è modello dei giovani in movimento, non immobili 

davanti allo specchio a contemplare la propria immagine o “intrappolati” 

nelle reti. Lei è tutta proiettata verso l’esterno. È la donna pasquale, in 

uno stato permanente di esodo, di uscita da sé verso il grande Altro che è 

Dio e verso gli altri, i fratelli e le sorelle, soprattutto quelli più bisognosi, 

come era la cugina Elisabetta.

…e andò in fretta

Sant’Ambrogio di Milano, nel suo commento al Vangelo di Luca, scrive 

che Maria si avviò in fretta verso la montagna « perché era lieta della pro-

messa e desiderosa di compiere devotamente un servizio, con lo slancio che 

le veniva dall’intima gioia. Dove ormai, ricolma di Dio, poteva affrettarsi 

ad andare se non verso l’alto? La grazia dello Spirito Santo non comporta 

lentezze ». La fretta di Maria è perciò la premura del servizio, dell’annuncio 

gioioso, della risposta pronta alla grazia dello Spirito Santo.
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Maria si è lasciata interpellare dal bisogno della sua anziana cugina. Non 

si è tirata indietro, non è rimasta indifferente. Ha pensato più agli altri 

che a sé stessa. E questo ha conferito dinamismo ed entusiasmo alla sua 

vita. Ognuno di voi può chiedersi: come reagisco di fronte alle necessità che 

vedo intorno a me? Penso subito a una giustificazione per disimpegnarmi, 

oppure mi interesso e mi rendo disponibile? Certo, non potete risolvere tutti 

i problemi del mondo. Ma magari potete iniziare da quelli di chi vi sta più 

vicino, dalle questioni del vostro territorio. Una volta hanno detto a Madre 

Teresa: “Quello che lei fa è solo una goccia nell’oceano”. E lei ha risposto: 

“Ma se non lo facessi, l’oceano avrebbe una goccia in meno”.

Davanti a un bisogno concreto e urgente, bisogna agire in fretta. Quante 

persone nel mondo attendono una visita di qualcuno che si prenda cura di 

loro! Quanti anziani, malati, carcerati, rifugiati hanno bisogno del nostro 

sguardo compassionevole, della nostra visita, di un fratello o una sorella 

che oltrepassi le barriere dell’indifferenza!

Quali “frette” vi muovono, cari giovani? Che cosa vi fa sentire l’impel-

lenza di muovervi, tanto da non riuscire a stare fermi? Tanti – colpiti da 

realtà come la pandemia, la guerra, la migrazione forzata, la povertà, la 

violenza, le calamità climatiche – si pongono la domanda: perché mi accade 

questo? Perché proprio a me? Perché adesso? E allora la domanda centrale 

della nostra esistenza è: per chi sono io? (cfr Esort. ap. postsin. Christus 

vivit, 286).

La fretta della giovane donna di Nazaret è quella propria di coloro che 

hanno ricevuto doni straordinari del Signore e non possono fare a meno 

di condividere, di far traboccare l’immensa grazia che hanno sperimenta-

to. È la fretta di chi sa porre i bisogni dell’altro al di sopra dei propri. 

Maria è esempio di giovane che non perde tempo a cercare l’attenzione o 

il consenso degli altri – come accade quando dipendiamo dai “mi piace” 

sui social media –, ma si muove per cercare la connessione più genuina, 

quella che viene dall’incontro, dalla condivisione, dall’amore e dal servizio.

Dall’annunciazione in poi, da quando per la prima volta è partita per 

andare a visitare sua cugina, Maria non cessa di attraversare spazi e tempi 

per visitare i suoi figli bisognosi del suo aiuto premuroso. Il nostro cam-

minare, se abitato da Dio, ci porta dritti al cuore di ogni nostro fratello e 

sorella. Quante testimonianze ci arrivano da persone “visitate” da Maria, 
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Madre di Gesù e Madre nostra! In quanti luoghi sperduti della terra, lungo 

i secoli – con apparizioni o grazie speciali – Maria ha visitato il suo po-

polo! Non esiste praticamente un luogo su questa terra che non sia stato 

visitato da Lei. La madre di Dio cammina in mezzo al suo popolo, mossa 

da una tenerezza premurosa, e si fa carico delle ansie e delle vicissitudini. 

E dovunque ci sia un santuario, una chiesa, una cappella dedicata a lei, 

i suoi figli accorrono numerosi. Quante espressioni di pietà popolare! I 

pellegrinaggi, le feste, le suppliche, l’accoglienza delle immagini nelle case 

e tante altre sono esempi concreti della relazione viva tra la Madre del 

Signore e il suo popolo, che si visitano a vicenda!

La fretta buona ci spinge sempre verso l’alto e verso l’altro

La fretta buona ci spinge sempre verso l’alto e verso l’altro. C’è invece 

la fretta non buona, come per esempio quella che ci porta a vivere super-

ficialmente, a prendere tutto alla leggera, senza impegno né attenzione, 

senza partecipare veramente alle cose che facciamo; la fretta di quando 

viviamo, studiamo, lavoriamo, frequentiamo gli altri senza metterci la te-

sta e tanto meno il cuore. Può succedere nelle relazioni interpersonali: in 

famiglia, quando non ascoltiamo mai veramente gli altri e non dedichiamo 

loro tempo; nelle amicizie, quando ci aspettiamo che un amico ci faccia 

divertire e risponda alle nostre esigenze, ma subito lo evitiamo e andiamo 

da un altro se vediamo che è in crisi e ha bisogno di noi; e anche nelle 

relazioni affettive, tra fidanzati, pochi hanno la pazienza di conoscersi e 

capirsi a fondo. Questo stesso atteggiamento possiamo averlo a scuola, nel 

lavoro e in altri ambiti della vita quotidiana. Ebbene, tutte queste cose vis-

sute di fretta difficilmente porteranno frutto. C’è il rischio che rimangano 

sterili. Così si legge nel libro dei Proverbi: « I progetti di chi è diligente si 

risolvono in profitto, ma chi ha troppa fretta – la fretta cattiva – va verso 

l’indigenza » (21, 5).

Quando Maria finalmente arriva a casa di Zaccaria ed Elisabetta, avviene 

un incontro meraviglioso! Elisabetta ha sperimentato su di sé un prodigioso 

intervento di Dio, che le ha dato un figlio nella terza età. Avrebbe tutte le 

ragioni per parlare prima di sé stessa, ma non è piena di sé ma protesa ad 

accogliere la giovane cugina e il frutto del suo grembo. Appena sente il suo 

saluto, Elisabetta è colmata di Spirito Santo. Queste sorprese e irruzioni 
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dello Spirito avvengono quando viviamo una vera ospitalità, quando al centro 

mettiamo l’ospite, non noi stessi. È quanto vediamo anche nella storia di 

Zaccheo. In Luca 19,6 leggiamo: « Quando giunse sul luogo [dove si trovava 

Zaccheo], Gesù alzò lo sguardo e gli disse: “Zaccheo, scendi subito, perché 

oggi devo fermarmi a casa tua”. Scese in fretta e lo accolse pieno di gioia ».

A molti di noi è capitato che, inaspettatamente, Gesù ci sia venuto 

incontro: per la prima volta, in Lui abbiamo sperimentiamo una vicinanza, 

un rispetto, un’assenza di pregiudizi e di condanne, uno sguardo di mise-

ricordia che non avevamo mai incontrato negli altri. Non solo, abbiamo 

anche sentito che a Gesù non bastava guardarci da lontano, ma voleva 

stare con noi, voleva condividere la sua vita con noi. La gioia di questa 

esperienza ha suscitato in noi la fretta di accoglierlo, l’urgenza di stare con 

Lui e conoscerlo meglio. Elisabetta e Zaccaria hanno ospitato Maria e Gesù! 

Impariamo da questi due anziani il significato dell’ospitalità! Chiedete ai 

vostri genitori e ai vostri nonni, e anche ai membri più anziani delle vostre 

comunità, cosa vuol dire per loro essere ospitali verso Dio e verso gli altri. 

Vi farà bene ascoltare l’esperienza di chi vi ha preceduto.

Cari giovani, è tempo di ripartire in fretta verso incontri concreti, verso 

una reale accoglienza di chi è diverso da noi, come accadde tra la giovane 

Maria e l’anziana Elisabetta. Solo così supereremo le distanze – tra gene-

razioni, tra classi sociali, tra etnie, tra gruppi e categorie di ogni genere –  

e anche le guerre. I giovani sono sempre speranza di una nuova unità per 

l’umanità frammentata e divisa. Ma solo se hanno memoria, solo se ascol-

tano i drammi e i sogni degli anziani. « Non è casuale che la guerra sia 

tornata in Europa nel momento in cui la generazione che l’ha vissuta nel 

secolo scorso sta scomparendo » (Messaggio per la II Giornata Mondiale dei 

nonni e degli anziani). C’è bisogno dell’alleanza tra giovani e anziani, per 

non dimenticare le lezioni della storia, per superare le polarizzazioni e gli 

estremismi di questo tempo.

Scrivendo agli Efesini, San Paolo annunciava: « In Cristo Gesù, voi, che 

un tempo eravate lontani, siete divenuti vicini, grazie al sangue di Cristo. 

Egli infatti è la nostra pace, colui che di due ha fatto una cosa sola, ab-

battendo il muro di separazione che li divideva, cioè l’inimicizia, per mezzo 

della sua carne » (2, 13-14). Gesù è la risposta di Dio di fronte alle sfide 

dell’umanità in ogni tempo. E questa risposta, Maria la porta dentro di sé 
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quando va incontro a Elisabetta. Il più grande regalo che Maria fa all’anzia-

na parente è quello di portarle Gesù. Sicuramente anche l’aiuto concreto è 

preziosissimo. Ma nulla avrebbe potuto riempire la casa di Zaccaria di una 

gioia tanto grande e di un senso così pieno come la presenza di Gesù nel 

grembo della Vergine, diventata tabernacolo del Dio vivo. In quella regione 

montuosa Gesù, con la sua sola presenza, senza dire una parola pronuncia 

il suo primo “discorso della montagna”: proclama in silenzio la beatitudine 

dei piccoli e degli umili che si affidano alla misericordia di Dio.

Il mio messaggio per voi giovani, il grande messaggio di cui è porta-

trice la Chiesa è Gesù! Sì, Lui stesso, il suo amore infinito per ognuno di 

noi, la sua salvezza e la vita nuova che ci ha dato. E Maria è il modello di 

come accogliere questo immenso dono nella nostra vita e comunicarlo agli 

altri, facendoci a nostra volta portatori di Cristo, portatori del suo amore 

compassionevole, del suo servizio generoso all’umanità che soffre.

Tutti insieme a Lisbona!

Maria era una ragazza come molti di voi. Era una di noi. Così scriveva 

di lei il vescovo Tonino Bello: « Santa Maria, […] sappiamo bene che sei stata 

destinata a navigazioni di alto mare. Ma se ti costringiamo a veleggiare sotto 

costa, non è perché vogliamo ridurti ai livelli del nostro piccolo cabotaggio. 

È perché, vedendoti così vicina alle spiagge del nostro scoraggiamento, ci 

possa afferrare la coscienza di essere chiamati pure noi ad avventurarci, 

come te, negli oceani della libertà » (Maria donna dei nostri giorni, San 

Paolo, Cinisello Balsamo 2012, 12-13).

Dal Portogallo, come ricordavo nel primo Messaggio di questa trilogia, 

nei secoli XV e XVI moltissimi giovani – tra cui tanti missionari – sono 

partiti verso mondi sconosciuti, anche per condividere la loro esperienza 

di Gesù con altri popoli e nazioni (cfr Messaggio GMG 2020). E a questa 

terra, all’inizio del XX secolo, Maria ha voluto rendere una visita speciale, 

quando da Fatima ha lanciato a tutte le generazioni il messaggio potente e 

stupendo dell’amore di Dio che chiama alla conversione, alla vera libertà. 

A ciascuno e ciascuna di voi rinnovo il mio caloroso invito a partecipare 

al grande pellegrinaggio intercontinentale di giovani che culminerà nella 

GMG di Lisbona nell’agosto dell’anno prossimo; e vi ricordo che il prossimo 

20 novembre, Solennità di Cristo Re, celebreremo la Giornata Mondiale 
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della Gioventù nelle Chiese particolari sparse in tutto il mondo. A questo 

proposito, il recente documento del Dicastero per i Laici, la Famiglia e la 

Vita – Orientamenti pastorali per la celebrazione della GMG nelle Chiese 

particolari – può essere di grande aiuto per tutte le persone che operano 

nella pastorale giovanile.

Cari giovani, sogno che alla GMG possiate sperimentare nuovamente la 

gioia dell’incontro con Dio e con i fratelli e le sorelle. Dopo lunghi periodi 

di lontananza e isolamento, a Lisbona – con l’aiuto di Dio – ritroveremo 

insieme la gioia dell’abbraccio fraterno tra i popoli e tra le generazioni, 

l’abbraccio della riconciliazione e della pace, l’abbraccio di una nuova fra-

ternità missionaria! Possa lo Spirito Santo accendere nei vostri cuori il 

desiderio di alzarvi e la gioia di camminare tutti insieme, in stile sinodale, 

abbandonando le false frontiere. Il tempo di alzarci è adesso! Alziamoci in 

fretta! E come Maria portiamo Gesù dentro di noi per comunicarlo a tutti! 

In questo bellissimo periodo della vostra vita, andate avanti, non rimandate 

ciò che lo Spirito può compiere in voi! Di cuore benedico i vostri sogni e 

i vostri passi.

Roma, San Giovanni in Laterano, 15 agosto 2022

Solennità dell’Assunzione della B.V. Maria

FRANCESCO
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II

Ad participes « Pacti Institutionalis Universalis Ursolini ».

Dear young students!

I am pleased to greet you and to offer my best wishes for your time 

together. I would like to encourage you to carry out your projects with 

enthusiasm. I always speak willingly with young students, since I consider 

my school experiences, both as a student and as a teacher, as among the 

most beautiful and important periods of my life. But these are far from 

nostalgic memories! In fact, we can continue throughout our entire lives 

to learn and share what we have experienced.

I have heard about the initiatives you have implemented as well as those 

you have in the pipeline, concerning the protection of the environment, 

sustainability, human fraternity and attention to the poorest and most 

vulnerable. This is much to your credit, and shows that you are young 

people who are awake rather than asleep. I also know that you are actively 

participating in the Global Educational Compact, which I launched three 

years ago as an alliance open to all and aimed at educating ourselves and 

others in universal fraternity.

I certainly do not wish to give you a lesson here, but simply to tell 

you two things that I believe are very important: one concerning being and 

the other doing. I will do so by taking a cue from a figure you know well: 

the beautiful girl named Ursula. According to the biographers, she was 

a young woman of exceptional beauty, who was admired by princes and 

knights and who inspired many young people. This included Angela Merici, 

who began her work in education, together with her companions, under 

the name “Ursulines”.

The first thing I wish to tell you, dear young people, is allow your 

beauty to shine! True beauty, not like that of worldly fashion. In our soci-

ety, suffocated by so much unpleasantness, may you show forth that beauty 

which has always belonged to us, from the first moment of creation, when 

God made mankind in his own image and saw that it was very good. This 

beauty must both be shared and defended. For if it is true that beauty will 
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save the world – as Prince Myshkin said in Dostoyevsky’s The Idiot – then 

we must be vigilant so that the world also saves beauty. To achieve this, I 

invite you to embrace a “global beauty compact” with all the young people 

of the world, for there is no education without beauty. “We cannot educate 

without leading a person to beauty, without leading the heart to beauty. 

Forcing my talk a little, I would say that an education is not successful if 

you do not know how to create poets. The path of beauty is a challenge 

that must be addressed” (Address to the participants in the “Education: the 

Global Compact” Seminar, 7 February 2020).

The beauty we are talking about is not turned in on itself like that of 

Narcissus, who fell in love with his own image and drowned in the lake 

in which he saw himself mirrored. Nor of the beauty that comes to terms 

with evil, like Dorian Gray who, when the spell ended, found himself with 

a disfigured face. Instead, we are speaking of the beauty that never fades 

because it is a reflection of divine beauty. Indeed, our God is inseparably 

good, true and beautiful. And beauty is one of the privileged ways of finding 

him (cfr Apostolic Exhortation Evangelii Gaudium, 167).

The second thing I wish to tell you concerns doing. The beauty that 

Jesus revealed to us is a splendour that communicates itself through action; 

a beauty that is embodied in order to be shared; a beauty that is not afraid 

of getting its hands dirty, of becoming disfigured in order to be faithful to 

the love of which it is made. You too, then, must not remain a “sleeping 

beauty” in the woods: you are called to act, to do something. True beauty 

is always fruitful, it pushes us outwards and gets us moving. Even contem-

plation of God cannot remain at the enjoyment of seeing him, as the three 

disciples on Mount Tabor thought at the moment of Jesus’ Transfiguration: 

“How beautiful to be here! Let us make three tents…” (cfr Mt 17:4). No, you 

have to come down the mountain and roll up your sleeves.

I wish for each of you, then, a healthy restlessness in your desires and 

projects, a restlessness that always pushes you to keep on walking, and 

never has the sense of having “arrived”. Do not cut yourselves off from 

the world by locking yourselves in your room like a Peter Pan, who does 

not want to grow up, or like young hikikomori afraid to face the world. 

Always be open and courageous like Saint Ursula, the “little bear”, who 

had the courage to embark on a long journey with her companions and 
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fearlessly faced attacks to the point of martyrdom. May you too be “little 

bears” who never shy away from their responsibilities. If young people do 

not change the world, who will?

You will say to me: yes, but how? By defending the scarred beauty of 

so many outcasts of our world; by opening yourselves to welcome others, 

especially the most vulnerable and marginalized; by looking at those who are 

different not as a threat but as a treasure. And by defending the wounded 

beauty of creation, protecting the resources of our common home, adopt-

ing more moderate and environmentally friendly lifestyles. In this regard, 

I invite you to read with your schoolmates the message that I addressed 

to the young people gathered in Prague for the “EU Youth Conference” in 

July this year. I am sure that you too will find there further encouragement 

for your commitments.

Dear young people, I hope to see you at next year’s World Youth Day 

in Lisbon, which promises to be a great sign of hope and beauty for all 

the young people of the world.

Through the intercession of the beautiful and restless Ursula, may God 

bless all of you, your teachers and your endeavours; and also bless the 

world’s students so that they will never cease to dream of a better world, 

and with courage and patience try to build it up piece by piece each day.

Rome, Saint John Lateran, 21 September 2022

Feast of Saint Matthew, Apostle

FRANCIS
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III

Occasione Diei Internationalis de conscientia ammissionum et dissipationum 
alimoniae (29 Septembris 2022).

A Su Excelencia 
el señor Qu Dongyu 

Director General de la FAO

Excelencia:

Saludo cordialmente a los participantes en la celebración del Día Inter-

nacional de Concienciación sobre la Pérdida y el Desperdicio de Alimentos. 

Agradezco el espacio que se me ha brindado en este evento que tiene como 

objetivo resaltar la gravedad de un problema que no podemos dejar pasar 

de largo en este momento tan duro que estamos viviendo.

Cuando la comida no se aprovecha debidamente, sea porque se pierda 

o porque se despilfarre, estamos a merced de la “cultura del descarte”, 

que se traduce en una manifestación de desinterés por lo que tiene un 

valor fundamental o de apego a lo que adolece de importancia. Sabiendo 

que multitudes de seres humanos no pueden acceder a una alimentación 

adecuada o a los medios para procurársela –siendo este un derecho básico 

y prioritario de toda persona–, ver tirados los alimentos en la basura o 

deteriorados por ausencia de los recursos necesarios para hacerlos llegar 

a sus destinatarios es realmente vergonzoso y preocupante.

Tanto la pérdida como el desperdicio de alimentos son hechos verda-

deramente deplorables porque dividen a la humanidad entre los que tienen 

demasiado y los que carecen de lo esencial, porque aumentan las desigual-

dades, generan injusticias y niegan a los pobres lo que necesitan para vivir 

dignamente.

El clamor de los hambrientos, privados de una forma u otra del pan 

cotidiano, debe resonar en los centros donde se toman las decisiones. Y no 

puede quedar silenciado o sofocado por otros intereses, considerando que 

los últimos datos del Informe sobre el Estado de la Seguridad Alimentaria y 

Nutricional en el Mundo (SOFI 2022) revelan que el año pasado el número 

de personas que padecen hambre en nuestro planeta aumentó significati-

vamente debido a las múltiples crisis que afronta la humanidad. Así que, 
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déjenme repetirlo, es necesario « recoger para redistribuir, no producir para 

dispersar » (Discurso a los miembros de la Federación Europea de Bancos de 

Alimentos, 18 mayo 2019). Ya lo he dicho en el pasado, y no me cansaré 

de insistir, ¡desechar comida es desechar personas!

Toda la comunidad internacional debe movilizarse para poner fin a 

la lamentable “paradoja de la abundancia”, que mi predecesor san Juan 

Pablo II denunció con clarividencia hace ya treinta años (cf. Discurso en 

la apertura de la Conferencia Internacional sobre la nutrición, 5 diciembre 

1992). ¡En el mundo existe el alimento necesario para que nadie se vaya a 

la cama con el estómago vacío! Se producen recursos alimentarios más que 

suficientes para dar de comer a 8.000 millones de personas. La cuestión, 

sin embargo, se refiere a la justicia social, es decir, a la forma en que se 

regula la gestión de los recursos y la distribución de la riqueza.

Los alimentos no pueden ser objeto de especulación. La vida depende de 

ellos. Y es un escándalo que los grandes productores alienten un consumismo 

compulsivo para enriquecerse, sin siquiera considerar las auténticas necesi-

dades de los seres humanos. ¡Hay que detener la especulación alimentaria! 

Debemos dejar de tratar los alimentos, que son un bien fundamental para 

todos, como moneda de cambio para unos pocos.

Por otra parte, el desperdicio de alimentos o la pérdida de los mismos 

contribuye significativamente al incremento de las emisiones de gases de 

efecto invernadero y, por lo tanto, al cambio climático y a sus dañinas 

consecuencias. La tierra que explotamos ávidamente gime a causa de nue-

stros excesos consumistas e implora que cesemos de maltratarla y destruirla 

invirtiendo el rumbo de nuestras acciones. Los jóvenes, sobre todo, están 

pidiendo con fuerza que pensemos en ellos, que agudicemos nuestra mi-

rada y agrandemos nuestro corazón, dando lo mejor de nosotros mismos 

para cuidar la casa común que salió de las manos de Dios y que hemos 

de salvaguardar, respondiendo con buenas obras al mal que le causamos.

En este asunto de tanta envergadura no podemos contentarnos con 

ejercicios retóricos, que terminan en declaraciones que luego no logran 

llevarse a cabo por olvido, mezquindad o codicia. Es hora de actuar con 

urgencia y buscando el bien común. Es inaplazable tanto para los Estados 

como para las grandes empresas multinacionales, para las asociaciones como 

para los individuos –para todos sin excluir a nadie–, responder con eficacia 

y honestidad al grito desgarrador de los hambrientos que reclaman justicia.
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Cada uno de nosotros está llamado a reorientar su estilo de vida de ma-

nera consciente y responsable, para que ninguna persona quede postergada 

y a todas lleguen los alimentos que precisan, tanto en cantidad como en 

calidad. Se lo debemos a nuestros seres queridos, a las generaciones futuras 

y a quienes se encuentran golpeados por la miseria económica y existencial.

Que Dios Todopoderoso bendiga sus trabajos, para beneficio de toda 

la humanidad.

Vaticano, 29 de septiembre de 2022

FRANCISCO
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IV

Ad participes XXV Congressus Mundialis « Stella Maris » – de Apostolatu 
Maris (Glasguae, 2-5 Octobris 2022).

To the Delegates of the 
XXV World Congress of Stella Maris – Apostleship of the Sea

I send greetings and prayerful good wishes to all those participating in 

the twenty-fifth World Congress of Stella Maris – Apostleship of the Sea –  

taking place in Glasgow, Scotland, from 2 to 5 October 2022. Now that 

you have gathered in person for the first time since the outbreak of the 

Covid-19 pandemic, it is my hope that you will be able to celebrate fully 

the hundredth anniversary of the founding of the Apostleship of the Sea, 

which occurred on 4 October 1920 in the same city where your Congress 

is presently assembled. At the same time, you are marking the twenty-fifth 

anniversary of Saint John Paull II’s Apostolic Letter Motu Proprio Stella 

Maris, in which the norms of the apostolate were updated to better serve 

the needs of today’s maritime community.   

On this joyous occasion, I join you, and all associated with Stella Maris, 

in giving thanks to Almighty God for the witness of faith and countless 

acts of kindness and charity shown by so many chaplains and volunteers 

over the past century to those who toil on our seas and waterways for the 

benefit of us all. In 1922, Pope Pius XI conveyed his own prayerful good 

wishes for the newly founded Apostleship and trusted that it would reap 

a rich harvest of good fruit. We can all be thankful that such fruit has 

been abundant.

Indeed, from small and humble beginnings, Stella Maris has grown into 

the widespread organization we see today, providing spiritual, psychological 

and material assistance, on ships and ashore, for myriads of seafarers and 

maritime personnel of diverse nationalities and religious traditions. Such a 

global presence reflects your own particular response to the Lord’s com-

mand to “go into all the world and proclaim the good news to the whole 

creation” (Mk 16:15). In this regard, one cannot help but think of the fact 

that much of Jesus’ ministry took place on and around a small yet vital 
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stretch of water – the Sea of Galilee – and that some of his first disciples 

were fishermen, who in turn became fishers of men (cfr Mt 4:19).

Creation, our common home, is comprised of a vast expanse of water, 

which is essential for life and human commerce, not to mention tourism. 

It should not be surprising, therefore, that around ninety percent of the 

world’s goods are transported by ships, which is made possible by the daily 

work of over one and half million people, many of whom are far removed 

for months at a time from the support of their families as well as their 

social and religious communities.

As is well known, the pandemic compounded the difficulties associated 

with such isolation and underlined the vital importance of the ministry 

provided by Stella Maris. Here, I would repeat the words I addressed di-

rectly to all suffering seafarers in my Video-Message on the occasion of your 

centennial: “Know that you are not alone and that you are not forgotten… 

Your work at sea often keeps you apart from others, but you are close to 

me in my thoughts and prayers, and in those of your chaplains and the 

volunteers of Stella Maris”. As the world now gradually emerges from the 

pandemic, this Congress affords you the opportunity to draw inspiration 

from your rich history as you look ahead together at how you can continue 

to be of service to those whose lives and livelihoods are connected to our 

seas.

In this regard, we know all too well that, despite advances in technology, 

many maritime workers are subject not only to the aforementioned challeng-

es associated with separation from their homelands, but also continue to 

suffer from a variety of unjust working conditions and other deprivations, 

aggravated not least by the effects of climate change. Moreover, damage to 

marine environments, as to others, disproportionately affects the poorest 

and most vulnerable of our brothers and sisters, whose very livelihoods 

are even threatened with extinction (cfr Laudato Si’, 48-52). I trust, then, 

that Stella Maris will never waver in drawing attention to the issues which 

deprive many within the maritime community of their God-given human 

dignity. In this way, the Apostleship will continue its noble service of put-

ting into practice the words of Jesus, “I was a stranger and you welcomed 

me” (Mt 25:35).
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With these sentiments, I renew my prayerful good wishes for your Con-

gress and important worldwide apostolate, and ask you also, please, to pray 

for me. Entrusting the chaplains, volunteers and all associated with Stella 

Maris to the loving protection of Our Lady Star of the Sea, I impart my 

Blessing as a pledge of fortitude, joy and peace in Christ the Lord.

Rome, Saint John Lateran, 2 October 2022

FRANCIS
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DECRETUM

De Supremo Militari Ordine Hospitalarium Sancti Ioannis Hierosolymitani, 
Rhodiensis et Melitensis (S.M.O.M.).

Il Sovrano Militare Ordine Ospedaliero di San Giovanni di Gerusalemme, 

di Rodi e di Malta ha sempre goduto di particolare tutela da parte della 

Sede Apostolica.

I Romani Pontefici in numerose occasioni – a partire dal Papa Pasquale 

II, che con la Bolla Pie postulatio voluntatis ha approvato detto Ordine, as-

sicurandogli protezione e concedendogli diritti e privilegi – sono intervenuti 

per affermare l’identità, per mantenere l’operatività, per aiutare a superare 

le crisi, nonché per garantire l’esistenza e lo sviluppo dell’Ordine gerosolo-

mitano, anche nelle sue prerogative di sovranità nell’ambito internazionale.

A tenore della Sentenza del 24 gennaio 1953, emessa dal Tribunale Car-

dinalizio istituito il 10 dicembre 1951 con chirografo del mio predecessore 

Papa Pio XII, di venerata memoria, le « prerogative inerenti all’Ordine […] 

come soggetto di diritto internazionale […], che sono proprie della sovra-

nità, […] non costituiscono tuttavia nell’Ordine quel complesso di poteri e 

prerogative, che è proprio degli Enti sovrani nel senso pieno della parola ». 

Infatti, l’Ordine è « un Ordine religioso, approvato dalla Santa Sede […]. 

Esso persegue, oltre la santificazione dei suoi membri, anche fini religiosi, 

caritativi e assistenziali ». Inoltre, « Le due qualità di Ordine sovrano e di 

Ordine religioso […] sono intimamente connesse tra di loro. La qualità di 

Ordine sovrano della Istituzione è funzionale, ossia diretta ad assicurare 

il raggiungimento dei fini dell’Ordine stesso e il suo sviluppo nel mondo » 

(Acta Apostolicae Sedis 45 [1953], 765-767).

Quindi, essendo un Ordine religioso, dipende, nelle sue diverse artico-

lazioni, dalla Santa Sede.

Con paterna sollecitudine e premura ho seguito in questi anni il cam-

mino dell’Ordine, apprezzando le opere realizzate in varie parti del mondo, 

anche grazie al generoso contributo di Membri e Volontari, e constatando 

altresì la necessità di avviare un profondo rinnovamento spirituale, morale 

e istituzionale di tutto l’Ordine, specialmente e non solo dei Membri del 

Primo Ceto, ma anche di quelli del Secondo Ceto.
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A tal fine ho affidato al mio Delegato Speciale, Cardinale Silvano Maria 

Tomasi, c.s., quest’importante opera di riforma, come pure la revisione della 

Carta Costituzionale e del Codice Melitense e la preparazione del Capitolo 

Generale Straordinario. Molti sono stati i passi compiuti, ma altrettanti gli 

impedimenti e difficoltà incontrati lungo il cammino.

Dopo aver ascoltato e dialogato con vari rappresentanti dell’Ordine, è 

giunto il momento di portare a termine il processo di rinnovamento avviato, 

nella fedeltà al carisma originario. Per tutelare l’unità ed il maggior bene 

del Sovrano Militare Ordine Ospedaliero di San Giovanni di Gerusalemme, 

di Rodi e di Malta:

PromulGo

la nuova Carta Costituzionale ed il relativo Codice Melitense, da me 

approvati, disponendone l’immediata entrata in vigore, e

decreto

1. La revoca delle Alte Cariche;

2. lo scioglimento dell’attuale Sovrano Consiglio;

3. la costituzione di un Sovrano Consiglio provvisorio, formato dai se-

guenti membri:

– S.E. Fra’ Emmanuel Rousseau – Gran Commendatore

– S.E. Riccardo Paternò di Montecupo – Gran Cancelliere

– S.E. Fra’ Alessandro de Franciscis – Grand’Ospedaliere

– S.E. Fabrizio Colonna – Ricevitore del Comun Tesoro;

e da:

– S.E. Fra’ Roberto Viazzo

– S.E. Fra’ Richard Wolff

– S.E. Fra’ John Eidinow

– S.E. Fra’ João Augusto Esquivel Freire de Andrade

– S.E. Fra’ Mathieu Dupont

– S.E. Antonio Zanardi Landi

– S.E. Michael Grace

– S.E. Francis Joseph McCarthy

– S.E. Mariano Hugo Windisch-Graetz;
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4. la convocazione del Capitolo Generale Straordinario per il 25 gen-

naio 2023, festa della Conversione di San Paolo, il quale si svolgerà in 

ottemperanza al nuovo Regolamento da me approvato. Il Capitolo Generale 

Straordinario sarà preparato dal mio Delegato Speciale e dal Luogotenente 

di Gran Maestro, coadiuvati dal Sovrano Consiglio provvisorio.

Confermo tutte le facoltà attribuite in passato al mio Delegato Spe-

ciale fino alla conclusione del Capitolo Generale Straordinario, che sarà 

co-presieduto da Lui e dal Luogotenente di Gran Maestro.

Ciò, nonostante qualsivoglia norma o disposizione di legge contraria, 

come pure qualsiasi privilegio o consuetudine, anche degni di nota, che 

possano essere contrari a questa mia decisione.

Infine, dispongo che il presente Decreto entri in vigore oggi stesso e 

che sia notificato a tutto l’Ordine.

Dal Vaticano, 3 settembre 2022

FRANCESCO
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ITER APOSTOLICUM IN CAZAKISTANIAM 
(13-15 Septembris 2022)

I

Occursus cum Auctoritatibus, Societate Civili et Corpore Legatorum (Qazaq Qazaq 
Concert HallConcert Hall, Nur-Sultan).*

Signor Presidente della Repubblica, 
distinti Membri del Governo e del Corpo diplomatico, 
illustri Autorità religiose e civili, 
insigni Rappresentanti della società civile e del mondo della cultura, 
Signore e Signori!

Vi saluto cordialmente, grato al Signor Presidente per le parole che 

mi ha rivolto. Sono onorato di essere qui con voi, in questa terra tanto 

estesa quanto antica, nella quale vengo come pellegrino di pace, in cerca 

di dialogo e di unità. Il nostro mondo ne ha urgente bisogno, ha bisogno di 

ritrovare armonia. Armonia che in questo Paese può essere ben raffigurata 

da uno strumento musicale tradizionale e caratteristico, di cui sono venuto 

a conoscenza: la dombra. Essa costituisce un emblema culturale e uno dei 

simboli più importanti del Kazakhstan, tanto che recentemente le è stata 

dedicata una giornata specifica. Vorrei assumere proprio la dombra come 

elemento attorno al quale articolare quanto desidero condividere con voi.

Preparandomi a questo viaggio sono venuto a sapere che alcune versioni 

della dombra erano già suonate in epoca medioevale e che essa, lungo i 

secoli, ha accompagnato i racconti musicati di saghe e opere poetiche, col-

legando il passato al presente. Simbolo di continuità nella diversità, ritma 

dunque la memoria del Paese, e richiama così all’importanza, di fronte ai 

rapidi cambiamenti economici e sociali in corso, di non trascurare i legami 

con la vita di chi ci ha preceduto, anche attraverso quelle tradizioni che 

permettono di fare tesoro del passato e di valorizzare quanto si è eredita-

to. Penso, ad esempio, alla bella usanza qui diffusa di cuocere, il venerdì 

mattina, sette pani in onore degli antenati.

* Die 13 Septembris 2022.
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La memoria del Kazakhstan, che Papa Giovanni Paolo II, qui pellegrino, 

definì « Terra di martiri e di credenti, Terra di deportati e di eroi, Terra di 

pensatori e di artisti »,2 reca impressa una gloriosa storia di cultura, uma-

nità e sofferenza. Come non ricordare, in particolare, i campi di prigionia 

e le deportazioni di massa che hanno visto nelle città e nelle sconfinate 

steppe di queste regioni l’oppressione di tante popolazioni? Ma i kazaki 

non si sono lasciati imprigionare da questi soprusi: dalla memoria della 

reclusione è fiorita la cura per l’inclusione. In questa terra, percorsa fin 

dall’antichità da grandi spostamenti di popoli, il ricordo della sofferenza e 

delle prove sperimentate sia un bagaglio indispensabile per incamminarsi 

verso l’avvenire mettendo al primo posto la dignità dell’uomo, di ogni uomo, 

e di ogni gruppo etnico, sociale, religioso.

Ritorniamo alla dombra: essa viene suonata pizzicando le sue due corde. 

Anche il Kazakhstan è caratterizzato dalla capacità di procedere creando ar-

monia tra “due corde parallele”: temperature tanto rigide in inverno quanto 

elevate in estate; tradizione e progresso, ben simboleggiate dall’incontro di 

città storiche con altre moderne, come questa capitale. Soprattutto, risuo-

nano nel Paese le note di due anime, quella asiatica e quella europea, che 

ne fanno una permanente « missione di collegamento tra due continenti »;3 

« un ponte fra l’Europa e l’Asia », un « anello di congiunzione tra Oriente 

e Occidente ».4 Le corde della dombra risuonano abitualmente insieme ad 

altri strumenti ad arco tipici di questi luoghi: l’armonia matura e cresce 

nell’insieme, nella coralità che rende armoniosa la vita sociale. « La fonte 

del successo è l’unità », recita un bel proverbio locale. Se ciò vale ovunque, 

qui in modo particolare: i circa centocinquanta gruppi etnici e le più di 

ottanta lingue presenti nel Paese, con storie, tradizioni culturali e religiose 

variegate, compongono una sinfonia straordinaria e fanno del Kazakhstan un 

laboratorio multi-etnico, multi-culturale e multi-religioso unico, rivelandone 

la peculiare vocazione, quella di essere Paese dell’incontro.

Sono qui per sottolineare l’importanza e l’urgenza di tale aspetto, al 

quale sono chiamate a contribuire in modo particolare le religioni; perciò 

avrò l’onore di prendere parte al settimo Congresso dei Leader delle Religioni 

mondiali e tradizionali. Opportunamente la Costituzione del Kazakhstan, 

2 Discorso durante la cerimonia di benvenuto, 22.9.2001.
3 id., Discorso ai giovani, 23.9.2001.
4 id., Discorso nella cerimonia di congedo, 25.9.2001.
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nel definirlo laico, prevede la libertà di religione e di credo. Una laicità 

sana, che riconosca il ruolo prezioso e insostituibile della religione e con-

trasti l’estremismo che la corrode, rappresenta una condizione essenziale 

per il trattamento equo di ogni cittadino, oltre che per favorire il senso di 

appartenenza al Paese da parte di tutte le sue componenti etniche, lingui-

stiche, culturali e religiose. Le religioni, infatti, mentre svolgono il ruolo 

insostituibile di ricercare e testimoniare l’Assoluto, necessitano della libertà 

di esprimersi. E dunque la libertà religiosa costituisce l’alveo migliore per 

la convivenza civile.

È un bisogno inscritto nel nome di questo popolo, nella parola “kaza-

ko”, che evoca proprio il camminare libero e indipendente. La tutela della 

libertà, aspirazione scritta nel cuore di ogni uomo, unica condizione perché 

l’incontro tra le persone e i gruppi sia reale e non artificiale, si traduce 

nella società civile principalmente attraverso il riconoscimento dei diritti, 

accompagnati dai doveri. Vorrei esprimere apprezzamento, da questo punto 

di vista, per l’affermazione del valore della vita umana attraverso l’aboli-

zione della pena di morte, in nome del diritto alla speranza per ciascun 

essere umano. Accanto a ciò, è importante garantire le libertà di pensiero, 

di coscienza e di espressione, per dare spazio al ruolo unico e paritario che 

ognuno riveste per l’insieme.

Anche in questo può esserci di stimolo la dombra. Essa è principalmente 

uno strumento musicale popolare e, in quanto tale, comunica la bellezza di 

custodire il genio e la vivacità di un popolo. Ciò è affidato anzitutto alle 

autorità civili, prime responsabili nella promozione del bene comune, e si 

attua in modo speciale attraverso il sostegno alla democrazia, che costituisce 

la forma più adatta perché il potere si traduca in servizio a favore dell’in-

tero popolo e non soltanto di pochi. So che è stato avviato, soprattutto 

negli ultimi mesi, un processo di democratizzazione volto a rafforzare le 

competenze del Parlamento e delle Autorità locali e, più in generale, una 

maggiore distribuzione del potere. Si tratta di un tragitto meritorio e im-

pegnativo, certamente non breve, che richiede di proseguire verso la meta 

senza volgersi indietro. Infatti, la fiducia in chi governa aumenta quando 

le promesse non risultano strumentali, ma vengono effettivamente attuate.

Ovunque occorre che la democrazia e la modernizzazione non siano 

relegati a proclami, ma confluiscano in un concreto servizio al popolo: una 

buona politica fatta di ascolto della gente e di risposte ai suoi legittimi 
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bisogni, di costante coinvolgimento della società civile e delle organizza-

zioni non governative e umanitarie, di particolare attenzione nei riguardi 

dei lavoratori, dei giovani e delle fasce più deboli. E anche – ogni Paese al 

mondo ne ha bisogno – di misure di contrasto alla corruzione. Questo stile 

politico realmente democratico è la risposta più efficace a possibili estre-

mismi, personalismi, populismi, che minacciano la stabilità e il benessere 

dei popoli. Penso anche alla necessità di una certa sicurezza economica, 

che qui all’inizio dell’anno è stata invocata in regioni dove, nonostante le 

risorse energetiche siano cospicue, si avvertono varie difficoltà. È una sfida 

che riguarda non solo il Kazakhstan, ma il mondo intero, il cui sviluppo 

integrale è tenuto in ostaggio da un’ingiustizia diffusa, per cui le risorse 

risultano distribuite in modo ineguale. Ed è compito dello Stato, ma anche 

del settore privato, trattare tutte le componenti della popolazione con giu-

stizia e parità di diritti e doveri, e promuovere lo sviluppo economico non 

in ragione dei guadagni di pochi, ma della dignità di ciascun lavoratore.

Ritorniamo per l’ultima volta alla dombra – diranno che questo Papa 

è musicista –. Essa accomuna il Kazakhstan a diversi Paesi dell’area cir-

costante e contribuisce a diffonderne la cultura nel mondo. Auspico che, 

similmente, il nome di questo grande Paese continui a essere sinonimo di 

armonia e di pace. Il Kazakhstan si configura quale crocevia di rilevanti 

snodi geopolitici: esso, dunque, riveste un ruolo fondamentale nell’attenuare 

le conflittualità. Qui Giovanni Paolo II venne a seminare speranza subito 

dopo i tragici attentati del 2001. Io vi giungo nel corso della folle e tragica 

guerra originata dall’invasione dell’Ucraina, mentre altri scontri e minacce 

di conflitti mettono a repentaglio i nostri tempi. Vengo per amplificare il 

grido di tanti che implorano la pace, via di sviluppo essenziale per il nostro 

mondo globalizzato. E la pace è questo: una via di sviluppo essenziale per 

il nostro mondo globalizzato.

È dunque sempre più pressante la necessità di allargare l’impegno diplo-

matico a favore del dialogo e dell’incontro, perché il problema di qualcuno 

è oggi problema di tutti, e chi al mondo detiene più potere ha più respon-

sabilità nei riguardi degli altri, specialmente dei Paesi messi maggiormente 

in crisi da logiche conflittuali. A questo si dovrebbe guardare, non solo agli 

interessi che ricadono a proprio vantaggio. È l’ora di evitare l’accentuarsi 

di rivalità e il rafforzamento di blocchi contrapposti. Abbiamo bisogno di 

leader che, a livello internazionale, permettano ai popoli di comprendersi e 
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dialogare, e generino un nuovo “spirito di Helsinki”, la volontà di rafforzare 

il multilateralismo, di costruire un mondo più stabile e pacifico pensando 

alle nuove generazioni. E per fare questo occorre comprensione, pazienza 

e dialogo con tutti. Ripeto, con tutti.

Proprio pensando all’impegno globale per la pace, esprimo vivo ap-

prezzamento per la rinuncia agli armamenti nucleari che questo Paese ha 

intrapreso con decisione; così come per lo sviluppo di politiche energetiche 

e ambientali incentrate sulla decarbonizzazione e sull’investimento in fonti 

pulite, che l’Esposizione internazionale di cinque anni fa ha messo in risalto. 

Insieme all’attenzione per il dialogo interreligioso, sono semi concreti di 

speranza piantati nel comune terreno dell’umanità, che sta a noi coltivare 

per le generazioni a venire; per i giovani, ai cui desideri occorre guardare 

per intraprendere le scelte di oggi e di domani. La Santa Sede vi è vicina 

in questo percorso: subito dopo l’indipendenza del Paese, trent’anni fa, 

sono state allacciate relazioni diplomatiche e sono lieto di visitare il Paese 

nell’imminenza di questo anniversario. Assicuro che i cattolici, presenti in 

Asia centrale fin da tempi antichi, desiderano continuare a testimoniare 

lo spirito di apertura e rispettoso dialogo che distingue questa terra. E lo 

fanno senza spirito di proselitismo.

Signor Presidente, cari amici, vi ringrazio per l’accoglienza che mi avete 

riservato e che rivela il vostro ben noto senso di ospitalità, nonché per 

l’opportunità di trascorrere questi giorni di dialogo fraterno insieme ai 

leader di molte religioni. L’Altissimo benedica la vocazione di pace e uni-

tà del Kazakhstan, Paese dell’incontro. A voi, che avete la responsabilità 

prioritaria del bene comune, e ad ogni suo abitante, esprimo la mia gioia 

di essere qui e la volontà di accompagnare con la preghiera e la vicinanza 

ogni sforzo per un futuro prospero e armonioso di questo grande Paese. 

Raqmét! [grazie!] Dio benedica il Kazakhstan!
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II

Initium et Sessio Plenaria Eventi « VII Congress of Leaders of World and 
Traditional Religions » (in Palatio Indipendentiae, Nur-Sultan).*

Fratelli e sorelle!

Permettetemi di rivolgermi a voi con queste parole dirette e familiari: 

fratelli e sorelle. Così desidero salutarvi, Capi religiosi e Autorità, membri 

del Corpo diplomatico e delle Organizzazioni internazionali, Rappresentanti 

di istituzioni accademiche e culturali, della società civile e di varie organiz-

zazioni non governative, in nome di quella fratellanza che tutti ci unisce, 

in quanto figli e figlie dello stesso Cielo.

Di fronte al mistero dell’infinito che ci sovrasta e ci attira, le religioni 

ci ricordano che siamo creature: non siamo onnipotenti, ma donne e uomini 

in cammino verso la medesima meta celeste. La creaturalità che condivi-

diamo instaura così una comunanza, una reale fraternità. Ci rammenta 

che il senso della vita non può ridursi ai nostri interessi personali, ma si 

inscrive nella fratellanza che ci contraddistingue. Cresciamo solo con gli 

altri e grazie agli altri. Cari Leader e Rappresentanti delle religioni mon-

diali e tradizionali, ci troviamo in una terra percorsa nei secoli da grandi 

carovane: in questi luoghi, anche attraverso l’antica via della seta, si sono 

intrecciate tante storie, idee, fedi e speranze. Possa il Kazakhstan essere 

ancora una volta terra d’incontro tra chi è distante. Possa aprire una nuova 

via di incontro, incentrata sui rapporti umani: sul rispetto, sull’onestà del 

dialogo, sul valore imprescindibile di ciascuno, sulla collaborazione; una via 

fraterna per camminare insieme verso la pace.

Ieri ho preso in prestito l’immagine della dombra; oggi allo strumento 

musicale vorrei associare una voce, quella del poeta più celebre del Paese, 

padre della sua moderna letteratura, l’educatore e compositore spesso raffi-

gurato proprio insieme alla dombra. Abai,1 come popolarmente è chiamato, 

ci ha lasciato scritti impregnati di religiosità, nei quali traspare la migliore 

anima di questo popolo: una saggezza armoniosa, che desidera la pace e la 

ricerca interrogandosi con umiltà, anelando a una sapienza degna dell’uomo, 

* Die 14 Septembris 2022.
1 1845-1904.
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mai chiusa in visioni ristrette e anguste, ma disposta a lasciarsi ispirare da 

molteplici esperienze. Abai ci provoca con un interrogativo intramontabile: 

« Qual è la bellezza della vita, se non si va in profondità? ».2 Un altro poeta 

si chiedeva il senso dell’esistenza, mettendo sulle labbra di un pastore di 

queste sconfinate terre d’Asia una domanda altrettanto essenziale: « Ove 

tende questo vagar mio breve? ».3 Sono interrogativi come questi a suscitare 

il bisogno della religione, a ricordarci che noi esseri umani non esistiamo 

tanto per soddisfare interessi terreni e per tessere relazioni di sola natura 

economica, quanto per camminare insieme, come viandanti con lo sguardo 

rivolto al Cielo. Abbiamo bisogno di trovare un senso alle domande ultime, 

di coltivare la spiritualità; abbiamo bisogno, diceva Abai, di mantenere 

« desta l’anima e limpida la mente ».4

Fratelli e sorelle, il mondo attende da noi l’esempio di anime deste e 

di menti limpide, attende religiosità autentica. È venuta l’ora di destarsi 

da quel fondamentalismo che inquina e corrode ogni credo, l’ora di rendere 

limpido e compassionevole il cuore. Ma è anche l’ora di lasciare solo ai libri 

di storia i discorsi che per troppo tempo, qui e altrove, hanno inculcato 

sospetto e disprezzo nei riguardi della religione, quasi fosse un fattore di 

destabilizzazione della società moderna. In questi luoghi è ben nota l’eredità 

dell’ateismo di Stato, imposto per decenni, quella mentalità opprimente e 

soffocante per la quale il solo uso della parola “religione” creava imbarazzo. 

In realtà, le religioni non sono problemi, ma parte della soluzione per una 

convivenza più armoniosa. La ricerca della trascendenza e il sacro valore 

della fraternità possono infatti ispirare e illuminare le scelte da prendere 

nel contesto delle crisi geopolitiche, sociali, economiche, ecologiche ma, 

alla radice, spirituali che attraversano molte istituzioni odierne, anche le 

democrazie, mettendo a repentaglio la sicurezza e la concordia tra i popoli. 

Abbiamo dunque bisogno di religione per rispondere alla sete di pace del 

mondo e alla sete di infinito che abita il cuore di ogni uomo.

Per questo, condizione essenziale per uno sviluppo davvero umano e in-

tegrale è la libertà religiosa. Fratelli, sorelle, siamo creature libere. Il nostro 

Creatore si è “fatto da parte per noi”, ha, per così dire, “limitato” la sua 

libertà assoluta per fare anche di noi delle creature libere. Come possiamo 

2 Poesia, 1898.
3 G. leoPardi, Canto notturno di un pastore errante dell’Asia.
4 Parola 6.
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allora costringere dei fratelli in nome suo? « Mentre crediamo e adoriamo 

– insegnava Abai –, non dobbiamo dire che possiamo costringere gli altri a 

credere e adorare ».5 La libertà religiosa è un diritto fondamentale, primario 

e inalienabile, che occorre promuovere ovunque e che non può limitarsi alla 

sola libertà di culto. È infatti diritto di ogni persona rendere pubblica testi-

monianza al proprio credo: proporlo senza mai imporlo. È la buona pratica 

dell’annuncio, differente dal proselitismo e dall’indottrinamento, da cui tutti 

sono chiamati a tenersi distanti. Relegare alla sfera del privato il credo 

più importante della vita priverebbe la società di una ricchezza immensa; 

favorire, al contrario, contesti dove si respira una rispettosa convivenza delle 

diversità religiose, etniche e culturali è il modo migliore per valorizzare i 

tratti specifici di ciascuno, di unire gli esseri umani senza uniformarli, di 

promuoverne le aspirazioni più alte senza tarparne lo slancio.

Ecco dunque, accanto al valore immortale della religione, quello attua-

le, che il Kazakhstan mirabilmente promuove, ospitando da un ventennio 

questo Congresso di rilevanza mondiale. La presente edizione ci porta a 

riflettere sul nostro ruolo nello sviluppo spirituale e sociale dell’umanità 

durante il periodo post-pandemico.

La pandemia, tra vulnerabilità e cura, rappresenta la prima di quattro 

sfide globali che vorrei delineare e che richiamano tutti – ma in modo spe-

ciale le religioni – a una maggiore unità d’intenti. Il Covid-19 ci ha messo 

tutti sullo stesso piano. Ci ha fatto capire che, come diceva Abai, « non 

siamo demiurghi, ma mortali »:6 tutti ci siamo sentiti fragili, tutti bisogno-

si di assistenza; nessuno pienamente autonomo, nessuno completamente 

autosufficiente. Ora, però, non possiamo dilapidare il bisogno di solida-

rietà che abbiamo avvertito andando avanti come se nulla fosse successo, 

senza lasciarci interpellare dall’esigenza di affrontare insieme le urgenze 

che riguardano tutti. A ciò le religioni non devono essere indifferenti: sono 

chiamate a stare in prima linea, ad essere promotrici di unità di fronte a 

prove che rischiano di dividere ancora di più la famiglia umana.

Nello specifico, sta a noi, che crediamo nel Divino, aiutare i fratelli e le 

sorelle della nostra epoca a non dimenticare la vulnerabilità che ci caratte-

rizza: a non cadere in false presunzioni di onnipotenza suscitate da progressi 

5 Parola 45.
6 Ibid.
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tecnici ed economici, che da soli non bastano; a non farsi imbrigliare nei 

lacci del profitto e del guadagno, quasi fossero i rimedi a tutti i mali; a non 

assecondare uno sviluppo insostenibile che non rispetti i limiti imposti dal 

creato; a non lasciarsi anestetizzare dal consumismo che stordisce, perché 

i beni sono per l’uomo e non l’uomo per i beni. Insomma, la nostra comu-

ne vulnerabilità, emersa durante la pandemia, dovrebbe stimolarci a non 

andare avanti come prima, ma con più umiltà e lungimiranza.

Oltre a sensibilizzare sulla nostra fragilità e responsabilità, i credenti 

nel post-pandemia sono chiamati alla cura: a prendersi cura dell’umanità 

in tutte le sue dimensioni, diventando artigiani di comunione – ripeto la 

parola: artigiani di comunione –, testimoni di una collaborazione che superi 

gli steccati delle proprie appartenenze comunitarie, etniche, nazionali e 

religiose. Ma come intraprendere una missione così ardua? Da dove iniziare? 

Dall’ascolto dei più deboli, dal dare voce ai più fragili, dal farsi eco di una 

solidarietà globale che in primo luogo riguardi loro, i poveri, i bisognosi 

che più hanno sofferto la pandemia, la quale ha fatto prepotentemente 

emergere l’iniquità delle disuguaglianze planetarie. Quanti, oggi ancora, 

non hanno facile accesso ai vaccini, quanti! Stiamo dalla loro parte, non 

dalla parte di chi ha di più e dà di meno; diventiamo coscienze profetiche 

e coraggiose, facciamoci prossimi a tutti ma specialmente ai troppi dimen-

ticati di oggi, agli emarginati, alle fasce più deboli e povere della società, a 

coloro che soffrono di nascosto e in silenzio, lontano dai riflettori. Quanto 

vi propongo non è solo una via per essere più sensibili e solidali, ma un 

percorso di guarigione per le nostre società. Sì, perché è proprio l’indigenza 

a permettere il dilagare di epidemie e di altri grandi mali che prosperano 

sui terreni del disagio e delle disuguaglianze. Il maggior fattore di rischio 

dei nostri tempi permane la povertà. A tale proposito Abai saggiamente si 

domandava: « Possono quanti hanno fame custodire una mente limpida […] 

e mostrare diligenza nell’apprendere? Povertà e liti […] generano […] vio-

lenza e avidità ».7 Fino a quando continueranno a imperversare disparità e 

ingiustizie, non potranno cessare virus peggiori del Covid: quelli dell’odio, 

della violenza, del terrorismo.

E questo ci porta alla seconda sfida planetaria che interpella in modo 

particolare i credenti: la sfida della pace. Negli ultimi decenni il dialogo 

7 Parola 25.
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tra i responsabili delle religioni ha riguardato soprattutto questa tematica. 

Eppure, vediamo i nostri giorni ancora segnati dalla piaga della guerra, da 

un clima di esasperati confronti, dall’incapacità di fare un passo indietro e 

tendere la mano all’altro. Occorre un sussulto e occorre, fratelli e sorelle, 

che venga da noi. Se il Creatore, a cui dedichiamo l’esistenza, ha dato 

origine alla vita umana, come possiamo noi, che ci professiamo credenti, 

acconsentire che essa venga distrutta? E come possiamo pensare che gli 

uomini del nostro tempo, molti dei quali vivono come se Dio non esistesse, 

siano motivati a impegnarsi in un dialogo rispettoso e responsabile se le 

grandi religioni, che costituiscono l’anima di tante culture e tradizioni, non 

si impegnano attivamente per la pace?

Memori degli orrori e degli errori del passato, uniamo gli sforzi, affinché 

mai più l’Onnipotente diventi ostaggio della volontà di potenza umana. Abai 

rammenta che “colui che permette il male e non si oppone al male non può 

essere considerato un vero credente ma, nel migliore dei casi, un creden-

te tiepido”.8 Fratelli e sorelle, è necessaria, per tutti e per ciascuno, una 

purificazione dal male. Il grande poeta kazako insisteva su questo aspetto, 

scrivendo che chi « abbandona l’apprendimento si priva di una benedizione » 

e « chi non è severo con sé stesso e non è capace di compassione non può 

essere considerato credente ».9 Fratelli e sorelle, purifichiamoci, dunque, dal-

la presunzione di sentirci giusti e di non avere nulla da imparare dagli altri; 

liberiamoci da quelle concezioni riduttive e rovinose che offendono il nome 

di Dio attraverso rigidità, estremismi e fondamentalismi, e lo profanano 

mediante l’odio, il fanatismo e il terrorismo, sfigurando anche l’immagine 

dell’uomo. Sì, perché « la fonte dell’umanità – ricorda Abai – è amore e 

giustizia, […] sono esse le corone della creazione divina ».10 Non giustifichia-

mo mai la violenza. Non permettiamo che il sacro venga strumentalizzato 

da ciò che è profano. Il sacro non sia puntello del potere e il potere non 

si puntelli di sacralità!

Dio è pace e conduce sempre alla pace, mai alla guerra. Impegniamoci 

dunque, ancora di più, a promuovere e rafforzare la necessità che i con-

flitti si risolvano non con le inconcludenti ragioni della forza, con le armi 

e le minacce, ma con gli unici mezzi benedetti dal Cielo e degni dell’uomo: 

8 Cfr Parola 38.
9 Parola 12.

10 Parola 45.
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l’incontro, il dialogo, le trattative pazienti, che si portano avanti pensan-

do in particolare ai bambini e alle giovani generazioni. Esse incarnano la 

speranza che la pace non sia il fragile risultato di affannosi negoziati, ma 

il frutto di un impegno educativo costante, che promuova i loro sogni di 

sviluppo e di futuro. Abai, in tal senso, incoraggiava a espandere il sapere, 

a valicare il confine della propria cultura, ad abbracciare la conoscenza, la 

storia e la letteratura degli altri. Investiamo, vi prego, in questo: non negli 

armamenti, ma nell’istruzione!

Dopo quelle della pandemia e della pace, raccogliamo una terza sfida, 

quella dell’accoglienza fraterna. Oggi è grande la fatica di accettare l’es-

sere umano. Ogni giorno nascituri e bambini, migranti e anziani vengono 

scartati. C’è una cultura dello scarto. Tanti fratelli e sorelle muoiono sacri-

ficati sull’altare del profitto, avvolti dall’incenso sacrilego dell’indifferenza. 

Eppure ogni essere umano è sacro. « Homo sacra res homini », dicevano gli 

antichi:11 è compito anzitutto nostro, delle religioni, ricordarlo al mondo! 

Mai come ora assistiamo a grandi spostamenti di popolazioni, causati da 

guerre, povertà, cambiamenti climatici, dalla ricerca di un benessere che 

il mondo globalizzato permette di conoscere, ma a cui è spesso difficile 

accedere. Un grande esodo è in corso: dalle aree più disagiate si cerca di 

raggiungere quelle più benestanti. Lo vediamo tutti i giorni, nelle diverse 

migrazioni nel mondo. Non è un dato di cronaca, è un fatto storico che 

richiede soluzioni condivise e lungimiranti. Certo, viene istintivo difendere 

le proprie sicurezze acquisite e chiudere le porte per paura; è più facile 

sospettare dello straniero, accusarlo e condannarlo piuttosto che conoscerlo 

e capirlo. Ma è nostro dovere ricordare che il Creatore, il quale veglia sui 

passi di ogni creatura, ci esorta ad avere uno sguardo simile al suo, uno 

sguardo che riconosca il volto del fratello. Il fratello migrante bisogna 

riceverlo, accompagnarlo, promuoverlo e integrarlo.

La lingua kazaka invita a questo sguardo accogliente: in essa “amare” 

letteralmente significa “avere uno sguardo buono su qualcuno”. Ma anche la 

cultura tradizionale di queste regioni afferma la medesima cosa attraverso 

un bel proverbio popolare: « Se incontri qualcuno, cerca di renderlo felice, 

forse è l’ultima volta che lo vedi ». Se il culto dell’ospitalità della steppa 

ricorda il valore insopprimibile di ogni essere umano, Abai lo sancisce di-

11 seneca, Epistulae morales ad Lucilium, 95,33.



1282 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

cendo che « l’uomo dev’essere amico dell’uomo » e che tale amicizia si fonda 

su una condivisione universale, perché le realtà importanti della vita e dopo 

la vita sono comuni. E dunque, sentenzia, « tutte le persone sono ospiti 

l’una dell’altra » e « l’uomo stesso è un ospite in questa vita ».12 Riscopriamo 

l’arte dell’ospitalità, dell’accoglienza, della compassione. E impariamo pure 

a vergognarci: sì, a provare quella sana vergogna che nasce dalla pietà per 

l’uomo che soffre, dalla commozione e dallo stupore per la sua condizione, 

per il suo destino di cui sentirsi partecipi. È la via della compassione, che 

rende più umani e più credenti. Sta a noi, oltre che affermare la dignità 

inviolabile di ogni uomo, insegnare a piangere per gli altri, perché solo se 

avvertiremo come nostre le fatiche dell’umanità saremo veramente umani.

Un’ultima sfida globale ci interpella: la custodia della casa comune. 

Di fronte agli stravolgimenti climatici occorre proteggerla, perché non sia 

assoggettata alle logiche del guadagno, ma preservata per le generazioni 

future, a lode del Creatore. Scriveva Abai: « Che mondo meraviglioso ci ha 

dato il Creatore! Egli ci ha donato la sua luce con magnanimità e generosi-

tà. Quando la madre-terra ci ha nutriti al suo seno, il nostro Padre celeste 

con premura si è inclinato su di noi ».13 Con cura amorevole l’Altissimo ha 

disposto una casa comune per la vita: e noi, che ci professiamo suoi, come 

possiamo permettere che venga inquinata, maltrattata e distrutta? Unia-

mo gli sforzi anche in questa sfida. Non è l’ultima per importanza. Essa, 

infatti, si ricollega alla prima, a quella pandemica. Virus come il Covid-19, 

che, pur microscopici, sono in grado di sgretolare le grandi ambizioni del 

progresso, spesso sono legati a un equilibrio deteriorato, in gran parte 

per causa nostra, con la natura che ci circonda. Pensiamo ad esempio alla 

deforestazione, al commercio illegale di animali vivi, agli allevamenti inten-

sivi… È la mentalità dello sfruttamento a devastare la casa che abitiamo. 

Non solo: essa porta a eclissare quella visione rispettosa e religiosa del 

mondo voluta dal Creatore. Perciò è imprescindibile favorire e promuovere 

la custodia della vita in ogni sua forma.

Cari fratelli e sorelle, andiamo avanti insieme, perché il cammino delle 

religioni sia sempre più amichevole. Abai diceva che « un falso amico è 

come un’ombra: quando il sole splende su di te, non ti libererai di lui, ma 

12 Parola 34.
13 Dalla poesia “Primavera”.
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quando le nuvole si addensano su di te, non si vedrà da nessuna parte ».14 

Non ci capiti questo: l’Altissimo ci liberi dalle ombre del sospetto e della 

falsità; ci conceda di coltivare amicizie solari e fraterne, attraverso il dia-

logo frequente e la luminosa sincerità delle intenzioni. E vorrei ringraziare 

qui per lo sforzo del Kazakhstan su questo punto: cercare sempre di unire, 

cercare sempre di provocare il dialogo, cercare sempre di fare amicizia. 

Questo è un esempio che il Kazakhstan dà a tutti noi e dobbiamo seguirlo, 

assecondarlo. Non cerchiamo finti sincretismi concilianti – non servono –, 

ma custodiamo le nostre identità aperti al coraggio dell’alterità, all’incontro 

fraterno. Solo così, su questa strada, nei tempi bui che viviamo, potremo 

irradiare la luce del nostro Creatore. Grazie a tutti voi!

14 Parola 37.
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III

Sancta Missa (in Platea ExpoExpo, Nur-Sultan).*

La croce è un patibolo di morte, eppure in questo giorno di festa ce-

lebriamo l’esaltazione della Croce di Cristo. Perché su quel legno Gesù ha 

preso su di sé il nostro peccato e il male del mondo, e li ha sconfitti con 

il suo amore. Per questo oggi festeggiamo. La Parola di Dio che abbiamo 

ascoltato ce lo racconta, contrapponendo, da una parte, i serpenti che mor-

dono e, dall’altra, il serpente che salva. Fermiamoci su queste due immagini.

Anzitutto i serpenti che mordono. Essi attaccano il popolo, caduto per 

l’ennesima volta nel peccato della mormorazione. Mormorare contro Dio 

significa non soltanto parlare male e lamentarsi di Lui; vuol dire, più in 

profondità, che nel cuore degli Israeliti è venuta meno la fiducia in Lui, 

nella sua promessa. Il popolo di Dio, infatti, sta camminando nel deserto 

verso la terra promessa ed è sopraffatto dalla stanchezza, non sopporta il 

viaggio.1 Allora si scoraggia, perde la speranza, e a un certo punto è come 

se dimenticasse la promessa del Signore: quella gente non ha più la forza di 

credere che è Lui a guidare il suo cammino verso una terra ricca e feconda.

Non è un caso che, esaurendosi la fiducia in Dio, il popolo venga morso 

da serpenti che uccidono. Essi ricordano il primo serpente di cui parla la 

Bibbia nel libro della Genesi, il tentatore che avvelena il cuore dell’uomo 

per farlo dubitare di Dio. Infatti il diavolo, proprio sotto forma di serpente, 

ammalia Adamo ed Eva, ingenera in loro sfiducia convincendoli che Dio 

non è buono, anzi è invidioso della loro libertà e felicità. E ora, nel deserto, 

ritornano i serpenti, dei « serpenti brucianti »;2 ritorna, cioè, il peccato delle 

origini: gli Israeliti dubitano di Dio, non si fidano di Lui, mormorano, si 

ribellano a Colui che ha dato loro la vita e vanno così incontro alla morte. 

Ecco dove porta la sfiducia del cuore!

Cari fratelli e sorelle, questa prima parte del racconto ci chiede di 

guardare da vicino i momenti della nostra storia personale e comunitaria 

in cui è venuta meno la fiducia, nel Signore e tra di noi. Quante volte, 

sfiduciati e insofferenti, ci siamo inariditi nei nostri deserti, perdendo di 

* Die 14 Septembris 2022.
1 Cfr Nm 21, 4.
2 v. 6.
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vista la meta del cammino! Anche in questo grande Paese c’è il deserto che, 

mentre offre uno splendido paesaggio, ci parla di quella fatica, di quella 

aridità che a volte portiamo nel cuore. Sono i momenti di stanchezza e di 

prova, nei quali non abbiamo più le forze per guardare in alto, verso Dio; 

sono le situazioni di vita personale, ecclesiale e sociale in cui siamo morsi 

dal serpente della sfiducia, che inietta in noi i veleni della disillusione e 

dello sconforto, del pessimismo e della rassegnazione, chiudendoci nel nostro 

io, spegnendo l’entusiasmo.

Ma nella storia di questa terra non sono mancati altri morsi dolorosi: 

penso ai serpenti brucianti della violenza, della persecuzione ateista, a un 

cammino a volte travagliato durante il quale è stata minacciata la libertà 

del popolo e ferita la sua dignità. Ci fa bene custodire il ricordo di quanto 

sofferto: non bisogna ritagliare dalla memoria certe oscurità, altrimenti si 

può credere che siano acqua passata e che il cammino del bene sia delineato 

per sempre. No, la pace non è mai guadagnata una volta per tutte, va con-

quistata ogni giorno, così come la convivenza tra etnie e tradizioni religiose 

diverse, lo sviluppo integrale, la giustizia sociale. E perché il Kazakhstan 

cresca ancora di più « nella fraternità, nel dialogo e nella comprensione 

[…] per gettare ponti di solidale cooperazione con gli altri popoli, nazioni 

e culture »,3 c’è bisogno dell’impegno di tutti. Prima ancora, c’è bisogno di 

un rinnovato atto di fede verso il Signore: di guardare in alto, di guardare 

a Lui, di imparare dal suo amore universale e crocifisso.

Veniamo così alla seconda immagine: il serpente che salva. Mentre il 

popolo muore a causa dei serpenti brucianti, Dio ascolta la preghiera di 

intercessione di Mosè e gli dice: « Fatti un serpente e mettilo sopra un’asta; 

chiunque sarà stato morso e lo guarderà, resterà in vita ».4 Infatti, « quando 

un serpente aveva morso qualcuno, se questi guardava il serpente di bronzo, 

restava in vita ».5 Potremmo tuttavia chiederci: perché Dio, anziché dare 

queste laboriose istruzioni a Mosè, non ha semplicemente distrutto i ser-

penti velenosi? Questo modo di fare ci rivela il suo agire dinanzi al male, al 

peccato e alla sfiducia dell’umanità. Allora come ora, nella grande battaglia 

spirituale che abita la storia fino alla fine, Dio non annienta le bassezze 

che l’uomo liberamente insegue: i serpenti velenosi non scompaiono, ci sono 

3 S. Giovanni Paolo II, Discorso durante la cerimonia di benvenuto, 22 settembre 2001.
4 Nm 21, 8.
5 v. 9.
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ancora, stanno in agguato, possono sempre mordere. Che cosa è cambiato 

allora, che cosa fa Dio?

Gesù lo spiega nel Vangelo: « Come Mosè innalzò il serpente nel deserto, 

così bisogna che sia innalzato il Figlio dell’uomo, perché chiunque crede 

in lui abbia la vita eterna ».6 Ecco la svolta: è arrivato tra noi il serpente 

che salva: Gesù che, elevato sull’asta della croce, non permette ai serpenti 

velenosi che ci assalgono di condurci alla morte. Di fronte alle nostre bas-

sezze, Dio ci dona un’altezza nuova: se teniamo lo sguardo rivolto a Gesù, i 

morsi del male non possono più dominarci, perché Lui, sulla croce, ha preso 

su di sé il veleno del peccato e della morte e ne ha sconfitto la potenza 

distruttiva. Ecco che cosa ha fatto il Padre dinanzi al dilagare del male 

nel mondo; ci ha dato Gesù, che si è fatto vicino a noi come non avremmo 

mai potuto immaginare: « Colui che non aveva conosciuto peccato, Dio lo 

fece peccato in nostro favore ».7 Questa è l’infinita grandezza della divina 

misericordia: Gesù che si è “fatto peccato” a nostro favore, Gesù che sulla 

croce – potremmo dire – “si è fatto serpente” affinché, guardando a Lui, 

possiamo resistere ai morsi velenosi dei serpenti maligni che ci assalgono.

Fratelli e sorelle, questa è la strada, la strada della nostra salvezza, della 

nostra rinascita e risurrezione: guardare a Gesù crocifisso. Da quell’altezza 

possiamo vedere la nostra vita e la storia dei nostri popoli in modo nuovo. 

Perché dalla Croce di Cristo impariamo l’amore, non l’odio; impariamo la 

compassione, non l’indifferenza; impariamo il perdono, non la vendetta. Le 

braccia allargate di Gesù sono l’abbraccio di tenerezza con cui Dio vuole 

accoglierci. E ci mostrano la fraternità che siamo chiamati a vivere tra di 

noi e con tutti. Ci indicano la via, la via cristiana: non quella dell’impo-

sizione e della costrizione, della potenza e della rilevanza, mai quella che 

impugna la croce di Cristo contro altri fratelli e sorelle per i quali Egli 

ha dato la vita! È un’altra la via di Gesù, la via della salvezza: è la via 

dell’amore umile, gratuito e universale, senza “se” e senza “ma”.

Sì, perché sul legno della croce Cristo ha tolto il veleno al serpente del 

male, ed essere cristiani significa vivere senza veleni: non morderci tra di 

noi, non mormorare, non accusare, non chiacchierare, non spargere opere 

di male, non inquinare il mondo con il peccato e con la sfiducia che viene 

6 Gv 3, 14-15.
7 2 Cor 5, 21.
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dal Maligno. Fratelli, sorelle, siamo rinati dal costato aperto di Gesù sulla 

croce: non ci sia in noi alcun veleno di morte.8 Preghiamo, invece, perché 

per grazia di Dio possiamo diventare sempre più cristiani: testimoni gioiosi 

di vita nuova, di amore, di pace.

Ringraziamento al termine della Messa

Grazie, Mons. Peta, per le Sue parole, grazie per tutto l’impegno profuso 

nel preparare questa Celebrazione e la mia visita. Desidero in proposito 

rinnovare cordiale riconoscenza alle Autorità civili e religiose del Paese. 

Saluto tutti voi, fratelli e sorelle, in modo particolare quanti siete giunti da 

altri Paesi dell’Asia centrale e da parti lontane di questa sconfinata terra. 

Benedico di cuore gli anziani e gli ammalati, i bambini e i giovani.

Oggi, Festa dell’Esaltazione della Santa Croce, sentiamoci spiritualmente 

uniti al santuario nazionale della Regina della Pace di Oziornoje. Mons. 

Tomash ha ricordato che lì si trova una grande croce, su cui tra l’altro è 

scritto: “Al popolo del Kazakhstan gratitudine” e “agli uomini pace”. La 

gratitudine al Signore per il santo popolo di Dio che vive in questo grande 

Paese si unisce a quella per il suo impegno a promuovere il dialogo, e si 

trasforma in invocazione di pace, pace di cui il nostro mondo è assetato.

Penso a tanti luoghi martoriati dalla guerra, soprattutto alla cara Ucrai-

na. Non abituiamoci alla guerra, non rassegniamoci alla sua ineluttabilità. 

Soccorriamo chi soffre e insistiamo perché si provi davvero a raggiungere 

la pace. Che cosa deve accadere ancora, quanti morti bisognerà attendere 

prima che le contrapposizioni cedano il passo al dialogo per il bene della 

gente, dei popoli e dell’umanità? L’unica via di uscita è la pace e la sola 

strada per arrivarci è il dialogo. Ho appreso con preoccupazione che in 

queste ore si sono accesi nuovi focolai di tensione nella regione caucasica. 

Continuiamo a pregare perché, anche in questi territori, sulle contese pre-

valgano il confronto pacifico e la concordia. Il mondo impari a costruire 

la pace, anche limitando la corsa agli armamenti e convertendo le ingenti 

spese belliche in sostegni concreti alle popolazioni. Grazie a tutti coloro 

che credono in questo, grazie a voi e a quanti sono messaggeri di pace e 

di unità!

8 Cfr Sap 1, 14.
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IV

Occursus cum Episcopis, Sacerdotibus, Diaconis, Viris et Mulieribus religiosis, 
Seminarii Tironibus et Operatoribus Pastoralibus (in cathedrali templo Matris 
Dei a Succursu Perpetuo, Nur-Sultan).*

Cari fratelli Vescovi, sacerdoti e diaconi, cari consacrati e consacrate, 

seminaristi e operatori pastorali, buongiorno!

Sono felice di essere qui in mezzo a voi, di salutare la Conferenza Epi-

scopale dell’Asia Centrale e di incontrare una Chiesa fatta di tanti volti, 

storie e tradizioni diverse, tutte unite dall’unica fede in Cristo Gesù. Mon-

signor Mumbiela Sierra, che ringrazio per le parole di saluto, ha detto: « La 

maggior parte di noi sono stranieri »; è vero, perché provenite da luoghi 

e Paesi differenti, ma la bellezza della Chiesa è questa: siamo un’unica 

famiglia, nella quale nessuno è straniero. Lo ripeto: nessuno è straniero 

nella Chiesa, siamo un solo Popolo santo di Dio arricchito da tanti popoli! 

E la forza del nostro popolo sacerdotale e santo sta proprio nel fare della 

diversità una ricchezza attraverso la condivisione di ciò che siamo e di ciò 

che abbiamo: la nostra piccolezza si moltiplica se la condividiamo.

Il brano della Parola di Dio che abbiamo ascoltato afferma proprio que-

sto: il mistero di Dio – dice san Paolo – è stato rivelato a tutti i popoli. 

Non solo al popolo eletto o a una élite di persone religiose, ma a tutti. 

Ogni uomo può accedere a Dio, perché – spiega l’Apostolo – tutte le genti 

« sono chiamate, in Cristo Gesù, a condividere la stessa eredità, a formare 

lo stesso corpo e ad essere partecipi della stessa promessa per mezzo del 

Vangelo ».1

Vorrei sottolineare due parole usate da Paolo: eredità e promessa. Da 

una parte, una Chiesa eredita sempre una storia, è sempre figlia di un 

primo annuncio del Vangelo, di un evento che la precede, di altri apostoli 

ed evangelizzatori che l’hanno stabilita sulla parola viva di Gesù; dall’altra 

parte, essa è anche la comunità di coloro che hanno visto compiersi in Gesù 

la promessa di Dio e, da figli della risurrezione, vivono nella speranza del 

compimento futuro. Sì, siamo destinatari della gloria promessa, che anima 

di attesa il nostro cammino. Eredità e promessa: l’eredità del passato è 

* Die 15 Septembris 2022.
1 Ef 3, 6.
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la nostra memoria, la promessa del Vangelo è il futuro di Dio che ci viene 

incontro. Su questo vorrei soffermarmi con voi: una Chiesa che cammina 

nella storia tra memoria e futuro.

Anzitutto, la memoria. Se oggi in questo vasto Paese, multiculturale e 

multireligioso, possiamo vedere comunità cristiane vivaci e un senso re-

ligioso che attraversa la vita della popolazione, è soprattutto grazie alla 

ricca storia che vi ha preceduto. Penso alla diffusione del cristianesimo 

nell’Asia centrale, avvenuta già nei primissimi secoli, a tanti evangelizzatori 

e missionari che si sono spesi per diffondere la luce del Vangelo, fondan-

do comunità, santuari, monasteri e luoghi di culto. C’è dunque un’eredità 

cristiana, ecumenica, che va onorata e custodita, una trasmissione della 

fede che ha visto protagoniste anche tante persone semplici, tanti nonni e 

nonne, padri e madri. Nel cammino spirituale ed ecclesiale non dobbiamo 

smarrire il ricordo di quanti ci hanno annunciato la fede, perché fare me-

moria ci aiuta a sviluppare lo spirito di contemplazione per le meraviglie 

che Dio ha operato nella storia, pur in mezzo alle fatiche della vita e alle 

fragilità personali e comunitarie.

Facciamo però attenzione: non si tratta di guardare indietro con no-

stalgia, restando bloccati sulle cose del passato e lasciandoci paralizzare 

nell’immobilismo: questa è la tentazione dell’indietrismo. Lo sguardo cri-

stiano, quando si volge per fare memoria, vuole aprirci allo stupore dinanzi 

al mistero di Dio, per riempire il nostro cuore di lode e di gratitudine per 

quanto il Signore ha compiuto. Un cuore grato, che trabocca di lode, non 

nutre rimpianti, accoglie invece l’oggi che vive come grazia. E vuole mettersi 

in cammino, andare avanti, comunicare Gesù, come le donne e i discepoli 

di Emmaus nel giorno di Pasqua!

È questa memoria viva di Gesù, che ci riempie di stupore e che attingia-

mo soprattutto dal Memoriale eucaristico, la forza d’amore che ci sospinge. 

È il nostro tesoro. Perciò senza memoria non c’è stupore. Se perdiamo la 

memoria viva, allora la fede, le devozioni e le attività pastorali rischiano 

di affievolirsi, di essere come dei fuochi di paglia, che bruciano subito ma 

si spengono presto. Quando smarriamo la memoria, si esaurisce la gioia. 

Viene meno anche la riconoscenza a Dio e ai fratelli, perché si cade nella 

tentazione di pensare che tutto dipenda da noi. Padre Ruslan ci ha ricordato 

una bella cosa: che essere prete è già molto, perché nella vita sacerdotale 

ci si accorge che quanto accade non è opera nostra, ma è dono di Dio. E 
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suor Clara, parlando della sua vocazione, ha voluto anzitutto ringraziare 

coloro che le hanno annunciato il Vangelo. Grazie per queste testimonianze, 

che ci invitano a fare memoria grata dell’eredità ricevuta.

Se guardiamo dentro a questa eredità, che cosa vediamo? Che la fede 

non è stata trasmessa di generazione in generazione come un insieme di 

cose da capire e da fare, come un codice fissato una volta per tutte. No, 

la fede è passata con la vita, con la testimonianza che ha portato il fuoco 

del Vangelo nel cuore delle situazioni per illuminare, purificare e diffondere 

il calore consolante di Gesù, la gioia del suo amore che salva, la speranza 

della sua promessa. Facendo memoria, allora, impariamo che la fede cresce 

con la testimonianza. Il resto viene dopo. Questa è una chiamata per tutti 

e vorrei ribadirlo a tutti, fedeli laici, vescovi, sacerdoti, diaconi, consacrati 

e consacrate che operano in vario modo nella vita pastorale delle comunità: 

non stanchiamoci di testimoniare il cuore della salvezza, la novità di Gesù, 

la novità che è Gesù! La fede non è una bella mostra di cose del passato 

– questo sarebbe un museo –, ma un evento sempre attuale, l’incontro con 

Cristo che accade qui e ora nella vita! Perciò non si comunica solo con la 

ripetizione delle cose di sempre, ma trasmettendo la novità del Vangelo. 

Così la fede rimane viva e ha futuro. Per questo a me piace dire che la 

fede va trasmessa “in dialetto”.

Ecco allora la seconda parola, futuro. La memoria del passato non ci 

chiude in noi stessi, ma ci apre alla promessa del Vangelo. Gesù ci ha 

assicurato che sarà sempre con noi: non si tratta dunque di una promes-

sa rivolta solo a un futuro lontano, siamo chiamati ad accogliere oggi il 

rinnovamento che il Risorto porta avanti nella vita. Nonostante le nostre 

debolezze, Egli non si stanca di stare con noi, di costruire l’avvenire della 

sua e nostra Chiesa insieme a noi.

Certo, davanti alle tante sfide della fede – specialmente quelle che ri-

guardano la partecipazione delle giovani generazioni –, così come dinanzi 

ai problemi e alle fatiche della vita e guardando ai propri numeri, nella 

vastità di un Paese come questo, ci si potrebbe sentire “piccoli” e inade-

guati. Eppure, se adottiamo lo sguardo speranzoso di Gesù, facciamo una 

scoperta sorprendente: il Vangelo dice che essere piccoli, poveri in spirito, 

è una beatitudine, la prima beatitudine,2 perché la piccolezza ci consegna 

2 Cfr Mt 5, 3.
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umilmente alla potenza di Dio e ci porta a non fondare l’agire ecclesiale 

sulle nostre capacità. E questa è una grazia! Lo ripeto: c’è una grazia na-

scosta nell’essere una Chiesa piccola, un piccolo gregge; invece che esibire 

le nostre forze, i nostri numeri, le nostre strutture e ogni altra forma di 

rilevanza umana, ci lasciamo guidare dal Signore e ci poniamo con umiltà 

accanto alle persone. Ricchi di niente, poveri di tutto, camminiamo con 

semplicità, vicini alle sorelle e ai fratelli del nostro popolo, portando nelle 

situazioni della vita la gioia del Vangelo. Come lievito nella pasta e come 

il più piccolo dei semi gettato nella terra,3 abitiamo le vicende liete e tristi 

della società in cui viviamo, per servirla dal di dentro.

Essere piccoli ci ricorda che non siamo autosufficienti: che abbiamo 

bisogno di Dio, ma anche degli altri, di tutti gli altri: delle sorelle e dei 

fratelli di altre confessioni, di chi confessa credo religiosi diversi dal nostro, 

di tutti gli uomini e le donne animati da buona volontà. Ci accorgiamo, in 

spirito di umiltà, che solo insieme, nel dialogo e nell’accoglienza reciproca, 

possiamo davvero realizzare qualcosa di buono per tutti. È il compito pe-

culiare della Chiesa in questo Paese: non essere un gruppo che si trascina 

nelle cose di sempre o si chiude nel suo guscio perché si sente piccolo, ma 

una comunità aperta al futuro di Dio, accesa dal fuoco dello Spirito: viva, 

speranzosa, disponibile alle sue novità e ai segni dei tempi, animata dalla 

logica evangelica del seme che porta frutto nell’amore umile e fecondo. In 

questo modo, la promessa di vita e di benedizione, che Dio Padre riversa 

su di noi per mezzo di Gesù, si fa strada non solo per noi, ma si realizza 

anche per gli altri.

E si realizza ogni volta che viviamo la fraternità tra di noi, che ci fac-

ciamo carico dei poveri e di chi è ferito dalla vita, ogni volta che nei rap-

porti umani e sociali testimoniamo la giustizia e la verità, dicendo “no” alla 

corruzione e alla falsità. Le comunità cristiane, in particolare il seminario, 

siano “scuole di sincerità”: non ambienti rigidi e formali, ma palestre di 

verità, di apertura e di condivisione. E nelle nostre comunità – ricordia-

moci – siamo tutti discepoli del Signore: tutti discepoli, tutti essenziali, 

tutti di pari dignità. Non solo i Vescovi, i preti e i consacrati, ma ogni 

battezzato è stato immerso nella vita di Cristo e in Lui – come ci ricordava 

san Paolo – è chiamato per ricevere l’eredità e accogliere la promessa del 

3 Cfr Mt 13, 31-33.
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Vangelo. Va dato dunque spazio ai laici: vi farà bene, perché le comunità 

non si irrigidiscano e non si clericalizzino. Una Chiesa sinodale, in cammino 

verso il futuro dello Spirito, è una Chiesa partecipativa, corresponsabile. 

È una Chiesa capace di uscire incontro al mondo perché allenata nella 

comunione. Mi ha colpito che in tutte le testimonianze ritornava una cosa: 

non solo padre Ruslan e le suore, ma anche Kirill, il papà di famiglia ci 

ha ricordato che nella Chiesa, a contatto con il Vangelo, impariamo a pas-

sare dall’egoismo all’amore incondizionato. È un’uscita da sé di cui ogni 

discepolo ha costante bisogno: è il bisogno di alimentare il dono ricevuto 

nel Battesimo, che ci spinge ovunque, nei nostri incontri ecclesiali, nelle 

famiglie, al lavoro, nella società, a diventare uomini e donne di comunione 

e di pace, che seminano il bene ovunque si trovano. L’apertura, la gioia e 

la condivisione sono i segni della Chiesa delle origini: e sono anche i segni 

della Chiesa del futuro. Sogniamo e, con la grazia di Dio, edifichiamo una 

Chiesa più abitata dalla letizia del Risorto, che respinga paure e lamentele, 

che non si lasci irrigidire da dogmatismi e moralismi.

Cari fratelli e sorelle, chiediamo tutto questo ai grandi testimoni della 

fede di questo Paese. Vorrei ricordare in particolare il beato Bukowiński, 

un sacerdote che spese l’esistenza per curare gli ammalati, i bisognosi e gli 

emarginati, pagando sulla propria pelle la fedeltà al Vangelo con la prigione 

e i lavori forzati. Mi hanno detto che, ancora prima della beatificazione, 

sulla sua tomba c’erano sempre fiori freschi e una candela accesa. È la 

conferma che il Popolo di Dio sa riconoscere dove c’è la santità, dove c’è 

un pastore innamorato del Vangelo. Vorrei dirlo in particolare ai Vescovi e 

ai sacerdoti, e anche ai seminaristi: questa è la nostra missione: non essere 

amministratori del sacro o gendarmi preoccupati di far rispettare le norme 

religiose, ma pastori vicini alla gente, icone vive del cuore compassionevole 

di Cristo. Ricordo anche i martiri greco-cattolici, il Vescovo Mons. Budka, 

il sacerdote don Zarizky e Gertrude Detzel, di cui si è aperto il processo 

di beatificazione. Come ci ha detto la signora Miroslava: hanno portato 

l’amore di Cristo nel mondo. Voi siete la loro eredità: siate promessa di 

nuova santità!

Vi sono vicino e vi incoraggio: vivete con gioia questa eredità e testi-

moniatela con generosità, perché quanti incontrate possano percepire che 

c’è una promessa di speranza rivolta anche a loro. Vi accompagno con la 

preghiera; e ora ci affidiamo in modo particolare al cuore di Maria Santis-
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sima, che qui venerate in modo speciale come Regina della pace. Ho letto 

di un bel segno materno accaduto in tempi difficili: mentre tante persone 

venivano deportate ed erano costrette alla fame e al freddo, ella, Madre 

tenera e premurosa, ascoltò la preghiera che i suoi figli le rivolgevano. 

In uno degli inverni più rigidi, rapidamente la neve si sciolse, facendo 

emergere un lago con molti pesci, che sfamarono tante persone affamate. 

Che la Madonna sciolga il freddo dei cuori, infonda nelle nostre comunità 

un rinnovato calore fraterno, ci doni speranza ed entusiasmo nuovi per il 

Vangelo! Io con affetto vi benedico e vi ringrazio. E vi chiedo, per favore, 

di pregare per me.
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V

Lectura Declarationis Finalis et conclusio Eventus « VII Congress of Leaders 
of World and Traditional Religions » (in Palatio Indipendentiae, Nur-Sultan.*

Cari fratelli e sorelle!

Abbiamo camminato insieme. Grazie per esser venuti da diverse parti 

del mondo, portando qui la ricchezza dei vostri credo e delle vostre culture. 

Grazie per aver vissuto intensamente questi giorni di condivisione, lavoro 

e impegno nel segno del dialogo, ancora più preziosi in un periodo tanto 

difficile, su cui grava, oltre alla pandemia, l’insensata follia della guerra. 

Ci sono troppi odi e divisioni, troppa mancanza di dialogo e comprensione 

dell’altro: questo, nel mondo globalizzato, è ancora più pericoloso e scan-

daloso. Non possiamo andare avanti collegati e separati, connessi e lacerati 

da troppe disuguaglianze. Grazie, dunque, per gli sforzi tesi alla pace e 

all’unità. Grazie alle Autorità del luogo, che ci hanno ospitato, preparan-

do e allestendo con grande cura questo Congresso, e alla popolazione del 

Kazakhstan, amichevole e coraggiosa, capace di abbracciare le altre culture 

preservando la sua nobile storia e le sue preziose tradizioni. Kiop raqmet! 

Bolshoe spasibo! Thank you very much!

La mia visita, che volge ormai alla conclusione, ha come motto Mes-

saggeri di pace e di unità. È al plurale, perché il cammino è comune. E 

questo settimo Congresso, che l’Altissimo ci ha dato la grazia di vivere, ha 

segnato una tappa importante. Fin dalla sua nascita nel 2003, l’evento ha 

avuto come modello la Giornata di Preghiera per la pace nel mondo convo-

cata nel 2002 da Giovanni Paolo II ad Assisi, per riaffermare il contributo 

positivo delle tradizioni religiose al dialogo e alla concordia tra i popoli. 

Dopo quanto accaduto l’11 settembre 2001, era necessario reagire, e reagire 

insieme, al clima incendiario a cui la violenza terroristica voleva incitare e 

che rischiava di fare della religione un fattore di conflitto. Ma il terrorismo 

di matrice pseudo-religiosa, l’estremismo, il radicalismo, il nazionalismo 

ammantato di sacralità fomentano ancora timori e preoccupazioni nei ri-

guardi della religione. Così in questi giorni è stato provvidenziale ritrovarci 

e riaffermarne l’essenza vera e irrinunciabile.

* Die 15 Septembris 2022.
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In proposito, la Dichiarazione del nostro Congresso afferma che l’estre-

mismo, il radicalismo, il terrorismo e ogni altro incentivo all’odio, all’ostilità, 

alla violenza e alla guerra, qualsiasi motivazione od obiettivo si pongano, 

non hanno nulla a che fare con l’autentico spirito religioso e devono essere 

respinti nei termini più decisi possibili:1 condannati, senza “se” e senza “ma”. 

Inoltre, in base al fatto che l’Onnipotente ha creato tutte le persone uguali, 

indipendentemente dalla loro appartenenza religiosa, etnica o sociale, abbia-

mo convenuto nell’affermare che il mutuo rispetto e la comprensione devono 

essere considerati essenziali e imprescindibili nell’insegnamento religioso.2

Il Kazakhstan, nel cuore del grande e decisivo continente asiatico, è 

stato il luogo naturale per incontrarci. La sua bandiera ci ha rammentato 

la necessità di custodire un sano rapporto tra politica e religione. Infatti, 

se l’aquila dorata, presente nel vessillo, ricorda l’autorità terrena, richia-

mando imperi antichi, lo sfondo blu evoca il colore del cielo, la trascen-

denza. C’è dunque un legame sano tra politica e trascendenza, una sana 

coesistenza che tenga distinti gli ambiti. Distinzione, non confusione né 

separazione. “No” alla confusione, per il bene dell’essere umano, che ha 

bisogno, come l’aquila, di un cielo libero per volare, di uno spazio libero 

e aperto all’infinito che non sia limitato dal potere terreno. Una trascen-

denza che, d’altro canto, non deve cedere alla tentazione di trasformarsi in 

potere, altrimenti il cielo precipiterebbe sulla terra, l’oltre divino verrebbe 

imprigionato nell’oggi terreno, l’amore per il prossimo in scelte di parte. 

“No” alla confusione, dunque. Ma “no” anche alla separazione tra politica 

e trascendenza, in quanto le più alte aspirazioni umane non possono ve-

nire escluse dalla vita pubblica e relegate al solo ambito privato. Perciò, 

sia sempre e ovunque tutelato chi desidera esprimere in modo legittimo 

il proprio credo. Quante persone, invece, ancora oggi sono perseguitate e 

discriminate per la loro fede! Abbiamo chiesto con forza ai governi e alle 

organizzazioni internazionali competenti di assistere i gruppi religiosi e le 

comunità etniche che hanno subito violazioni dei loro diritti umani e delle 

loro libertà fondamentali, e violenze da parte di estremisti e terroristi, 

anche come conseguenze di guerre e conflitti militari.3 Occorre soprattutto 

impegnarsi perché la libertà religiosa non sia un concetto astratto, ma un 

1 Cfr n. 5.
2 Cfr n. 13.
3 Cfr n. 6.
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diritto concreto. Difendiamo per tutti il diritto alla religione, alla speran-

za, alla bellezza: al Cielo. Perché non solo il Kazakhstan, come proclama 

il suo inno, è un « dorato sole nel cielo », ma ogni essere umano: ciascun 

uomo e donna, nella sua irripetibile unicità, se a contatto con il divino, 

può irradiare una luce particolare sulla terra.

Perciò la Chiesa cattolica, che non si stanca di annunciare la digni-

tà inviolabile di ogni persona, creata “a immagine di Dio”,4 crede anche 

nell’unità della famiglia umana. Crede che « tutti i popoli costituiscono una 

sola comunità, hanno una sola origine, poiché Dio ha fatto abitare l’intero 

genere umano su tutta la faccia della terra ».5 Per questo, sin dagli inizi di 

questo Congresso, la Santa Sede, specialmente attraverso il Dicastero per 

il Dialogo Interreligioso, vi ha partecipato attivamente. E vuole continuare 

così: la via del dialogo interreligioso è una via comune di pace e per la 

pace, e come tale è necessaria e senza ritorno. Il dialogo interreligioso non 

è più solo un’opportunità, è un servizio urgente e insostituibile all’umanità, 

a lode e gloria del Creatore di tutti.

Fratelli, sorelle, pensando a questo cammino comune, mi domando: qual 

è il nostro punto di convergenza? Giovanni Paolo II – che ventun anni fa 

in questo stesso mese visitò il Kazakhstan – aveva affermato che « tutte le 

vie della Chiesa conducono all’uomo » e che l’uomo è « la via della Chiesa ».6 

Vorrei dire oggi che l’uomo è anche la via di tutte le religioni. Sì, l’essere 

umano concreto, indebolito dalla pandemia, prostrato dalla guerra, ferito 

dall’indifferenza! L’uomo, creatura fragile e meravigliosa, che « senza il Cre-

atore svanisce »7 e senza gli altri non sussiste! Si guardi al bene dell’essere 

umano più che agli obiettivi strategici ed economici, agli interessi nazionali, 

energetici e militari, prima di prendere decisioni importanti. Per compiere 

scelte che siano davvero grandi si guardi ai bambini, ai giovani e al loro 

futuro, agli anziani e alla loro saggezza, alla gente comune e ai suoi biso-

gni reali. E noi leviamo la voce per gridare che la persona umana non si 

riduce a ciò che produce e guadagna; che va accolta e mai scartata; che la 

famiglia, in lingua kazaka “nido dell’anima e dell’amore”, è l’alveo naturale 

4 Cfr Gen 1, 26.
5 conc. ecum. vat. II, Dich. Nostra aetate, 1.
6 Lett. enc. Redemptor hominis, 14.
7 conc. ecum. vat. II, Cost. past. Gaudium et spes, 36.
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e insostituibile da proteggere e promuovere perché crescano e maturino gli 

uomini e le donne di domani.

Per tutti gli esseri umani le grandi sapienze e religioni sono chiamate a 

testimoniare l’esistenza di un patrimonio spirituale e morale comune, che 

si fonda su due cardini: la trascendenza e la fratellanza. La trascendenza, 

l’Oltre, l’adorazione. È bello che ogni giorno milioni e milioni di uomini e di 

donne, di varie età, culture e condizioni sociali, si riuniscono in preghiera 

in innumerevoli luoghi di culto. È la forza nascosta che fa andare avanti il 

mondo. E poi la fratellanza, l’altro, la prossimità: perché non può professare 

vera adesione al Creatore chi non ama le sue creature. Questo è l’animo 

che pervade la Dichiarazione del nostro Congresso, di cui, in conclusione, 

vorrei sottolineare tre parole.

La prima è la sintesi di tutto, l’espressione di un grido accorato, il 

sogno e la meta del nostro cammino: la pace! Beybitşilik, mir, peace! La 

pace è urgente perché qualsiasi conflitto militare o focolaio di tensione e di 

scontro oggi non può che avere un nefasto “effetto domino” e compromet-

te seriamente il sistema di relazioni internazionali.8 Ma la pace « non è la 

semplice assenza della guerra, né può ridursi unicamente a rendere stabile 

l’equilibrio delle forze avverse; non è effetto di una dispotica dominazione », 

ma è « opera della giustizia ».9 Scaturisce dunque dalla fraternità, cresce at-

traverso la lotta all’ingiustizia e alle disuguaglianze, si costruisce tendendo 

la mano agli altri. Noi, che crediamo nel Creatore di tutti, dobbiamo essere 

in prima linea nel diffondere la convivenza pacifica. La dobbiamo testimo-

niare, predicare, implorare. Perciò la Dichiarazione esorta i leader mondiali 

ad arrestare ovunque conflitti e spargimenti di sangue, e ad abbandonare 

retoriche aggressive e distruttive.10 Vi preghiamo, in nome di Dio e per il 

bene dell’umanità: impegnatevi per la pace, non per gli armamenti! Solo 

servendo la pace il vostro nome rimarrà grande nella storia.

Se manca la pace è perché mancano attenzione, tenerezza, capacità di 

generare vita. E dunque essa va ricercata coinvolgendo maggiormente – 

seconda parola – la donna. Perché la donna dà cura e vita al mondo: è 

via verso la pace. Abbiamo perciò sostenuto la necessità di proteggerne la 

8 Cfr n. 4.
9 Gaudium et spes, 78.

10 Cfr n. 7.
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dignità, e di migliorarne lo status sociale in quanto membro di pari diritto 

della famiglia e della società.11 Alle donne vanno anche affidati ruoli e re-

sponsabilità maggiori. Quante scelte di morte sarebbero evitate se proprio 

le donne fossero al centro delle decisioni! Impegniamoci perché siano più 

rispettate, riconosciute e coinvolte.

Infine, la terza parola: i giovani. Sono loro i messaggeri di pace e di 

unità di oggi e di domani. Sono loro che, più di altri, invocano la pace e 

il rispetto per la casa comune del creato. Invece, le logiche di dominio e 

di sfruttamento, l’accaparramento delle risorse, i nazionalismi, le guerre e 

le zone di influenza disegnano un mondo vecchio, che i giovani rifiutano, 

un mondo chiuso ai loro sogni e alle loro speranze. Così pure religiosità 

rigide e soffocanti non appartengono al futuro, ma al passato. Pensando 

alle nuove generazioni, qui si è affermata l’importanza dell’istruzione, che 

rafforza la reciproca accoglienza e la convivenza rispettosa tra religioni e 

culture.12 Diamo in mano ai giovani opportunità di istruzione, non armi di 

distruzione! E ascoltiamoli, senza paura di lasciarci interrogare da loro. 

Soprattutto, costruiamo un mondo pensando a loro!

Fratelli, sorelle, la popolazione del Kazakhstan, aperta al domani e te-

stimone di tante sofferenze passate, con le sue straordinarie multireligiosità 

e multiculturalità ci offre un esempio di futuro. Ci invita a edificarlo senza 

dimenticare la trascendenza e la fratellanza, l’adorazione dell’Altissimo e 

l’accoglienza dell’altro. Andiamo avanti così, camminando insieme in terra 

come figli del Cielo, tessitori di speranza e artigiani di concordia, messag-

geri di pace e di unità!

11 Cfr n. 23.
12 Cfr n. 21.
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CONVENTIONES

I

Adhaesio Sanctae Sedis, in nomine ac pro Statu Civitatis Vaticanae agentis, 
Nationibus Unitis super Conventione de Caeli Status mutatione.

Accession of the Holy See, acting in the name and on behalf of Vatican 
City State, to the United Nations Framework Convention on Climate Change.

INSTRUMENT OF ACCESSION

N. 7999/22/RS

The undersigned Secretary for Relations with States and International 

Organizations has the honour to certify hereby that the Holy See, acting 

in the name and on behalf of Vatican City State, accedes to the United 

Nations Framework Convention on Climate Change, which was adopted in 

New York on 9 May 1992 and came into force on 21 March 1994.

By acceding to the United Nations Framework Convention on Climate 

Change in the name and on behalf of Vatican City State, the Holy See 

intends to contribute and to give its moral support to the efforts of all 

States to cooperate, in accordance with their common but differentiated 

responsibilities and respective capabilities, in an effective and appropriate 

response to the challenges posed by climate change.

Enclosed is the text of one declaration, which forms an integral part 

of this Instrument of Accession.

In witness whereof the undersigned Secretary for Relations with States 

and International Organizations has signed this document and has affixed 

thereto the seal of the Secretariat of State.

From the Vatican, 4th July 2022

c Paul r. GallaGher

Secretary for the Holy See’s with States 
and the International Organizations
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DEClARATION  
ANNExED TO ThE INSTRUMENT OF ACCESSION

N. 8005/22/RS

By acceding to the United Nations Framework Convention on Climate 

Change in the name and on behalf of Vatican City State, the Holy See 

intends to contribute to the efforts of all States to work together in soli-

darity, in accordance with their common but differentiated responsibilities 

and respective capabilities, in an effective response to the challenges posed 

by climate change to humankind and to our common home.

Declaration

In light of the territorial nature of the obligations set forth in the 

United Nations Framework Convention on Climate Change, the Holy See 

declares, for the avoidance of doubt, that in acceding to the Convention 

only in the name and on behalf of Vatican City State it commits itself to 

apply its provisions exclusively within the Territory of the Vatican City 

State, as circumscribed by the Leonine Walls.

The Holy See, in conformity with its particular mission, reiterates, on 

behalf of Vatican City State, its position regarding the term “gender”. The 

Holy See underlines that any reference to “gender” and related terms in 

any document that has been or that will be adopted by the Conference of 

State Parties or by its subsidiary bodies is to be understood as grounded 

on the biological sexual identity that is male and female.  

The Holy See upholds and promotes a holistic and integrated approach 

that is firmly centered on the human dignity and integral development of 

every person.

Adhaesio vigere incipiet pro Sancta Sede, secundum normas in art. 23 

(2) Conventionis Generalis Nationum Unitarum de Caeli Statu statutas, a 

die IV mensis Octobris anni 2022.
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II

Adhaesio Sanctae Sedis, in nomine ac pro Statu Civitatis Vaticanae agentis, 
Parisiensi Pactioni.

Accession of the Holy See, acting in the name and on behalf of Vatican City 
State, to the Paris Agreement.

INSTRUMENT OF ACCESSION

N. 8001/22/RS

The undersigned Secretary for Relations with States and International 

Organizations has the honour to certify hereby that the Holy See, acting 

in the name and on behalf of Vatican City State, accedes to the Paris 

Agreement, under the United Nations Framework Convention on Climate 

Change, which was adopted in Paris on 12 December 2015 and came into 

force on 4 November 2016.

By acceding to the Paris Agreement in the name and on behalf of Vat-

ican City State, the Holy See intends to contribute and to give its moral 

support to the efforts of all States to cooperate, in accordance with their 

common but differentiated responsibilities and respective capabilities, in 

an effective and appropriate response to the challenges posed by climate 

change.

Enclosed is the text of one declaration, which forms an integral part 

of this Instrument of Accession.

In witness whereof the undersigned Secretary for Relations with States 

and International Organizations has signed this document and has affixed 

thereto the seal of the Secretariat of State.

From the Vatican, 4th July 2022

c Paul r. GallaGher

Secretary for the Holy See’s with States 
and the International Organizations
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DEClARATION  
ANNExED TO ThE INSTRUMENT OF ACCESSION

N. 8510/22/RS

By acceding to the Paris Agreement under the United Nations Frame-

work Convention on Climate Change in the name and on behalf of Vatican 

City State, the Holy See intends to contribute to the efforts of all States to 

work together in solidarity, in accordance with their common but differenti-

ated responsibilities and respective capabilities, in an effective response to 

the challenges posed by climate change to humankind and to our common. 

Declaration

In light of the territorial nature of the obligations set forth in the 

Paris Agreement, the Holy See declares, for the avoidance of doubt, that 

in acceding to the Agreement only in the name and on behalf of Vatican 

City State, it commits itself to apply its provisions exclusively within the 

Territory of the Vatican City State, as circumscribed by the Leonine Walls.

The Holy See, in conformity with its particular mission, reiterates, on 

behalf of Vatican City State, its position regarding the term “gender” used 

in the Preamble (PP 11) and in articles 7.5, and 11.2 of the Paris Agreement. 

The Holy See underlines that any reference to “gender” and related terms 

in the Paris Agreement and in any document that has been or that will 

be adopted by the Conference of State Parties or by its subsidiary bodies 

is to be understood as grounded on the biological sexual identity that is 

male and female. 

The Holy See upholds and promotes a holistic and integrated approach 

that is firmly centered on the human dignity and integral development of 

every person.

Adhaesio vigere incipiet pro Sancta Sede, secundum normas in art. 21 (3) 

Pactionis Parisiensis statutas, a die IV mensis Octobris anni 2022.
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SECRETARIA STATUS

RESCRIPTUM «  EX AUDIENTIA SS.MI  »

De normis Commisionis Inspectionis pro incepto renovationis Contubernii 
Pontificiae Cohortis Helveticae. 

Il Santo Padre Francesco, nell’udienza concessa al sottoscritto Cardinale 

Segretario di Stato, il giorno 22 agosto 2022, ha approvato il seguente Re-

golamento della Commissione di Controllo per il progetto di rinnovo della 

caserma della Guardia Svizzera Pontificia:

Art. 1

Competenze

§ 1. La Commissione di Controllo (d’ora in poi “Commissione”), istituita 

ai sensi dell’articolo 1 del Protocollo d’intesa fra la Segreteria di Stato e la 

“Fondazione per il Rinnovo della Caserma della Guardia Svizzera Pontificia 

del Vaticano” (d’ora in poi “Fondazione”), ha il fine di coordinare le fasi 

della progettazione dei lavori e di sovrintendere al finanziamento del pro-

getto definitivo condotto dalla Fondazione, in conformità alla legislazione 

vaticana e agli obblighi internazionali.

§ 2. La Commissione è l’organismo decisionale per tutte le questioni 

relative al progetto, compresa la definizione della tempistica dei lavori. 

Compete unicamente ad essa intrattenere rapporti con la Fondazione.

§ 3. La Commissione può avvalersi del supporto di gruppi tecnici di 

lavoro all’uopo costituiti.

Art. 2

Composizione

§ 1. La Commissione è presieduta dal Segretario di Stato.

§ 2. Sono membri di diritto l’Assessore per gli Affari Generali della 

Segreteria di Stato, con funzioni di Coordinatore, il Segretario Generale 

del Governatorato, il Segretario dell’Amministrazione del Patrimonio della 
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Sede Apostolica, il Direttore della Direzione delle Infrastrutture e Servizi 

del Governatorato e il Presidente della Commissione per la Tutela dei 

Monumenti Storici ed Artistici della Santa Sede. Il Segretario di Stato 

nomina il Segretario della Commissione e può nominare altri membri tra 

gli Officiali della Segreteria di Stato e del Governatorato.

§ 3. Ove necessario, la Commissione potrà invitare alle proprie riunioni 

rappresentanti della Fondazione, che presenzieranno senza diritto di voto.

Art. 3

Procedure operative

§ 1. La Commissione è convocata dal Coordinatore, mediante avviso 

inviato per via elettronica ai membri almeno otto giorni prima della 

riunione, con l’indicazione degli argomenti da trattare. Per la validità 

della seduta è richiesta la presenza di almeno quattro membri.

§ 2. In caso di assenza o impossibilità del Presidente, la Commissione 

è presieduta dal Coordinatore.

§ 3. Nel corso di ogni riunione, il Segretario redige il verbale, che sarà 

approvato all’inizio della riunione successiva. Per deliberare, si procede 

con una votazione a maggioranza; in caso di parità, il voto del Presidente 

ha valore dirimente.

§ 4. La Commissione ha sede presso la Segreteria di Stato. L’archivio 

corrente e quello storico sono curati dal Segretario, che collabora con il 

Coordinatore.

Il presente Regolamento, promulgato mediante pubblicazione su L’Osser-

vatore Romano, sarà pubblicato anche nel commentario ufficiale degli Acta 

Apostolicae Sedis ed entrerà immediatamente in vigore.

Dal Vaticano, 2 settembre 2022

Pietro card. Parolin

Segretario di Stato di Sua Santità



 Congregatio  de  Causis  Sanctorum   1305

ACTA CONGREGATIONUM

CONGREGATIO  DE  CAUSIS  SANCTORUM  

MEDELLENSIS

Beatificationis et Canonizationis Ven. Servae Dei Mariae Berenices Duque Hen- 

cker (in saeculo: Annae Iuliae), Fundatricis Congregationis Parvarum Sororum 

ab Annuntiatione (1898-1993)

DECRETUM SUPER MIRACULO

Serva Dei Maria Berenice Duque Hencker (in saeculo: Anna Iulia) die 14 

mensis Augusti anno 1898 orta est in urbe v.d. Salamina, cum illud “milium 

dierum” bellum deflagraretur, quod Columbiam totam caede atque incendio 

vastavit. Anno 1917 inter Sorores a Praesentatione ingressa est ac matris 

suae nomen, scilicet Berenicem, in religione sumpsit. Cum die 21 mensis 

Novembris anno 1925 vota perpetua nuncuparet, gratiam recepit se in Iesu, 

Patri offerente, mysterio mergendi, ita ut “perpetuam victimam”, necnon 

“martyrem, missionariam, hostiam” vocari perciperet. Annuntiationis spi-

ritalitatem amplexa est, quae “immolationem, deditionem, donum et con-

secrationem” componit. Servae Dei omnium dierum vitae evangelizationis 

opus numquam defuit adiumento illorum, quos Summus Pontifex Franciscus 

vulgo appellat periferie esistenziali, in pauperrimis Medellii partibus, inter 

quas notus est vicus v.d. de Guayaquil. Die 14 mensis Maii anno 1943, 

suffragante atque adhortante Ioachimo Garcia Benites, Archiepiscopo Me-

dellensi, novam congregationem religiosam instituit. Quam ob rem omnis 

generis simultates ac dissensiones multum pati debuit et immo, Francogal- 

liam missa est ut opus suum oblivisceretur. Aliquot post annos inde novam 

vestem induere valuit atque, uti Parva Soror ab Annuntiatione, perpetua 

vota professa est. Anno 1958 congregatio ab Apostolica Sede laudis adepta 

est decretum. Serva Dei etiam Parvas Sorores Missionarias, quae afroco-
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lumbianae erant religiosae, et masculinum ramum, scilicet Fratres a Domo 

Dei, condidit. Suam ob infirmitatem postremos quattuordecim vitae annos 

coacta est lecto paene continenter affixa degere. Fuit illud tempus, quo 

eius interioris vitae perfecta est expiatio. Quintum et nonagesimum annum 

proxime actura, die 25 mensis Iulii anno 1993 animam Deo reddidit. Sum-

mus Pontifex Franciscus eius virtutes heroum in modum exercitas die 12 

mensis Februarii anno 2019 agnovit.

Beatificationis respectu, Causae Postulatio huius Congregationis de Cau-

sis Sanctorum iudicio subiecit miram aestimatam sanationem, quae Medellii 

anno 2004 evenit, cuiusdam iuvenis viri, quem gravis morbus invalidum 

fecerat, ita ut medici eum desperatum aegrotum putarent.

Anno 1994 prima signa passus est morbi, primum debilitantis tantum, 

sed postea omnino infirmantis. Nam, vixdum decem annorum aetate, puer 

crurum orbari coeptus est usu. Cum primum in valetudinario receptus es-

set, medici aegrotum providerunt minus minusque valiturum atque, progre-

dientibus annis, ut convalesceret omnem spem amiserunt. Cum anno 2004 

rursus in valetudinario reciperetur, eius clinicarum condicionum gravitas 

ad prognosim infaustam quoad vitam edendam induxit, tam ut moribun-

dus domum rediret, dispositis mitigatoriis tantum curis adhibendis. Primis 

vero mensibus anni 2004 quaedam Parva Soror ab Annuntiatione Venera-

bilis Servae Dei iuveni nummulum dedit, et librum quem ipsa de vita sua 

scripsit, necnon minutam imaginem cum oratione ad intercessionem eius 

impetrandam inscripta. Eadem eum hortata est, ut sanitatem suam ei com-

mendaret, quod aegrotus ferventer precando illamque orationem dictitando 

fecit. Itaque invocatio univoca fuit, sincera fide impulsa. Die 12 mensis 

Aprilis anno 2004, iuvenis, solitarie precans, a rotali sella sponte surrexit. 

Deinceps gradi denuo potuit, suis manibus comedere cotidianaque sua age-

re. Ergo evidens est concursus temporis et consequentia inter Venerabilis 

Servae Dei invocationem et iuvenis viri sanationem, qui deinde, naturali 

socialique vita pollens, sanus vivere potuit. 

De hac sanatione a die 5 mensis Martii anno 2015 ad diem 12 mensis 

Augusti anno 2016 Inquisitio dioecesana apud Curiam ecclesiasticam Medel- 

lensem celebrata est, cuius decretum de iuridica validitate editum est ab 

hac Congregatione de Causis Sanctorum die 19 mensis Ianuarii anno 2018. 

Coetus Medicorum, diei 26 mensis Novembris anno 2020 sessione currente, 

sanationem declaravit subitaneam, perfectam ac constantem, necnon et re-
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sumptam movendi facultatem quoad modum et superstistem aegroti vitam 

propter invaliditatis resolutionem plurimorum membrorum inexplicabilem 

fuisse iudicavit. Inde, posito dubio an de miraculo divinitus patrato con- 

staret, Consultores Theologi die 11 mensis Martii anno 2021 atque Patres 

Cardinales et Episcopi, Ordinaria in die 28 mensis Septembris eiusdem anni 

Sessione, adfirmativum protulerunt votum. 

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de miraculo divinitus patrato per intercessionem 

Venerabilis Servae Dei Mariae Berenices Duque Hencker (in saeculo: Annae 

Iuliae), Fundatricis Congregationis Parvarum Sororum ab Annuntiatione, 

videlicet de subitanea, perfecta ac constanti sanatione cuiusdam iuvenis viri 

a “pandisautonomia grave e progressiva con insuffi-cienza multiorganica e 

grave limitazione motoria”.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Octobris a. D. 2021.

marcellus Card. semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G Fabius Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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NOVORANENSIS

Beatificationis seu Declarationis Martyrii Servorum Dei Petri Ortiz De Zárate, 

Sacerdotis dioecesani, et Ioannis Antonii Solinas, Sacerdotis professi Societatis 

Iesu († die 27 mensis Octobris anno 1683)

DECRETUM SUPER MARTYRIO

« Mihi est minime desistendum, ut aeternam earum animarum vitam 

cunctis meis viribus redimam, etsi meam corporis perdidero ». 

Haec per verba, quae Servus Dei Petrus Ortiz de Zárate paulo ante 

quam mortuus est pronuntiavit, interiorem eius ac Servi Dei Ioannis Antonii 

Solinas voluntatem licet intellegere ad vitam offerendam, sicut testes usque 

ad finem Evangelii, quod nuntiabant. 

Servus Dei Petrus Ortiz de Zárate die 29 mensis Iunii anno 1626 ortus 

est in urbe v.d. San Salvador de Jujuy. Sua duodeviginti annorum aetate, 

matrimonium contraxit atque, novem post annos, uxorem amisit. Tunc duos 

liberos ad eorum aviam ex matre commisit ac primam sequi vocationem ad 

statum ecclesiasticum censuit. Presbyter ordinatus est circiter anno 1657. 

Primo in urbe v.d. Humahuaca vicinioribusque locis operatus est, dein 

consedit in paroecia v.d. Jujuy, cuius parochus constitutus est anno 1661. 

Illic animarum curam quattuor et viginti annos exercuit atque dioecesanis 

quoque functus est muneribus. Apostolicum spiritum magnum obtinebat, 

scilicet precationem procurabat, administrabat sacramenta egenisque adsi-

debat aegrotis. Cuius causa, longiora emetiebatur itinera atque, suo etiam 

ex patrimonio pecuniam depromens, aediculas condebat. Promovendam hu-

manitatem indigenarumque fidem ex animo curabat, quorum intellegebat 

angustias et quos contra iniustitiam defendebat.

Servus Dei Ioannes Antonius Solinas Olienae ortus est, Nuorensi in 

dioecesi, anno 1643. Viginti annos natus, Societatem Iesu ingressus est ac 

die 16 mensis Iunii anno 1665 religiosam emisit professionem. Aliquot post 

annos, quibus litteras in Sardinia docuit, se paratum superioribus osten-

dit ad Indos Americanos missionarium proficisci, quod vero ei concessum 

est. Hispali studia complevit ac die 27 mensis Maii anno 1673 presbyter 

est ordinatus. Ineunte sequenti anno, una cum aliquibus Societatis Iesu 

iuvenibus ad Argentinam profectus est. Cordubae primum constitutus, dein 
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Bonaëropolim petit, inde Urbem Sanctae Fidei. Postea in Paraquaria eximia 

in indigenas caritate eminuit. Anno 1680 cum tribus religiosis Societatis 

Iesu missus est cappellanus ad milites adiuvandos, pro Coloniae Sacramenti 

defensione propugnantes. Inter annum 1681 et annum 1682 aliis in missio-

nibus Societatis Iesu operatus est.

Illo ipso tempore Petrus Ortiz de Zárate missionarium concepit et inchoa-

vit propositum de regione v.d. Chaco evangelizanda, quam inimicissimam 

quidem esse noscebat. Missionariorum Societatis Iesu auxilium postulavit, 

ita ut die 4 mensis Maii 1683, una cum presbyteris Ioanne Antonio Solinas 

et Didaco Ruiz, necnon septuaginta circiter hominibus, proficisceretur. Om-

nes res periculosas, quas periclitaturi erant, noverant. Post iter laboribus 

plenum, ad vallem v.d. Zenta pervenerunt. Quibusdam ab Indorum tribubus 

placide sunt recepti. Mense Iulio anno 1683 Didacus Ruiz profectus est ad 

commeatum. Tribus mensibus post, certiores facti eum proxime rediturum, 

Servi Dei, una cum tribus et viginti hominibus, in locum Sanctae Mariae 

ei obviam iverunt. Quo loco invasi sunt coniuratione plus quam secenta-

rum tribuum v.d. Tobas et Mocovíes indigenarum, quae iisdem mortem 

iam minati erant. Quorum amicitiam vero expetiverunt donis, adeo ut sua 

arma seorsum relinquerent. Die 27 mensis Octobris primus Petrus Ortiz de 

Zárate, alter Ioannes Antonius Solinas Missam celebravit. Hac ipsa cele-

bratione vix peracta, Servos Dei indefensos videntes, indigenae clamorem 

magnum ediderunt ac telis clavisque vitam iis eripuerunt. Et duodeviginti 

alios adstantes interfecerunt. Inde cadavera laceraverunt, quae nudaverunt 

ac decollaverunt, necnon ex calvis potaverunt, eorumque carnes exederunt, 

denique eadem ad rapaces exposita reliquerunt. Harum actionum saevitas 

ritibus manifeste paganis procedebat, quam religiosi illarum civitatum duces 

fovebant, claramque repudiationem patefecit fidei, quam iidem missionarii 

nuntiabant. Ultroque Servi Dei religionis ministri erant, quae concordiam 

instituere conabatur, ubi e contrario tribus non in Hispanicos tantum, sed 

inter se ipsas quoque vi uti solebant. Quapropter mors Servorum Dei sta-

tim ad martyrii rationem est exquisita. Quos etiam imagines antiquissimae 

peculiaribus elementis descripserunt, quae enimvero ad eos, qui vitam ob 

caritatem in Christum et in Ecclesiam amiserunt, pertinent. 

Hac ipsa fama numquam senescente, Episcoporum dioecesis Novora-

nensis illiusque regionis pastoralis, Episcopi quoque Nuorensis studio, com-

pluribus visum est Servorum Dei Causam beatificationis seu declarationis 
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martyrii incipere. Inquisitio dioecesana apud Curiam ecclesiasticam Novo-

ranensem celebrata est, a die 4 mensis Maii anni 2007 ad diem 14 mensis 

Novembris anni 2016. Haec Congregatio de Causis Sanctorum iuridicam eius 

validitatem agnovit per decretum die 8 mensis Iunii anno 2017. Positio inde 

est exarata, Consultorumque Historicorum iudicio die 24 mensis Septembris 

anno 2019 subiecta. Deinde, per usitatum iter, disceptatum est an Servorum 

Dei verum fuisset martyrium. Consultores Theologi adfirmative locuti sunt 

die 18 mensis Februarii anno 2021. Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria 

in diei 28 mensis Septembris anno 2021 Sessione congregati, Servos Dei 

professi sunt in odium fidei esse interfectos.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de martyrio eiusque causa Servorum Dei Petri Ortiz de 

Zárate, Sacerdotis dioecesani, et Ioannis Antonii Solinas, Sacerdoti professi 

Societatis Iesu, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Octobris a. D. 2021.

marcellus Card. semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G Fabius Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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UXENTINA - SANCTAE MARIAE LEUCADENSIS

Beatificationis et Canonizationis Servae Dei Elisabethae Martinez, Fundatricis 

Congregationis Filiarum Sanctae Mariae Leucadensis (1905-1991)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Religiosa nostra vocatio Christo Redemptori nos similes reddit, non uti 

christifideles tantum, sed multo interius et perfectius cum quidem vocatae 

simus, ut cum eius redemptionis opere communicemus. Spiritualia et cor-

poralia caritatis opera, quae nostrum per apostolatum exercemus, omnia 

sunt per quae hominibus, ad quos aditum habemus, redemptionem Iesu 

deferamus ». 

Tali modo Serva Dei Elisabetha Martinez cum Sororibus Congregationis, 

quam ipsa condidit, suum religiosae vitae propositum communicabat. Quae 

idem cumprimis in eius vita, virtutum habitu ac testimonio sanctitatis, 

penitus insitum viderunt.

Serva Dei die 25 mensis Martii anno 1905 nata est apud Sanctum Petrum 

in Galatina, Hydruntina in archidioecesi et in provincia Lupiana, in divite 

frequentique familia, rectas morum et religionis virtutes colente. Iam tenella 

ab aetate eminebat, cum ad fidem, precationem caritatemque in egeniores 

ex natura inclinaretur. Scholam in qua praecepta de arte educandi trade-

bantur frequentavit ac in paroecia pueris explicandae catechesi se tradidit.

Inde vocationis ad vitam religiosam signa percepit, ita ut anno 1928 

Andegavii Sorores adiret Dominae Nostrae a Caritate Boni Pastoris. Do-

minus autem de ea diversa proposita servabat. Nam, domo ob valetudinis 

causas repetita, novum religiosum condere censuit institutum. Quod anno 

1938 accidit Misiani, Uxentina in dioecesi, cum Pia Unio Sororum ab Im-

maculata orta est, quae die 15 mensis Augusti anno 1941 instituti religiosi 

iuris dioecesani declarationem adepta est atque nomen sumpsit “Congrega-

tionis Filiarum Sanctae Mariae Leucadensis”, in honorem maximi Marialis  

sanctuarii intra ipsius Uxentinae dioecesis fines siti. Institutum postea Pon-

tificii iuris factum est anno 1943.

Secundum Evangelica verba: « Quamdiu fecistis uni de his fratribus meis 

minimis, mihi fecistis » (Mt 25, 40) Serva Dei opus suum fingebat, necnon ad 

imaginem Christi Boni Pastoris, qui ad ovem perditam vadit, tollit eam ac 
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in ovile reducit (cfr Lc 15, 5). Suis spiritalibus filiis ferventem dilectionem 

in Virginem Immaculatam tradidit, illius vitae interioris magistram, quae 

precatione et ministerio Deo Ecclesiaeque alitur. In institutum charisma 

impressit, quoad exclusos, egeniores ac vinculis damnatos, matres innuptas 

curandas parvulosque earum colendos atque studium ad pueros instituendos 

itemque catechesim in paroeciis tradendam pertinet. Summam spiritalem 

maternitatem et infinitam caritatem ostendit. Religiosa oboedientiae, pau-

pertatis et castitatis vota laetitia vixit. Valetudinis infirmitates ac prae-

sertim angustias innumeras, calumnias et contumelias, in mysterio Crucis 

oculis defixis, fortitudine subiit. Acerbissimis diebus suam coniunctionem 

cum Domino acuebat atque a spiritali moderatione quaerebat solacium. 

Sanctus Pius a Petrelcina quoque inter eos fuit, qui eam consilio adiuverunt. 

Certissima spe nisa est malum in bono continenter vincere (cfr Rm 12, 

21). Cum anno 1965 a munere Superiorissae Generalis amoveretur, eximiae 

humilitatis et temperantiae praestitit exemplum, deinde suum conditionis 

charisma omnino expressit, domos in Europa instituendo, in America et 

maxime in Asia, quae plurimarum advenientium Congregationem vocatio-

num factae sunt thesaurus. Ab Eucharistiae Reconciliationisque sacramentis 

continuam fidem et vim spiritalem traxit. Peculiarem excolebat devotionem 

in Sanctissima Humanitatem Domini Nostri, in Virginem Mariam et Sanctum 

Ioseph. Semper volutatem Dei exquisivit, cui purissima mente consensit. 

Itaque opus suum non modo non defecit, sed copiose fructificavit. 

Die 8 mensis Februarii anno 1991 Serva Dei suo Caelesti Sponso obitu 

occurrit. Quinque et quinquaginta communitates, octo per civitates dis-

partitas, hereditate reliquit, scilicet sescentas filias dilectas, quae fideles 

charisma eius pervulgare perrexere.

Ob increbrescentem Servae Dei sanctitatis famam, Causa beatificationis 

et canonizationis eius habuit initium. A die 17 mensis Novembris anni 2016 

ad diem 12 mensis Novembris anni 2017, apud Curiam ecclesiasticam Uxen-

tinam - Sanctae Mariae Leucadensis Inquisitio dioecesana celebrata est, cuius 

validitas iuridica ab hac Congregatione de Causis Sanctorum est agnita per 

decretum die 14 mensis Septembris anno 2018. Positione confecta, discep-

tatum est, consuetas secundum normas, an Serva Dei virtutes christianas 

in gradu heroico exercuisset. Die 20 mensis Aprilis anno 2021 Peculiaris 

Consultorum Theologorum Congressus habitus est, qui vero feliciter evasit. 

Patres Cardinales et Episcopi, Ordinaria in Sessione die 28 mensis Septem-
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bris anno 2021 congregati, professi sunt Servam Dei theologales, cardinales 

iisque adnexas virtutes heroicum in modum excoluisse.

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno die 

declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate tum in 

Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, Fortitu-

dine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servae Dei Elisabethae 

Martinez, Fundatricis Congregationis Filiarum Sanctae Mariae Leucadensis, 

in casu et ad effectum de quo agitur. 

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit. 

Datum Romae, die 13 mensis Octobris a. D. 2021. 

marcellus Card. semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G Fabius Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ROMANA

Beatificationis et Canonizationis Servi Dei Iosephi Spoletini (in saeculo: Rochi 

Iucundi Paschalis), Sacerdotis professi Ordinis Fratrum Minorum (1870-1951)

DECRETUM SUPER VIRTUTIBUS

« Omne, quodcumque facitis in verbo aut in opere, omnia in nomine 

Domini Iesu gratias agentes Deo Patri per ipsum » (Col 3, 17).

Apostoli adhortatio Servi Dei Iosephi Spoletini (in saeculo: Rochi Iucundi 

Paschalis) vitam virtutesque peraeque complectitur. Nam sententiam, quam 

ad vitam impellendam elegerat, id est verba: “Agere et omnia pro amore 

Dei perficere”, Evangelica simplicitate Franciscalique laetitia vixit, necnon 

omnibus in quos incurrit efficaciter proposuit.

Servus Dei die 16 mensis Augusti anno 1870 ortus est Civitellae (hodie 

v.d. Bellegra), intra fines Abbatiae Territorialis Sublacensis. Cum puer es-

set, iam Franciscali allectus est spiritalitate, quae in fraternitate conventus 

Sancti Francisci illius loci colebatur. Inde ut inter Fratres Minores Almae 

Provinciae Romanae Sancti Michaëlis acciperetur, postulavit. Anno 1887 

vestem induit et in conventu apud Sanctuarium Greccianum novitiatus an-

num absolvit. Quo loco, Bethleemitanae paupertatis et frugalitatis memoria, 

se Christo plene conformandi propositum firmiter sumpsit atque primam 

votorum religiosorum professionem die 10 mensis Iunii anno 1888 emisit. 

Ecclesiasticis studiis expletis, presbyter ordinatus est die 22 mensis Sep-

tembris anno 1894 in ecclesia Monialium Clarissarum Prenesti. Superioribus 

suis continenter praestitit oboedientiam, plurimas sedis mutationes quoque 

accipiens. Omnia enim loca ad Deo fratribusque liberaliter ministrandum 

apta putabat. Ex eius sacerdotalis vitae septem et quinquaginta annis, tres 

et quadraginta annos Romae exegit, inclitis in conventibus Sancti Francisci 

Assisiensis ad Ripam Maiorem, Sancti Petri in Monte Aureo ac Sacrarum 

Stigmatum Sancti Francisci. Ceteros annos in conventu Civitellae traduxit, 

ubi spiritali novitiorum postulantiumque formationi se tradidit, necnon Fon-

tis Columbi, sanctuarium nempe Regulae Franciscalis, cuius ipse heroicus 

fuit interpres ac vivus fratribus exemplum.  

Ad gloriam Deo tribuendam aeternaque bona assequendam, Servi Dei 

existentia constanter pertinuit est applicata. Cuius causa spiritualem aluit 
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vitam, conscientiae puritatem sensuumque custodiam. Haec disciplina inte-

riorem ei semper praebuit quietem ac libertatem. Fidei, pietatis et precatio-

nis vir maxime fuit atque continuam cum Deo servavit unionem. Summam 

spem habuit et fiduciam in Divina Providentia. Perfecta paupertate fruitus 

est ac nil pro se obtinebat. Haud communi caritate egenis succurrebat, quibus 

non tantum rerum auxiliis bene faciebat, sed etiam aliqua docebat christia-

nae doctrinae elementa et orationes vel hortationes impertiebat. Aliorum 

necessitates, animum eius tenuum et benevolum commoventes, assumere 

valebat. Religiosos inter fratres peculiari affabilitate utebatur eosque ad 

humiliora et importuna opera facienda adiuvabat. Speciali modo ecclesiam 

et sacristiam rite curari cupiebat. Cum invidiae litesque intra Ordinem 

orerentur, reconciliationis concordiaeque fiebat instrumentum.

Ante omnia autem Servus Dei per diuturnum Reconciliationis exercitum 

ministerium se ipsum et proximum sanctificavit. Verus fuit “sedis confes-

sionalis apostolus”, in qua sapientiam, prudentiam et iustitiam ostendit 

quae ad hunc mundum non attinent. Paenitentes ad peccata agnoscenda 

accusandaque fovebat, deinde ut oculos ad Deum tollerent ac serenitatem 

animi invenirent. Unguento misericordiae lenire, consolari, sanare multa 

potuit vulnera. A multis quaerebatur, existimabatur, audiebatur.

Et senectute numquam iucunditatem amisit atque, cum corporis dolores 

tolerare debuit, placidam demonstravit fortitudinem. Romae, quadam in 

cellula conventi Sancti Francisci ad Ripam Maiorem, “sororem mortem” pie 

accepit die 25 mensis Martii anno 1951, dominica in Resurrectione Domini.

Ampliorem propter sanctitatis famam, quae Servum Dei in vita, in mor-

te et post mortem circumdedit, Processus Informativus inceptus est, quod 

apud Vicariatum Urbis est celebratus a die 20 mensis Maii anno 1965 ad 

diem 23 mensis Martii anno 1968. Haec Congregatio de Causis Sanctorum 

eius iuridicam validitatem agnovit per decretum die 17 mensis Februarii 

anno 1984. Iuxta mutatas normas servandas, multis annis a conclusione 

Processus Informativi transactis, a die 10 mensis Decembris anno 1999 ad 

diem 26 mensis Septembris anno 2000, eandem apud Curiam ecclesiasticam, 

Inquisitio suppletiva super famae continuationem habita est, cuius iuridicam 

validitatem haec eadem Congregatio die 24 mensis Novembris anno 2000 

decrevit. Positione confecta, disceptatum est, secundum consuetudinem, an 

Servus Dei in gradu heroico christianas virtutes exercuisset. Consultores 

Theologi faustum votum die 1 mensis Octobris anno 2020 protulerunt. Patres 
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Cardinales et Episcopi, Ordinaria in Sessione die 5 mensis Octobris anno 

2021 congregati, Servum Dei professi sunt theologales, cardinales iisque 

adnexas virtutes heroico more excoluisse. 

Facta demum de hisce omnibus rebus Summo Pontifici Francisco per 

subscriptum Cardinalem Praefectum accurata relatione, Sanctitas Sua, vota 

Congregationis de Causis Sanctorum excipiens rataque habens, hodierno 

die declaravit: Constare de virtutibus theologalibus Fide, Spe et Caritate 

tum in Deum tum in proximum, necnon de cardinalibus Prudentia, Iustitia, 

Fortitudine et Temperantia iisque adnexis in gradu heroico Servi Dei Iosephi 

Spoletini (in saeculo: Rochi Iucundi Paschalis), Sacerdotis professi Ordinis 

Fratrum Minorum, in casu et ad effectum de quo agitur.

Hoc autem decretum publici iuris fieri et in acta Congregationis de 

Causis Sanctorum Summus Pontifex referri mandavit.

Datum Romae, die 13 mensis Octobris a. D. 2021.

marcellus Card. semeraro

Praefectus

L.  G  S.

G Fabius Fabene

Archiep. tit. Faliscodunensis, a Secretis
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ACTA DICASTERIORUM

DICASTERIUM PRO EPISCOPIS

PROVISIO ECCLESIARUM

Latis decretis a Dicasterio pro Episcopis, Sanctissimus Dominus Fran-
ciscus PP., per Apostolicas sub plumbo Litteras, iis quae sequuntur Ecclesiis 
sacros praefecit Praesules:

die 9 Septembris 2022. — Titulari Episcopali Ecclesiae Epagrensi R.D. 
Marium Hectorem Robles, in archidioecesi Sancti Ioannis de Cuyo Parochum, 
quem constituit Auxiliarem in eadem archidioecesi.

die 14 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Campi Limpidi R.P. Valdir 
Iosephum de Castro, Societatis a Sancto Paulo Apostolo sodalem, eiusdem 
Instituti Religiosi iam Superiorem Generalem.   

— Episcopali Ecclesiae Arecibensi Exc.mum P.D. Albertum Arturum 
Figueroa Morales, hactenus Episcopum titularem Phelbesianum et Auxilia-
rem archidioecesis Sancti Ioannis Portoricensis. 

— Episcopali Ecclesiae Gratianopolitanae - Viennensi Allobrogum  
Exc.mum P.D. Ioannem Marcum Eychenne, hactenus Episcopum Apamiensem. 

die 15 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Sancti Pauli in Alberta R.D. 
Gregorium Antonium Franken, e clero archidioecesis Vancuveriensis, ibi-
que hactenus Vicarium Generalem et Curionem paroeciae Sancti Antonii 
in oppido Vancuveriensi.

— Titulari Episcopali Ecclesiae Sufasaritanae R.D. Franciscum Xave-
rium Acero Pérez, O.A.R., hactenus Vicarium Provincialem in Mexico et in 
Costarica, quem constituit Auxiliarem archidioecesis Mexicanae.

— Episcopali Ecclesiae Arretinae - Cortonensi - Biturgensi Exc.mum P.D. 
Andream Migliavacca, hactenus Episcopum Sancti Miniati.
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die 21 Septembris 2022. — Episcopali Ecclesiae Rivibambensi Exc.mum 
P.D. Iosephum Bolivar Piedra Aguirre, hactenus Episcopum titularem Ma-
ronanensem et Auxiliarem archidioecesis Conchensis in Aequatore. 

— Episcopali Ecclesiae Sancti Michaëlis Paulinensi R.P. Algacir Mun-
hak, Congregationis Missionariorum a S. Carolo sodalem, Regionis Americae 
Australis « Nostrae Dominae Matris Migrantium » Superiorem.

die 23 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Vicentinae R.D. Iulianum 
Brugnotto, e clero dioecesis Tarvisinae ibique hactenus Vicarium Generalem. 

die 24 Septembris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Holarensi R.D. Darium 
Zalewski, e clero dioecesis Liccanensis, ibique hactenus paroeciae Beatae 
Carolae Kózkówna in oppido vulgo Ełk Curionem et Moderatorem Officii 
Dioecesani de Vita Consecrata, quem deputavit Auxiliarem eiusdem dioecesis.

die 27 Septembris. — Episcopali Ecclesiae Alacunensi R.D. Franciscum 
de Oliveira Vidal, e clero dioecesis Valadarensis, ibique hactenus Seminarii 
« Nostrae Dominae Auxiliatricis » Rectorem. 

— Episcopali Ecclesiae Machalensi P.D Vincentium Horatium Saeteros 
Sierra, hactenus Episcopum titularem Rusuccurrensem et Auxiliarem Portus 
Veteris. 

— Titulari Episcopali Ecclesiae Rubicensi R.D. Thomam Grysa, Nun-
tium Apostolicum, cum archiepiscopali dignitate.

die 30 Septembris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Iliberritanae R.D. 
Iosephum Mariam Avendaño Perea, e clero dioecesis Xetafensis, ibique hac-
tenus Vicarium Generalem, quem constituit Auxiliarem Xetafensis dioecesis.

die 7 Octobris. — Titulari Episcopali Ecclesiae Dumiensi R.D. Delphinum 
Georgium Esteves Gomes, e clero dioecesis Brigantiensis - Mirandensis, ibi-
que hactenus Parochum et Vicarium Episcopalem pro Clero, quem deputavit 
Auxiliarem archidioecesis Bracarensis. 

— Episcopali Ecclesiae Viterbiensi Exc.mum P.D. Horatium Franciscum 

Piazza, hactenus Episcopum Suessanum. 
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DICASTERIUM PRO INTEGRA HUMANA 
PROGRESSIONE FOVENDA

RESCRIPTA « EX AUDIENTIA SS.MI »

I

Opus fundatum « Populorum Progressio » suspenditur.

Il Santo Padre Francesco, nell’Udienza concessa al sottoscritto Cardinale 

Prefetto del Dicastero per il Servizio dello Sviluppo Umano Integrale il 7 

settembre 2022, ha disposto, a norma del can. 120 §1 del Codice di Diritto 

Canonico, la soppressione della « Fondazione Populorum Progressio » e, al 

suo posto, la costituzione del « Fondo Populorum Progressio », delegandomi 

ad emanare il relativo regolamento.

Il Santo Padre ha altresì stabilito che questo Rescritto entri in vigore 

il 16 settembre 2022, con pubblicazione su « L’Osservatore Romano » e nel 

commentario ufficiale degli Acta Apostolicae Sedis.

Dal Vaticano, 16 settembre 2022

michael Card. czerny, s.i.
Prefetto
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II

De transitu competentiae pastoralis periegeticae.

Considerato che
– la Costituzione Apostolica Pastor Bonus, del 28 giugno 1988, ispi-

randosi al Magistero del Concilio Vaticano II (cfr Decreto sulla missione 
pastorale dei Vescovi nella Chiesa Christus Dominus, del 28 ottobre 1965, 
n. 16), ha attribuito al Pontificio Consiglio della Pastorale per i Migranti 
e gli Itineranti la competenza sia della pastorale degli esuli, dei migranti, 
dei nomadi, della gente del circo, dei marittimi e degli addetti a trasporti 
aerei (cfr art. 150 Pastor Bonus), sia dell’assistenza spirituale di chi viaggia 
(cfr art. 151 Pastor Bonus);

– con Motu Proprio Humanam progressionem, del 17 agosto 2016, le 
competenze del summenzionato Pontificio Consiglio sono state trasferite 
al Dicastero per il Servizio dello Sviluppo Umano Integrale;

– con Motu Proprio Sanctuarium in Ecclesia, dell’11 febbraio 2017, si 
è provveduto a trasmettere alcune competenze di cui al citato art. 151 
della Pastor Bonus al Pontificio Consiglio per la Promozione della Nuova 
Evangelizzazione;

– la Costituzione Apostolica Praedicate Evangelium, del 19 marzo 2022, 
ha richiesto una redistribuzione delle menzionate competenze,

il Santo Padre Francesco, 

nell’Udienza concessa al sottoscritto Prefetto del Dicastero per il Servizio 
dello Sviluppo Umano Integrale, il giorno 7 settembre 2022, ha stabilito 
di trasferire la competenza per la pastorale dei fedeli che intraprendono i 
viaggi per motivi di pietà o di studio o di svago dal medesimo Dicastero 
alla Sezione per le questioni fondamentali dell’evangelizzazione nel mondo 
del Dicastero per l’Evangelizzazione.

Il presente Rescritto entrerà in vigore il 1° ottobre 2022 con la pubbli-
cazione su « L’Osservatore Romano » e quindi sugli Acta Apostolicae Sedis.

Dal Vaticano, 30 settembre 2022

michael Card. czerny, s.i.

Prefetto
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DIARIUM ROMANAE CURIAE

Sua Santità il Papa Francesco ha ricevuto in udienza in 
occasione della presentazione delle Lettere Credenziali:

Sabato, 3 settembre, S.E. la Sig.ra maría leticia casati ca-
ballero, Ambasciatore del Paraguay;

Lunedì, 5 settembre, S.E. il Sig. adam KwiatKowsKi, Amba-
sciatore di Polonia;

Venerdì, 16 settembre, S.E. il Sig. marcus berGmann, Am-
basciatore di Austria.

Il Romano Pontefice ha altresì ricevuto in Udienza:

Sabato, 17 settembre, S.E. il Sig. alassane ouattara, Pre-
sidente della Repubblica di Costa d’Avorio;

Mercoledì, 21 settembre, S.E. il Sig. david choquehuanca, 
Vice Presidente dello Stato Plurinazionale di Bolivia.

Il Santo Padre ha compiuto un Viaggio Apostolico in Kazakhstan, 
nei giorni 13-15 settembre; si è recato ad Assisi in occasione dell’evento 
« Economy of Francesco », il giorno 24 settembre; ha compiuto una Visita 
Pastorale a Matera per la conclusione del 27° Congresso Eucaristico Na-
zionale, il giorno 25 settembre.



1322 Acta Apostolicae Sedis – Commentarium Officiale

SEGRETERIA DI STATO

NOMINE

Con Breve Apostolico il Santo Padre Francesco ha nominato:

 6 settembre 2022 S.E.R. Mons. Waldemar Stanislaw Sommertag, Arcivescovo 
tit. di Maastricht, finora Nunzio Apostolico in Nicaragua, 
Nunzio Apostolico in Senegal, Cabo Verde, Guinea-Bissau 
e Mauritania.

 8  »  » S.E.R. Mons. Marek Solczyński, Arcivescovo tit. di Cesarea 
di Mauritania, Nunzio Apostolico in Turchia e Azerbai-
gian, Nunzio Apostolico in Turkmenistan.

 12  »  » S.E.R. Mons. Santo Gangemi, Arcivescovo tit. di Umbria-
tico, finora Nunzio Apostolico in El Salvador, Nunzio 
Apostolico in Serbia.

 24  »  » S.E.R. Mons. Paolo Borgia, Arcivescovo tit. di Milazzo, fino-
ra Nunzio Apostolico in Costa d’Avorio, Nunzio Apostolico 
in Libano.

 27  »  » Il Rev.do Mons. Tomasz Grysa, Consigliere di Nunziatura, 
elevandolo in pari tempo alla sede titolare di Rubicon, 
con dignità di Arcivescovo, Nunzio Apostolico in Ma-
dagascar e Delegato Apostolico nelle Isole Comore, con 
funzioni di Delegato Apostolico in La Riunione.

 1 ottobre  » S.E.R. Mons. Francis Assisi Chullikat, Arcivescovo tit. di 
Ostra, finora Nunzio Apostolico in Kazakhstan, Kyrgyz-
stan e Tadjikistan, Nunzio Apostolico in Bosnia ed Er-
zegovina e nella Repubblica di Montenegro.

Con Biglietti della Segreteria di Stato il Santo Padre Francesco ha nominato 
o confermato:

 7 giugno 2022 L’Ill.mo Dott. Luis Herrera Tejedor, Direttore della Direzione 
per le Risorse Umane della Santa Sede presso la Segreteria 
per l’Economia « ad quinquennium ».

 12 luglio  » La Dott.ssa Raffaella Giuliani, finora Arcarius della me-
desima Pontificia Accademia, Magister della Pontificia 
Accademia Cultorum Martyrum « ad quinquennium ».

 19  »  » Il Rev.mo Mons. Cesare Burgazzi, del Clero della Dioce-
si di Cremona (Italia), Capo Ufficio nella Segreteria di 
Stato, annoverato nel Collegio dei Protonotari Apostolici 
di Numero Partecipanti.

 25  »  » Il Rev.do Padre Luigi Sabbarese, C.S., Vicario Giudiziale 
del Tribunale Ecclesiastico del Vicariato della Città del 
Vaticano « ad quinquennium ».
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 23 agosto 2022 Gli Ecc.mi Mons.ri: Peter Karam, Thibault Verny; il Rev.do  
Padre Tim Brennan, M.S.C.; le Rev.de Suore: Mary  
Niluka Perera, R.G.S., Annah Nyadombo, H.L.M.C.; la 
Ch.ma Prof.ssa Irma Patricia Espinosa Hernández; la 
Dott.ssa Anne-Marie Emilie Rivet-Duval; le Sig.re: Teresa 
Devlin, Ewa Kusz, Membri della Pontificia Commissione 
per la Tutela dei Minori « ad quinquennium ».
La Dott.ssa Maud de Boer-Buquicchio, Membro della me-
desima Pontificia Commissione per la Tutela dei Minori 
« usque ad octogesimum annum aetatis ».
L’Ecc.mo Mons. Luis Manuel Alí Herrera; il Rev.do Pa-
dre Hans Zollner, S.I.; la Rev.da Suor Arina Gonsalves, 
R.J.M.; i Ch.mi Prof. Ernesto Caffo, Neville John Owen, 
i Sig.ri: Teresa Kettelkamp Morris, Sinalelea Fe’ao, Ben-
yam Dawit Mezmur, Nelson Giovanelli Rosendo Dos San-
tos, Membri della stessa Pontificia Commissione per la 
Tutela dei Minori « ad aliud quinquennium ».

 2 settembre  » L’Em.mo Sig. Card. Kevin Joseph Farrell, Prefetto del Dicastero 
per i Laici, la Famiglia e la Vita « donec aliter provideatur »

 6  »  » Il Rev.do Padre Andrew Kaufa, S.M.M.; i Rev.di Sig.ri: Fabio 
Pasqualetti, S.D.B., e George Plathottam, S.D.B.; le Rev.de  
Suore Veronica Amata Donatello, S.F.A., ed Adelaide 
Felicitas Ndilu, S.I.H.M.; il Ch.mo Prof. Antonio Cister-
nino; gli Ill.mi Dott.ri: Óscar Augusto Elizalde Prada 
ed Helen Osman; i Sig.ri: John E. Corcoran e Tomás 
Insua, Consultori del Dicastero per la Comunicazione « ad 
quinquennium ».

 8  »  » Il Sig. Massimiliano Strappetti, Infermiere Coordinatore 
della Direzione di Sanità ed Igiene, Suo Assistente Sa-
nitario Personale.

 10  »  » L’Ecc.mo Mons. Luciano Russo, Arcivescovo tit. di Monteverde, 
finora Nunzio Apostolico in Uruguay, Segretario per le Rap-
presentanze Pontificie « ad quinquennium ».

 20  »  » Il Rev.do Alberto Royo Mejía, Professore di Diritto Canoni-
co presso l’Universidad Pontificia de Salamanca, Relatore 
del Dicastero delle Cause dei Santi « ad quinquennium ».

  »  »  » Gli Ecc.mi Mons.ri Valdir José De Castro, S.S.P., Vescovo 
della Diocesi di Campo Limpo (Brasile) e Ivan Maffeis, 
Arcivescovo di Perugia-Città delle Pieve (Italia), Membri 
del Dicastero per la Comunicazione « ad quinquennium ».

 23  »  » Il Ch.mo Prof. Avv. Alessandro Diddi, finora Promotore di Giu-
stizia Aggiunto, Promotore di Giustizia dello Stato della Città 
del Vaticano.
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Il Ch.mo Prof. Settimio Carmignani Caridi, Professore in-
caricato di Diritto Vaticano presso la « Scuola di Diritto 
Vaticano » della L.U.M.S.A, Promotore di Giustizia Aggiunto.

 26 settembre 2022 L’Em.mo Sig. Card. José Tolentino de Mendonça, finora 
Archivista e Bibliotecario di Santa Romana Chiesa, 
Prefetto del Dicastero per la Cultura e l’Educazione « ad 
quinquennium ».

  »  »  » Il Rev.mo Mons. Giovanni Cesare Pagazzi, Professore or-
dinario di Ecclesiologia e comunità familiare presso il 
Pontificio Istituto Teologico « Giovanni Paolo II » per le 
Scienze del Matrimonio e della Famiglia a Roma, Se-
gretario del Dicastero per la Cultura e l’Educazione « ad 
quinquennium ».

  »  »  » L’Ecc.mo Mons. Angelo Vincenzo Zani, finora Segretario 
della già Congregazione per l’Educazione Cattolica, Ar-
chivista e Bibliotecario di Santa Romana Chiesa « usque 
ad septuagesimum quintum annum aetatis ».

 27  »  » Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Arthur Roche, Prefetto del Dica-
stero per il Culto Divino e la Disciplina dei Sacramen-
ti; Lazzaro You Heung-sik, Prefetto del Dicastero per il 
Clero; Filipe Neri António Sebastião do Rosário Ferrão, 
Arcivescovo di Goa e Damão (India); Giorgio Marengo, 
I.M.C., Prefetto Apostolico di Ulaanbaatar (Mongolia), 
Membri del Dicastero per l’Evangelizzazione « ad quin-
quennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Lazzaro You Heung-sik, Prefetto 
del Dicastero per il Clero, Membro del Dicastero per il 
Culto Divino e la Disciplina dei Sacramenti « ad quin-
quennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Arthur Roche, Prefetto del 
Dicastero per il Culto Divino e la Disciplina dei Sacra-
menti; Lazzaro You Heung-sik, Prefetto del Dicastero 
per il Clero; Jean-Marc Aveline, Arcivescovo di Marseil-
le (Francia); Oscar Cantoni, Vescovo di Como (Italia), 
Membri del Dicastero per i Vescovi « ad quinquennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Leonardo Ulrich Steiner, O.F.M., 
Arcivescovo di Manaus (Brasile), e Virgilio do Carmo 
da Silva, S.D.B., Arcivescovo di Díli (Timor Orientale), 
Membri del Dicastero per gli Istituti di Vita Consacrata 
e le Società di Vita Apostolica « ad quinquennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Peter Ebere Okpaleke, Vescovo 
di Ekwulobia (Nigeria); Robert Walter McElroy, Vescovo 
di San Diego (Stati Uniti d’America); William Seng Chye 
Goh, Arcivescovo di Singapore (Singapore), Membri del 
Dicastero per i Laici, la Famiglia e la Vita « ad quin-
quennium ».
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Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Paulo Cezar Costa, Arcivesco-
vo dell’Arcidiocesi di Brasília (Brasile), e Richard Kuuia 
Baawobr, M. Afr., Vescovo di Wa (Ghana), Membri del 
Dicastero per la Promozione dell’Unità dei Cristiani « ad 
quinquennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Jean-Marc Aveline, Arcivescovo di 
Marseille (Francia), Membro del Dicastero per il Dialogo 
Interreligioso « ad quinquennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Arthur Roche, Prefetto del Dicaste-
ro per il Culto Divino e la Disciplina dei Sacramenti, 
Membro del Dicastero per la Cultura e l’Educazione « ad 
quinquennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Robert Walter McElroy, Vescovo 
di San Diego (Stati Uniti d’America), e Anthony Poola, 
Arcivescovo di Hyderabad (India), Membri del Dicaste-
ro per il Servizio dello Sviluppo Umano Integrale « ad 
quinquennium ».
Gli Em.mi Sig.ri Card.li: Paulo Cezar Costa, Arcivescovo 
dell’Arcidiocesi di Brasília (Brasile), e Adalberto Martínez 
Flores, Arcivescovo di Asunción (Paraguay), Membri della 
Pontificia Commissione per l’America Latina « ad quin-
quennium ».
L’Em.mo Sig. Card. Fernando Vérgez Alzaga, L.C., Pre-
sidente della Pontificia Commissione per lo Stato della 
Città del Vaticano e del Governatorato dello Stato della 
Città del Vaticano, Membro del Dicastero per gli Istituti 
di Vita Consacrata e le Società di Vita Apostolica « usque 
ad octogesimum annum aetatis ».
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NECROLOGIO

 6 settembre 2022 Mons. Philippe Ranaivomanana, Vescovo di Antsirabé (Ma-
dagascar).

 10  »  » Mons. Joseph A. Nacua, O.F.M. Cap., Vescovo em. di Ilagan 
(Filippine).

 14  »  » Mons. Robert Patrick Maginnis, Vescovo tit. di Siminina, 
già Ausiliare di Philadelphia (Stati Uniti d’America).

 15  »  » Mons. Francescantonio Nolè, O.F.M. Conv., Arcivescovo di 
Cosenza-Bisignano (Italia).

 19  »  » Mons. Joseph Anthony Fiorenza, Arcivescovo em. di Gal-
veston-Houston (Stati Uniti d’America).

 20  »  » Mons. Tanios Khoury, Vescovo em. di Saïdă dei Maroniti 
(Libano).

 21  »  » Mons. Antonio Ceballos Atienza, Vescovo em. di Cádiz y 
Ceuta (Spagna).

  »  »  » Mons. Paul-Emile Saadé, Vescovo em. di Batrun dei Maro-
niti (Libano).

 27  »  » Mons. Michael John Sheridan, Vescovo em. di Colorado 
Springs (Stati Uniti d’America).

 28  »  » Mons. Jan Styrna, Vescovo em. di Elblag (Polonia).

 29  »  » Mons. Hilton Forrest Deakin, Vescovo tit. di Mortlach, già 
Ausiliare di Melbourne (Australia).

 3 ottobre » Mons. Howard George Tripp, Vescovo tit. di Newport, già 
Ausiliare dì Southwark (Gran Bretagna).

 7  »  » Mons. Mounged El-Hachem, Arcivescovo tit. di Darni, Nun-
zio Apostolico. 


